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ПРАВО Анонимки о серьезных 
проступках судей будут 
пересылать правоохранителям

Считаю долгом 
сообщить

Владислав Куликов

ВЫСШАЯ квалификационная 
коллегия судей объяснила пред-
седателям региональных колле-
гий, что делать с поступившими 
на судей анонимками. 

Когда неизвестный «добро-
желатель» сообщает нечто се-
рьезное, его информация не 
должна лететь в корзину. Воз-
можно, у человека есть веские 
причины не подписываться. В 
любом случае тревожные факты 
надо тщательно проверять. 

Высшая квалификационная 
коллегия судей утвердила офи-
циальные ответы на десять 
острых вопросов председателей 
региональных коллегий. 

Одно из разъяснений касает-
ся анонимок — темы деликатной 
и непростой. В советские годы 
безымянные сигналы могли сло-
мать — и часто ломали! — жизнь 

человека. Потом на долгое время 
анонимки вообще перестали 
рассматривать. 

Сейчас победил такой под-
ход: если в бумаге от неизвестно 
кого сообщается о признаках 
преступления, отмахиваться от 
сигнала нельзя. 

Под сукно (а лучше в корзи-
ну) отправляются только ано-
нимки с мелочевкой — информа-
цией, кто с кем пьет, кто с кем 
спит, кто какие анекдоты расска-
зывает и прочее.

Поэтому и в квалификацион-
ных коллегиях не дают и не бу-
дут давать ход анонимным жало-
бам о том, что судья якобы как-
то нехорошо себя ведет в быту. 
Или слишком шумно гуляет на 
курортах. Тот, кто хочет пожало-
ваться на это, должен сначала 
представиться. 

Здесь ничего не из-
менилось.

НАДЗОР  Прокуроры помогают 
вернуть гражданам 
невыплаченные заработки

Зарплата 
по приказу

Иван Егоров

НЕДОБРОСОВЕСТНЫЕ руко-
водители, которые задерживают 
зарплаты своим работникам, по-
лучают не только дисквалифика-
цию, но и уголовные дела.

Инициатором таких дел все 
активнее выступает прокурату-
ра, для которой надзор за испол-
нением трудового законодатель-
ства, остается одним из приори-
тетов в работе.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в прокуратуре Москвы, 
только за 6 месяцев 2015 года 
после вмешательства столичных 
прокуроров погашена задолжен-
ность по зарплате на сумму свы-
ше 226 миллионов рублей. За это 
же время по материалам проку-
рорских проверок было возбу-
ждено 29 уголовных дел о невы-
плате заработной платы. И если 
кто-то сомневался, что можно 

повлиять на руководителя и вер-
нуть заработанные деньги, то 
после визита к прокурору это 
мнение сразу меняется.  Напри-
мер, в Басманную межрайонную 
прокуратуру обратился сотруд-
ник фирмы «Спецжелезобетон-
строй», который сообщил, что 
не получал зарплату с февраля 
по май - всего более 127 тысяч 
рублей. Прокурор направил в 
Басманный суд исковое заявле-
ние о взыскании задолженности. 
Суд удовлетворил иск прокуро-
ра, работнику были выплачены 
причитающиеся деньги. После 
этого в прокуратуру обратились 
еще 14 коллег заявителя, кото-
рым предприятие задолжало 
свыше 1,5 миллиона рублей. По 
результатам проверки прокурор 
направил мировому судье 14 за-
явлений о выдаче су-
дебного приказа о взы-
скании зарплаты.
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Только в «РГ» Михаил Мень: Программа льготной 
ипотеки может продлиться и после апреля 2016 года

Улица. Фонарь. 
Ипотека

Юлия Кривошапко

В 
ближайшие дни правитель-
ство планирует принять 
проект нового бюджета, пе-

ред тем, как направить его на 
рассмотрение в Госдуму.

Интрига заключается в том, 
что по целому ряду «развилок» 
решение до сих пор не принято — 
они будут обсуждаться сегодня, 
на заседании бюджетной комис-
сии. Накануне возможные «кон-
туры» бюджета согласился про-
комментировать глава Россий-
ского союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП) Алек-
сандр Шохин.

Бюджет на 2016 год будет не 
совсем обычным. Впервые за во-

семь лет из-за нестабильной си-
туации на финансовых рынках он 
верстался не на три года, а всего 
лишь на один. Но и по этому доку-
менту пока нет полной ясности. 
«В понедельник на объединен-
ном заседании рабочей группы 
Российской трехсторонней ко-
миссии замминистра финансов 
Алексей Лавров, докладывая 
бюджет, делал это, как говорится, 
«с голоса», на уровне лишь неко-
торых инициатив. Так что об об-
щей конструкции бюджета пока 
судить сложно», — признался 
Александр Шохин.

Позитивно, по его словам, что 
правительство решило сдержать 
обещание и не повышать напря-
мую налоговую нагрузку на биз-

нес. Кроме того, было зафиксиро-
вано, и представители кабмина 
неоднократно публично об этом 
говорили, что за три процента де-
фицита бюджета выходить не бу-
дут. Еще один плюс — инфляция. 
ЦБ тверд в своем намерении сни-
зить ее до 4 процентов в 2017 
году. Поэтому в проекте бюджета 
на будущий год она закладывает-
ся на уровне «шести процентов с 
хвостиком».

Одним из ключевых вопросов 
остается судьба накопительной 
части пенсии. «Судя по всему, на-
иболее простым решением для 
правительства является замороз-
ка еще на год», — предположил 
глава РСПП. По его словам, это 
хорошее подспорье для бюджета, 

поскольку в казне сразу появля-
ется 300 с лишним миллиардов 
рублей. «Есть ощущение, что ре-
шение уже принято. При этом 
очень важно, что правительство 
не собирается отменять накопи-
тельную часть пенсии, хотя неко-
торые члены кабмина на этом ак-
тивно настаивают», — отметил 
Александр Шохин.

Чтобы сбалансировать бюд-
жет, придется «скрести по сусе-
кам». Этот факт ни у кого сомне-
ний не вызывает. В качестве од-
ного из ресурсов, по мнению Шо-
хина, можно рассматривать не-
налоговые платежи: «У нас их 
около 70, которые пред-
лагалось заморозить до 
2017 года». 

Елена Домчева

П
рограмма льготной 
ипотеки, когда кре-
дит можно взять не 
более чем под 12 про-
центов годовых, мо-

жет быть продолжена и после 
2016 года. Об условиях этого ре-
шения в интервью «Российской 
газете» рассказал министр стро-
ительства и ЖКХ Михаил Мень.

Он также сообщил о планиру-
емых изменениях в законе о 
дольщиках, появлении новых 
участников программы «Жилье 
для российской семьи» и строи-
тельстве небоскребов в России.

Михаил Александрович, как про-
двигается госпрограмма по ипо-
теке? Много ли семей привлека-
ло снижение ставки до дюжины 
процентов годовых?
МИХАИЛ МЕНЬ: Программа работает 
с апреля. И сегодня каждый чет-
вертый ипотечный кредит был 

взят в банках с помощью господ-
держки. Неплохой показатель. 
Программа должна работать год 
— до апреля 2016 года, но на этом 
она может и не остановиться. 
Председатель правительства 
Дмитрий Медведев на Междуна-
родном инвестиционном форуме 
в Сочи сказал, что мы рассматри-
ваем возможность продления 
программы. Такие мысли есть. 
Но говорить о параметрах, мас-
штабах и самой реальной воз-
можности продления этой про-

граммы можно будет в начале 
2016 года, когда подойдет к за-
вершению годовой этап.

Но вы уже, наверное, знаете 
главные условия, при которых 
льготная ипотека может остать-
ся и после апреля 2016 года? 
МИХАИЛ МЕНЬ: Мы должны отталки-
ваться от ключевой ставки Цен-
тробанка. 

Если, условно говоря, она опу-
стится до 8—8,5 процента, то бан-
ки смогут без государственного 

субсидирования давать кредиты 
под 12 процентов. Если же будет 
другое решение, то программу по 
субсидированию можно будет 
продлевать. Свои предложения, 
которые будут зависеть и от ма-
кроэкономических показателей 
в стране, минстрой подготовит в 
начале 2016 года.

А когда планируете включить в 
программу льготной ипотеки 
вторичное жилье?
МИХАИЛ МЕНЬ: Перспективу в пред-
ложении субсидировать ставки 
при покупке вторичного жилья 
мы определенно видим. Но когда 
этот механизм начнет работать — 
зависит только от банков. Но 
хочу сказать, что это не наша 
основная задача. Наша цель — 
поддержать покупате-
лей жилья именно на 
первичном рынке.

ФИНАНСЫ Александр Шохин рассказал, что нужно бизнесу 
от бюджета-2016

Искусство кройки

НАГРАДА

Покупателей квартир со скидкой 
теперь могут определять регионы, 
ориентируясь на свои потребности. 

«Трансаэро» отменяет рейсы,
а «Эр Франс» 
сокращает 
персонал 
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Австралийский доллар  46,2639
Азербайджанский манат  62,0969
Армянский драм**  13,7479
Белорусский рубль****  36,8608
Болгарский лев  37,3151
Бразильский реал  16,6380

Венгерский форинт**  23,3579
Вон Республики Корея***  55,6701
Датская крона*  97,8184
Доллар США  65,0962
Евро  72,9468
Индийская рупия**  99,5355

Казахстанский тенге**  23,8727
Канадский доллар  49,7259
Киргизский сом**  94,2280
Китайский юань  10,2415
Молдавский лей*  32,4184
Новый туркменский манат  18,6016

Норвежская крона*  77,6971
Польский злотый  17,1953
Румынский лей  16,5294
СДР  91,4517
Сингапурский доллар  45,5952
Таджикский сомони  10,1522

Турецкая лира  21,7488
Узбекский сум***  24,6297
Украинская гривна*  30,6263
Фунт стерлингов  98,6728
Чешская крона*  26,9082
Шведская крона*  78,2162

Швейцарский франк  66,8545
Южноафриканский рэнд*  47,5919
Японская иена**  54,1116

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.10.15 
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Отменена норма о признании доминирующим положения 
хозяйствующего субъекта, доля которого на  товарном 
рынке менее 35 процентов
— стр. 12

Освобождаются от обложения НДФЛ доходы, получаемые 
налогоплательщиками в виде премий Правительства РФ 
за выдающиеся достижения в области туризма
— стр. 13

Для подготовки к ГТО создаются физкультурно-спортив-
ные клубы
— стр. 13

Акцент

 Льготная ипотека для вторич-
ного жилья даст возможность 
многим семьям купить квар-
тиру в новостройке

НАУКА
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Эксперимент россий-

ских ученых в космосе 

мог получить 

Нобелевскую премию. 

Но этого пока 

не случилось...
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Образование, 
здравоохранение 
и социальная поддержка 
москвичей в 2016 году 
обойдутся правительству 
города в 1 триллион рублей

15
Российские хоккеисты 
начинают борьбу за Кубок 
Стэнли: за какие команды 
НХЛ болеем в этом сезоне  

Сергей Пузыревский: 

Экономика станет более 

свободной в тех сферах, где 

существует конкуренция

КОНТРОЛЬ
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ФОРУМ  Сергей Нарышкин 
выступил за укрепление 
сотрудничества ЕАЭС 
и Китая

Большая 
Евразия

Виталий Петров, Астана

ВЧЕРА председатель Госдумы Сергей Нарышкин принял 
участие в форуме «Евразийская экономическая пер-
спектива», который прошел в столице Казахстана Аста-
не. Все участники мероприятия сошлись во мнении, что 
Евразийский экономический союз может рассчитывать 
на существенный рывок только в тесной кооперации с 
Китаем.

С учетом нынешней геополитической обстановки 
Россия особенно заинтересована в углублении интегра-
ционных процессов в Азиатско-Тихоокеанским регионе. 
Спикер Госдумы подчеркнул, что особую значимость 
имеют договоренности президента России Владимира 
Путина и председателя КНР Си Цзиньпина о сотрудниче-
стве по сопряжению строительства ЕАЭС и Экономиче-
ского пояса Шелкового пути. Сергей Нарышкин не сом-
невается, что появятся совершенно иные возможности 
для осуществления крупных совместных проектов в рам-
ках евразийской экономической интеграции. Речь идет 
прежде всего о налаживании контактов по линии ЕАЭС — 
Китай для скорейше-
го заключения со-
глашения о торгово-
экономическом со-
трудничестве.

У Астаны уже есть 
успехи в этом на-
правлении. Спикер 
мажилиса (нижней 
палаты парламента 
Казахстана. — «РГ») 
Кабибулла Джакупов назвал в качестве примеров со-
трудничества с Китаем совместные проекты строитель-
ства газохимического комплекса в Атырауской области 
страны, а также комплекса по глубокой переработке не-
фти и производству ароматических углеводородов. Пра-
вительство рассматривает и вопрос о переносе ряда про-
мышленных мощностей Китая в центральноазиатскую 
республику. Парламентарий предложил Евразийской ко-
миссии совместно с отраслевыми министерствами госу-
дарств — членов ЕАЭС подготовить «Программу про-
мышленного развития стран Евразийского экономиче-
ского союза в свете взаимодействия с Китаем». 

Особое внимание следует уделить налаживанию 
транспортного сообщения между Китаем и ЕАЭС. Здесь 
также можно было бы подготовить программу транспор-
тно-коммуникационного взаимодействия КНР и госу-
дарств — членов ЕАЭС. 

Сергей Нарышкин не сомневается, что, если сотруд-
ничество Китая и ЕАЭС будет развиваться такими тем-
пами, это сделает реальной перспективу образования 
«Большой Евразии». По его словам, «будут созданы 
предпосылки создания «Большой Евразии» от Лиссабо-
на до Владивостока с запада на восток, и от Мурманска с 
севера до Анкары, Дели и Шанхая с перспективой вклю-
чения в этот интеграционный мегапроект заинтересо-
ванных стран Юго-Восточной и Южной Азии».

Президент Владимир Путин призвал регионы не сокращать 
расходы на спорт

Чемпионы воли

Кира Латухина, Сочи 

Н
е сокращать финан-
сирование поддер-
жки спорта глава го-
сударства призвал 
на встрече с участни-

ками Всемирных игр Междуна-
родной федерации колясочников 
и ампутантов в Сочи. Президент 
принял спортсменов в своей ре-
зиденции «Бочаров Ручей», по-
здравил с триумфом и выразил 
надежду на успех в 2016 году на 
Играх в Бразилии.

«Времена непростые, хотя не 
помню, когда они были простые, 
— заметил Владимир Путин. — 
Всегда денег в бюджете не хвата-
ет и самое простое, что делают 
обычно, — подрезают социальные 
расходы, расходы на спорт. Хочу 
обратиться к руководителям ре-
гионов, чтобы уделяли больше 
внимания спорту, помогали 
спортсменам. Причем речь идет 
не только о паралимпийцах, но и 
о спорте вообще. Надеюсь, что 
так оно и будет».

Глава государства похвалил 
команду за то, что в Сочи она до-
билась абсолютного лидерства: 
123 золотых, 105 серебряных и 
95 бронзовых медалей. В составе 
сборной России было 196 спор-
тсменов из 48 регионов, так что 
она была еще и самой многочи-
сленной. «Отличное, просто за-
мечательное выступление», — 
оценил президент.

«Вы опять всех удивили и по-
трясли своими результатами. Как 
сказал министр спорта, как-то вы 
поступили с вашими соперника-
ми негостеприимно», — улыбнул-
ся Путин.

Игры впервые прошли в Рос-
сии, в Сочи, городе, где была 
Олимпиада и Паралимпиада, и 
который «безусловно стал сим-
волом наших побед», подчер-
кнул президент. В них участвова-
ли свыше 500 спортсменов из 34 
стран мира. Причем это были не 
только признанные, титулован-
ные мастера. Глава государства 
особенно поздравил тех, кто вы-
ступал впервые.

Набор дисциплин на соревно-
ваниях Путин назвал интере-
сным. Было разыграно 213 ком-
плектов медалей по шести видам 
спорта, в том числе: легкая атле-
тика, плавание, настольный тен-
нис, стрельба из лука, тхэквондо 
и армспорт. 

«Вы подарили болельщикам и 
гостям на трибунах незабывае-
мую радость победы. И, конечно, 
вновь доказали, что возможно-
сти человека поистине безгра-
ничны, а упорство, воля делают 
чудеса», — продолжил президент. 
«Ваш пример и дальше будет 
вдохновлять очень многих, по-
буждать идти вперед, — уверен 
он. — Не случайно паралимпий-
ский спорт в последние годы так 
стремительно развивается, за-
дает небывалые высоты и стан-
дарты, вводит новые дисципли-

ны и поражает своими достиже-
ниями».

«Однако удержать спортив-
ное лидерство стоя на месте не-
возможно, нужно постоянно 
двигаться дальше», — напутство-
вал глава государства. Теперь для 
этого есть все условия, подчер-
кнул он: «передовая спортивная 
инфраструктура, современное 
оборудование, технические 
средства, возможности для пол-
ноценной подготовки спортсме-
нов». И есть Сочи — одна из при-
знанных всемирных спортивных 
столиц.

Всемирные игры колясочни-
ков и ампутантов — важный этап 
подготовки к Паралимпийским 
играм в 2016 году в Рио-де-Жа-
нейро. «На состязаниях в Сочи 
российские спортсмены проде-
монстрировали отличные ре-
зультаты и высокую степень го-
товности к новым стартам. . . 
Ваше успешное выступление 
здесь, на сочинских площадках, 
уже создало хороший задел для 
достойного старта в Рио», — оце-
нил президент.

Представитель команды в 
долгу не остался и с трибуны по-
благодарил за помощь паралим-
пийскому движению и спорту в 
целом. «С каждым годом растет 

внимание государства именно к 
спортсменам-паралимпийцам», 
— заметил он.

«Нам нужно будет активизи-
ровать усилия по развитию мас-
сового и молодежного спорта 
среди инвалидов», — сказал спор-
тсмен. «Сделаем все, что в наших 
силах, чтобы в следующем году 
уже встретиться с вами в качест-
ве призеров и победителей Пара-
лимпийских игр», — заверил он.

После окончания официаль-
ной части началось неформаль-
ное общение. Владимир Путин 
пообещал построить новый 
спорткомплекс в Крыму взамен 
центра в Евпатории, который 
был оставлен украинцам. По сло-
вам спортсменов, тренировать-
ся там можно, но своих помеще-
ний нет. «Мы им оставили. Они 
просили, мы оставили», — поя-
снил президент. «А нам?» — спро-
сили ребята. «Вам построим!» — 
обещал глава государства, доба-
вив: — Надо, чтобы ребята приез-
жали с Украины, тренирова-
лись». «Конечно, мы с ними дру-
жим», — закивали спортсмены. 

Министр спорта Виталий Мутко 
также сообщил, что планируется 
создать центр такого же класса в 
Алуште.

Один из спортсменов заме-
тил, что у Путина 7 октября день 
рожденья и подарил ему книгу 
друга-юриста с предложениями 
по уголовно-правовому урегули-
рованию, посетовав, что специа-
листы не хотят ее рассматривать. 
«Шустрый такой юрист, нашел, 
через кого пролоббировать. Мо-
лодец», — улыбнулся президент.

Глава государства получил и 
другой подарок — вымпел и чем-
пионскую медаль. «Заранее не 
дарят, но такой случай», — убе-
ждали спортсмены. «Медаль я не 
заслужил», — возражал прези-
дент. Но награда оказалась все 
же символической, пришлось 
принимать.

По просьбе спортсменов Пу-
тин также оставил автограф на 
флаге Всемирных игр колясочни-
ков и ампутантов. 

Глава государства принимал спор-
тсменов в своей резиденции 
«Бочаров Ручей».

Акцент

 В составе сборной России 
было 196 спортсменов 
из 48 регионов

Россия заинтересо-
вана в углублении 
интеграционных 
процессов в АТР

ВИЗИТ

Валентина
Матвиенко
подвела итоги 
переговоров 
в Иордании

НЕ ГАДАТЬ 
НА КОФЕЙНОЙ 
ГУЩЕ

Татьяна Замахина, Амман

СПИКЕР Совфеда Валентина 
Матвиенко, завершившая двух-
дневный визит в Иорданию, со-
общила, что довольна его итога-
ми. В частности, успешно уда-
лось донести до одного из самых 
сильных игроков в регионе рос-
сийскую позицию по Сирии. В 
завершение визита журналисты 
задали вопрос на тему возмож-
ности военной операции России 
по борьбе с террористами в Ира-
ке. Парламентарий ответила, что 
в случае обращения этой страны 
руководство РФ такую просьбу 
рассмотрит.

В первый день визита Вален-
тину Матвиенко принял король 
Абдалла II, затем сенаторы встре-
тились с коллегами-парламента-
риями, а вчера спикер провела 
переговоры с вице-премьером и 
министром иностранных дел На-
сером Джодой.

Власти Иордании поняли ар-
гументы, которыми руководст-
вовалось руководство РФ в си-
рийском вопросе, сообщила Мат-
виенко журналистам. По ее сло-
вам, очень важным было узнать 
мнение иорданцев, ведь эта стра-
на не только сильный игрок в ре-
гионе, но и «островок стабильно-
сти в этом бурлящем море». 
Власти Иордании тоже считают, 
что сирийский народ должен сам 
решать свою судьбу. И в этом по-
зиции наших стран совпадают.

Руководство страны, по сло-
вам Матвиенко, придерживается 
мнения, что конфликт в Сирии 
необходимо решать дипломати-
ческими методами. Для этого 
нужно создать переходное пра-
вительство, которое должно ре-
формировать политическую си-
стему, а затем провести выборы.

«И у других стран уже появля-
ется понимание, что немедлен-
ный уход Асада не решит пробле-
му терроризма», — отметила спи-
кер Совфеда.

Официальный визит в Иорда-
нии проходит на фоне осложне-
ния обстановки в регионе, и для 
России это стало хорошей воз-
можностью донести свою пози-
цию, что называется, «по горя-
чим следам». Парламентарии 
преследовали и другие цели, 
рассказала Матвиенко. Так, не-
обходимо было наладить парла-
ментские контакты — ранее эта 
ниша оставалась практически 
незанятой, визит главы верхней 
палаты РФ стал первым в исто-
рии. Теперь это упущение будет 
исправлено — парламентарии со-
бираются наладить диалог, и в 
частности обмен опытом в зако-
нотворчестве. «Более 20 тыс. 
жителей Иордании учились в 
СССР и России — это наше мощ-
ное лобби здесь, — отметила Мат-
виенко. — Это достаточно влия-
тельные люди, лидеры общест-
венного мнения».

Журналисты попросили спи-
кера дать оценку мнениям о 
том, что военная операция РФ в 
Сирии может привести к терак-
там в России. Правоохранители 
эффективно работают по предо-
твращению террористических 
угроз, уверила в ответ Валенти-
на Матвиенко. Так что участие 
ВКС РФ в операции против ИГ в 
Сирии не увеличивает и не 
уменьшает степень этих угроз. 
«Пока существует ИГИЛ, угроза 
террористической опасности 
для любого государства, в том 
числе России, безусловно, суще-
ствует», — добавила Матвиенко. 
Она отметила, что РФ знает, что 
такое международный терро-
ризм, страна прошла эту ситуа-
цию в 90-е годы на Кавказе.

Представители СМИ задали 
вопрос и на тему возможности 
военной операции России по 
борьбе с террористами в Ираке. 
«В случае официального обра-
щения Ирака к Российской Фе-
дерации руководство страны 
рассмотрит политическую и во-
енную целесообразность уча-
стия наших воздушных сил в 
воздушной операции. Пока тако-
го обращения нет», — сказала 
Матвиенко. В этой связи она 
призвала «не гадать на кофей-
ной гуще».

Власти Иордании 
считают, что сирий-
ский народ должен 
сам решать свою 
судьбу
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МЕЖДУ ТЕМ
В Москве проанализируют соглашение о Транстихоокеанском партнер-
стве на предмет его соответствия интересам России. Об этом заявил 
журналистам пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. 

КСТАТИ

Президент России Владимир Путин подписал закон о возрождении в стране 

физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» /ГТО/. Соответ-

ствующий документ опубликован на официальном портале правовой информа-

ции. Законом вводится понятие комплекса ГТО, определяются полномочия фе-

дерального, регионального и муниципального уровней по его реализации. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
обсудил с губернаторами 
новые проекты

Дорога в порт

Кира Латухина, Сочи

В СОЧИ президент встретился с 
Дмитрием Кобылкиным и Серге-
ем Левченко, победившими на 
выборах глав регионов в Ямало-
Ненецком автономном округе и 
Иркутской области.

«Дмитрий Николаевич уже 
опытный хозяйственник. Сергей 
Георгиевич уже много и давно за-
нимается депутатской деятель-
ностью, 15 лет, по-моему. В этом 
смысле вам, наверное, будет по-
сложнее войти в текущую жизнь 
региона», — отметил Владимир 
Путин, добавив, что оба могут 
рассчитывать на поддержку пре-
зидента.

Главы регионов поделились 
планами. Завод по проекту «Ямал 
СПГ» может начать работу рань-
ше запланированного, порадовал 
глава ЯНАО Дмитрий Кобылкин. 
«А по графику когда начало?» — 
поинтересовался президент. 
«2018 год стоит», — ответил собе-
седник.

В этом году введен в эксплуа-
тацию Надымский мост. Но есть 
сложности с железной дорогой 
«Северный широтный ход»: 
здесь «узкое место» — мост через 
Обь. ФЦП предусматривает фи-

нансирование с 2017 года: 20 
млрд рублей в течение трех лет, 
дорогу надо закончить. Но пока 
нет указа президента. «Большая 
просьба — я письмо написал, Вла-
димир Владимирович, — попро-
сил Кобылкин. — Просто чувст-
вую и понимаю, что такой порт и 
без железной дороги — будет, на-
верное, неправильно».

«Не будет эффективно ис-
пользоваться», — заметил Путин. 

Левченко же заговорил о гази-
фикации. Ковыктинское газокон-
денсатное месторождение разве-
дано на 2,3 трлн кубометров. «В 
то же время область имеет один 
из самых низких показателей по 
уровню газификации и перера-
ботки газа. И вот мы сейчас и в 
«Силу Сибири» встраиваемся», 
— сказал он.

«И промышленный кластер 
очень большой в Иркутской об-
ласти, авиационная составляю-
щая. Предприятия загружены на 
несколько лет вперед, по сути 
дела. Нужно, чтобы они ритмич-
но работали», — подчеркнул глава 
государства. 

«Да, там военная составляю-
щая, — кивнул Левченко. — Нам 
надо бы, чтобы через пару лет 
еще заказы там были».

ВИЗИТ Владимир Путин встретился 
с премьер-министром Люксембурга 
и президентом Таджикистана

Идемте вместе
Кира Латухина, Сочи

В
чера президент России про-
вел переговоры с премьер-
министром Люксембурга в 

своей сочинской резиденции 
«Бочаров Ручей».

Сейчас эта страна председа-
тельствует в ЕС. «Поэтому мне 
очень приятно вас видеть в двух 
качествах», — приветствовал Кса-
вье Беттеля Владимир Путин, на-
помнив, что ранее они уже крат-
ко беседовали — в Нормандии в 
2014 году.

В этом году отмечается 80-ле-
тие установления дипломатиче-
ских отношений, и российский 
лидер предложил обсудить госу-
дарственный визит великого гер-
цога Люксембургского, который 
намечен на начало 2016 года. Гер-
цог Анри уже был в нашей стране 
— но с частными визитами. 

Несмотря на определенный 
спад в торгово-экономических 
связях, Люксембург — крупный 
инвестор, оценил Путин: объем 
накопленных вложений — почти 
40 млрд долларов. Впрочем, и 
российские инвестиции значи-
тельны — 12 млрд долларов.

Санкции Евросоюза и ответ-

ные меры РФ негативно сказа-
лись на торгово-экономическом 
партнерстве двух стран. Причем 
в основном пострадала экономи-
ка герцогства. За январь—июль 
2015 года взаимный товарообо-
рот сократился на 26,4% — до 
87,8 млн долларов по сравнению 
с тем же периодом прошлого 
года, при этом импорт из Люк-
сембурга уменьшился на 45,7% — 
до 61,9 млн долларов, а россий-
ский экспорт вырос и превысил 
уровень первых семи месяцев 
2014 года в четыре раза, дойдя до 
25,9 млн долларов.

«Момент, в который мы встре-
чаемся, очень важный», — заме-
тил Беттель. «У нас сейчас есть 
кризис, который касается нас 
всех. У нас есть общий враг, и у 
нас есть общая цель — борьба с 
терроризмом», — продолжил он и 

привел в пример события в Си-
рии. Премьер-министр Люксем-
бурга рассказал, что вниматель-
но слушал выступление прези-
дента России на юбилейной сес-
сии Генассамблеи ООН, как и 
речи других лидеров. Также при-
стально он следил и за «круглым 
столом» в «нормандском форма-
те» в Париже на прошлой неделе. 
«И у нас есть надежда», — сказал 
Беттель.

Владимир Путин также побе-
седовал с президентом Таджи-
кистана Эмомали Рахмоном, по-
здравил его с днем рождения, ко-
торый был накануне. «Несмотря 
на этот чисто семейный, личный 
праздник, вы все-таки приеха-
ли», — оценил он и предложил по-
говорить о двусторонних отно-
шениях и ситуации в регионе, ко-
торая беспокоит Москву.

МЕЖДУ ТЕМ
Москва приветствует решение самопровозглашенных ДНР и ЛНР пере-
нести местные выборы на следующий год. «Это еще один пример гибко-
го и конструктивного подхода в интересах реализации Минских догово-
ренностей», — заявил пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков 
«Интерфаксу».
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Владимир Кузьмин, Кстово

О
борот моторного то-
плива класса «Евро-
4», которое планиро-
вали вывести с рынка 
в начале 2016 года, 

продлят на шесть месяцев, чтобы 
не допустить возможный дефи-
цит бензина.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел совещание по 
модернизации отечественных 
нефтеперерабатывающих произ-
водств. Еще в 2011 году 19 круп-
нейших российских нефтяных 
компаний взяли на себя обяза-
тельства до 2020 года усовершен-
ствовать свои производства по 
переработке нефти, чтобы увели-
чить объем производства топли-
ва более высокого экологическо-
го класса. За четыре года они вло-
жили в модернизацию заводов 
823,1 миллиарда рублей. В 2015 

году планировалось инвестиро-
вать еще 214 миллиардов. Также 
планы на этот год подразумевали 
введение в эксплуатацию 74 
установок вторичной переработ-
ки нефти, из которых к 1 сентя-
бря заработали 53. В Кстово на 
заводе «ЛУКОЙЛ-Нижегородне-
фтеоргсинтез» Дмитрий Медве-
дев принял участие в запуске вто-
рого комплекса каталитического 
крекинга, что позволит предпри-
ятию нарастить производство ав-
томобильного бензина класса 
«Евро-5». Необходимость модер-
низации отечественной нефтепе-
реработки продиктована двумя 
причинами. «С одной стороны, 
относительной отсталостью тех-
нологического уровня из-за мно-
голетнего недофинансирования, 
которая образовалось в 90-х го-
дах, а с другой стороны, возрос-
шими требованиями к качеству 

нефтепродуктов на потребитель-
ском рынке», — напомнил глава 
кабмина.

Первоначально предполага-
лось, что модернизация НПЗ за-
вершится в 2015 году. С 2011 по 
2014 год, уточнил министр энер-
гетики Александр Новак, работа 
шла по графику. Однако в этом 
году некоторые нефтяные компа-
нии обратились с просьбой отло-
жить введение в строй ряда пере-
рабатывающих установок на бо-
лее поздние сроки. «Эти планы 
зависимы от общего состояния 
дел в отрасли, от цен на нефть, от 
текущей налоговой политики», — 
подчеркнул Дмитрий Медведев. 
Сроки сдвинули до 2020 года. 
«Это не означает бесконечный 
перенос», — предупредил он. По 
его словам, набранные темпы го-
ворят в пользу того, что компа-
нии справятся со взятыми на 
себя обязательствами.

В минэнерго видят другую 
проблему, связанную с тем, что 
уже в следующем году в стране 
планировали отказаться от бен-
зина четвертого экологического 
класса и полностью перейти на 
пятый. «Есть необходимость об-
судить вопрос о сроке обращения 
на рынке бензина четвертого 
класса, — согласился премьер. — 
Кто модернизацию провел, тот 
считает, что можно это делать 
(запрещать оборот. — Прим. «РГ») 
уже с 2016 года».

Иначе оценивают ситуацию в 
министерстве энергетики. Ожи-
даемый уровень потребления мо-
торного топлива в 2015 году — 
35,4 миллиона тонн. На следую-
щий год сценарии разные — от 
34,4 до 36,4 миллиона. «Среднее 
— это 35,5 миллиона тонн, то есть 
в следующем году ожидается не-
значительное увеличение потре-

бления бензина», — объяснил ми-
нистр Новак. И хотя топливо чет-
вертого класса уже занимает не 
такую значительную долю рын-
ка, отказ от него в 2016 году при 
условии максимального прогно-
за по потреблению может приве-
сти к дефициту до 3,8 миллиона 
тонн.

— В целях снижения рисков 
возможного дефицита и сущест-
вующей экономической ситуа-
ции, которая сегодня стимулиру-
ет компании меньше перераба-
тывать на заводах, мы считаем, 

что для недопущения дефицита 
было бы целесообразно попро-
сить вас рассмотреть возмож-
ность продления на один год воз-
можности оборота на террито-
рии РФ бензинов четвертого 
класса, — обратился глава минэ-
нерго к премьер-министру.

Дмитрий Медведев предло-
жил компромиссный вариант. 
«Премьер решил на полгода, — со-
общил министр энергетики, — по-
тому что в целом компании зая-
вили о готовности перейти на пя-
тый класс». При этом он добавил, 

что некоторые риски возникно-
вения дефицита все равно сохра-
няются и в этот период мини-
стерство будет внимательно сле-
дить за ситуацией. «Если будет 
все нормально, то это решение 
будет окончательным. Если будет 
нужно, будем выходить с инициа-
тивой о продлении», — сказал 
Александр Новак.

В качестве стимула для нефтя-
ных компаний активнее завер-
шать модернизацию НПЗ он счи-
тает правильным ввести диффе-
ренциацию акцизов между 

«Евро-4» и «Евро-5», установив 
разницу в 3,5 тысячи рублей за 
тонну. Премьер поручил изучить 
предложение.

Поднимался на совещании и 
вопрос о заморозке на 2016 год 
экспортной пошлины на нефть, 
однако окончательное решение, 
по словам главы минэнерго, 
должно быть принято сегодня на 
заседании бюджетной комиссии.

КОНТРОЛЬ Сегодня «Российская газета» публикует пакет новых антимонопольных поправок

Четвертый пошел
Юлия Кривошапко

П
оправки в Закон «О защи-
те конкуренции», больше 
известные как четвертый 

антимонопольный пакет, «Рос-
сийская газета» публикует сегод-
ня на стр. 11. В силу они вступят в 
начале января будущего года. У 
бизнеса, которого изменения ка-
саются напрямую, будет время 
подготовиться. К чему именно — 
об этом в интервью «РГ» расска-
зал замруководителя Федераль-
ной антимонопольной службы 
(ФАС) Сергей Пузыревский.

Четвертый антимонопольный 
пакет долго готовился и обсу-
ждался. Давайте поясним снача-
ла, зачем нужны поправки? 
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Поправки, ко-
торые мы внесли в четвертый па-
кет, были продиктованы стрем-
лением в непростых экономиче-
ских условиях снизить админи-
стративную нагрузку на бизнес. 

Наиболее важные, с нашей 
точки зрения, нормы в нем оста-

лись. К примеру, он исключает 
возможность признания доми-
нирующими компаний, которые 
не имеют большой доли на рын-
ке — ниже 35 процентов. Упразд-
няется и сам реестр таких субъ-
ектов. До сих пор компании, 
входящие в реестр, должны 
были согласовывать с ФАС все 
свои сделки: независимо от 
того, влияют они на конкурен-
цию или нет. Теперь этой обя-
занности не будет. 

Вы оценивали возможные по-
следствия?
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Конечно, мы 
видим определенные риски: не-
большие локальные рынки могут 
оказаться монополизированны-
ми и антимонопольная служба 
узнает об этом лишь постфактум. 

Но, во-первых, в законе на 
этот случай есть серьезные обо-
ротные штрафы. Во-вторых, си-
стематические нарушения, свя-
занные со злоупотреблением до-
минирующим положением, мо-
гут привести к разделу компа-

нии. Эта норма на практике еще 
не применялась, но она есть.

Почему административную на-
грузку на бизнес решили сни-
жать именно сейчас, а не 5—10 
лет назад?
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Всему свое вре-
мя. К примеру, норма о признании 
доминирующей компании, кото-
рая имеет долю на рынке менее 35 
процентов, вводилась в 2009 году. 

На тот момент государству 
было важно продемонстриро-
вать, что только сильное и эффек-
тивное антимонопольное регу-
лирование в условиях кризиса 
способно обеспечить оздоровле-
ние и развитие экономики. В ка-
кой-то степени эта норма сдер-
жала аппетиты некоторых игро-
ков, которые благодаря своей 
доле на рынке могли негативно 
повлиять на него, в том числе че-
рез повышение цен. Но реальных 
случаев ее применения за шесть 
лет было очень мало. Скорее, она 
действовала как страшилка. Поэ-
тому сейчас ее решили убрать. 

Многие компании были против 
поправки о предоставлении пра-
вительству права утверждать 
правила недискриминационного 
доступа (ПНД) к товарам на мо-
нопольных рынках. Она оста-
лась?
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Да, мы решили 
ее сохранить, так как она позво-
лит более четко определить пра-
вила игры на монопольных рын-
ках, преимущественно инфра-
структурных и сырьевых, сде-
лать их более прозрачными для 
потребителей и дисциплиниро-
вать монополистов. Антимоно-
польных дел после ее вступления 
в силу станет гораздо меньше — 
мы в этом уверены. 

Многие наши оппоненты вы-
сказывали претензии, что эта 
норма не может быть обжалова-
на в суде. Так вот, хочу напом-
нить, что Верховный суд рассма-
тривает жалобы на нормативные 
акты, в том числе выпущенные 
правительством. Так что меха-
низм защиты существует.

В целом поправка о ПНД, по-
жалуй, единственная в четвер-
том пакете, которая ужесточает 
государственное регулирование 
бизнеса. Все остальные будут не-
сомненным плюсом для бизнеса. 

Заметно расширяется практи-
ка предупреждений. Они вводят-
ся по многим нарушениям анти-
монопольного законодательства, 
за которые сейчас без вариантов 
предусмотрена ответственность. 
Если компания исправилась, ни-
каких штрафов не будет. 

Такие же правила будут дейст-
вовать и в отношении чиновников. 
При этом размеры штрафов для 
тех из них, кто, получив предупре-
ждение, продолжает создавать 
препятствия развитию конкурен-
ции, увеличиваются с нынешних 
максимальных 30 тысяч рублей 
до 50 тысяч. За повторное наруше-

ние последует безальтернативная 
дисквалификация на три года. 

Сейчас иначе? 
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: В законе есть 
«вилка»: либо штраф, либо ди-
сквалификация, и суды часто на-
значают штраф. С вступлением в 
силу четвертого пакета альтерна-
тивы не будет.

Четвертый пакет дает компани-
ям право заключать соглашения 
о совместной деятельности. За-
чем нужна эта норма?
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Если два пред-
приятия, которые являются кон-
курентами между собой, решают 
объединить усилия, это легко 
можно рассматривать как кар-
тель. Но иногда такое партнерст-
во может быть полезным. Ска-
жем, когда две компании строят 
совместный завод, выпускают 
деталь, которая в равной мере ис-
пользуется ими обоими, но при 
этом остаются конкурентами на 
рынке других товаров. Легаль-
ных механизмов наладить такое 
сотрудничество до недавнего 
времени не было, поэтому мы 
ввели исключение из правил о за-
прете картелей. 

Если две компании заключи-
ли соглашение о совместной дея-
тельности, которое прошло про-
верку ФАС, они могут работать, 
не боясь обвинений в создании 
картеля. Для игроков, совокуп-
ный оборот которых превышает 
7 миллиардов рублей, требова-
ние проводить свое соглашение 
через антимонопольную службу 
— обязательное. Все остальные 
могут это делать по желанию.

У нас сегодня картелем может 
быть признано только соглаше-
ние продавцов. А во всем мире — 
еще и соглашение покупателей, 
когда они договариваются и дей-
ствуют против продавца, к при-

меру, не давая цене на торгах 
подняться. Мы это учли и внесли 
необходимые изменения в чет-
вертый антимонопольный пакет.

В нем также появились от-
дельные статьи по описанию не-
гативных практик, которые 
встречаются на товарных рын-
ках. Это даст возможность бизне-
су более эффективно защищать 
свои права. 

К примеру, в случае незакон-
ного использования чужих то-
варных знаков, сходных обозна-
чений или недостоверной рекла-
мы. Ответственность за это уже 
предусмотрена — штраф от одно-
го до 15 процентов от оборота. Те-
перь в законе будут описаны пре-
цеденты, которые можно брать, 
переносить на практику и с этим 
материалом идти в суд.

Сможет ли центральный аппа-
рат ФАС отменять решения тер-
риториальных органов? 
С Е Р Г Е Й  П УЗ Ы Р Е В С К И Й : Да, это еще 
один важный момент. Сейчас ре-
шение может быть обжаловано 
только в суде, а с принятием чет-
вертого пакета можно будет 
оспорить его в самом антимоно-
польном органе. Кстати, у фигу-
рантов антимонопольных дел по-
явится возможность присутство-
вать при рассмотрении дел в 
ФАС. Кроме того, в рамках проце-
дуры рассмотрения антимоно-
польных дел мы вводим новый 
институт — так называемое 
«предварительное заключение».

Смысл в том, что еще до при-
нятия решения ФАС будет выда-
вать предварительное заключе-
ние с изложением структуры 
предъявляемого обвинения, от-
ветчик получит право изложить 
аргументы в свою защиту. Сей-
час около 15 процентов решений 
антимонопольных органов в су-
дах отменяются. Мы надеемся, 
что теперь этот процент сущест-
венно сократится.

Выиграют ли что-то от всего это-
го обычные люди?
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Поправки ори-
ентированы на бизнес. Но, повто-
рюсь, они призваны сделать эко-
номику более свободной в тех 
сферах, где существует конку-
ренция. В конечном итоге это 
должно обернуться благом для 
наших граждан.

СЧИТАЮ 
ДОЛГОМ 
СООБЩИТЬ

Положение о порядке 
работы квалификаци-
онных коллегий судей 

на этот счет говорит жестко: 
«жалоба, не подписанная гра-
жданином, без указания его фа-
милии, имени, отчества или 
данных о месте его жительства, 
работы или учебы, признается 
анонимной и рассмотрению не 
подлежит».

Но если в сообщении гово-
рится не о пресловутой аморал-
ке или каких-то процедурных 
нарушениях, а возможном пре-
ступлении, то здесь вступает в 
силу другой пункт. «Жалоба, со-
держащая сведения о призна-
ках преступления, направляет-
ся в государственный орган в 
соответствии с его компетен-
цией с уведомлением заявителя 
о ее переадресации», говорится 
в положении. 

Проблема в том, что такие 
жалобы тоже часто не подписы-
ваются. Возникает дилемма, 
как быть? Что если в письме со-
общается нечто такое, что нель-
зя проигнорировать?

Высшая квалификационная 
коллегия судей пояснила, если 
сведения о признаках преступ-
ления содержит анонимная жа-
лоба, то она тоже направляется 
в компетентные органы. При 
этом, понятно, заявителя уве-
домлять не будут, так как неиз-
вестно, кого уведомлять.

Принципиальный момент: 
никакая анонимка не должна 
лишать судью высокого статуса 
и особой защиты. Независи-
мость человека в мантии гаран-
тируется еще и тем, что на него 
нельзя просто так возбудить 
уголовное дело, да и просто в 
оперативную разработку спец-
службы не вправе его брать. На 
все надо получать особое разре-
шение. 

Сам факт анонимки еще не 
говорит о том, что телефон су-
дьи надо ставить на прослушку, 
а за ним пора устанавливать 
слежку. Вполне возможно, что 
все ровно наоборот: раз кто-то 
пытается облить его грязью, 
значит судья честный и принци-
пиальный человек. Кому-то это 
не по душе. Поэтому даже если 
правоохранители установят, 
что в тайном сигнале есть доля 
истины, они все равно не смо-
гут действовать вне установ-
ленного порядка, не получая со-
ответствующих разрешений.

Другое разъяснение касает-
ся проверки кандидатов в судьи. 
Вправе ли квалификационная 
коллегия судей самостоятельно 
запрашивать сведения о недви-
жимости кандидатов и их род-
ных в Росреестре? Ответ: да, 
вправе, если сочтет это необхо-
димым. 

Еще один горячий вопрос: 
как выбирать наказание для су-
дьи? Если квалификационная 
коллегия придет к мнению, что 
человек в мантии действитель-
но совершил дисциплинарный 
проступок, то за кем последнее 
слово при назначении наказа-
ния? На чаше весов — судейская 
мантия. Ее могут снять. А могут 
просто ограничиться замечани-
ем или предупреждением.

«Установление факта совер-
шения дисциплинарного про-
ступка определяется путем от-
крытого голосования», напоми-
нает Высшая квалификацион-
ная коллегия. Проще говоря: 
сначала члены коллегии подни-
мут руки за то, виноват или нет 
судья. Если большинство ре-
шит, что да, то придется голосо-
вать второй раз: как его нака-
зать.

При выборе дисциплинарно-
го взыскания, налагаемого на 
судью, квалификационная кол-
легия судей не связана мнени-
ем, изложенным в представле-
нии. Допустим, инициатор об-
ращения считает, что судью 
надо уволить. Но квалификаци-
онная коллегия, признав судью 
нарушителем, вовсе не обязана 
выносить столь строгое наказа-
ние. Тут все остается на ее усмо-
трение.

Поскольку вопрос о досроч-
ном прекращении полномочий 
судьи решается исключительно 
путем тайного голосования, 
квалификационная коллегия 
вначале проводит тайное голо-
сование с использованием бюл-
летеней по этому вопросу. За-
тем, если решение об увольне-
нии не принято, члены колле-
гии открыто голосуют, вынести 
судье предупреждение или за-
мечание.

Правительство Оборот моторного топлива класса «Евро-4» продлят на полгода

Экология ушла в выхлоп

С помощью четвертого антимонопольного пакета ФАС надеется выиграть партию за честную конкуренцию.

 «Заморозка» для НПФ 
Сегодня в обществе живо ди-

скутируется вопрос о продле-
нии возможной «заморозки» 
накопительных пенсионных 
взносов на 2016 год. Хотя слово 
«заморозка» в данном случае 
употреблять не совсем верно. 
На самом деле средства, кото-
рые могли бы быть направлены 
на накопительные счета гра-
ждан в негосударственных пен-
сионных фондах, будут идти на 
страховые счета этих же людей. 
Поэтому все разговоры о том, 
что якобы деньги изъяты у на-
рода, не имеют смысла. Эти 
деньги все равно будут учтены. 
Они увеличат количество бал-
лов, заработанных трудящими-
ся, а значит, повысится размер 
их будущей страховой пенсии.

Напомню, в чем заключается 
разница между накопительной 
пенсией и страховой. Деньги, 
направленные в страховую си-
стему, «с колес» идут на выпла-
ту пенсий нынешним пенсионе-
рам, а у государства появляются 
новые обязательства перед гра-
жданами, за которых уплачива-
ются взносы, зафиксированные 
в количестве накопленных ими 
баллов. В накопительной систе-
ме средства, внесенные за лиц 
моложе 1966 года рождения, от-
влекаются от выплаты сегод-
няшних пенсий и крутятся на 
финансовом рынке, чтобы со-
здать возможность зарабатыва-
ния дополнительных денег на 
пенсионное обеспечение этих 
людей в будущем. В нынешней 
ситуации, когда у государства 
есть проблема с проведением 
полноценной индексации пен-
сий, отвлекать средства очевид-
но непродуктивно.

По статистике, страховая 
пенсия растет быстрее, чем на-
копительная. По этот год вклю-
чительно ее индексация всегда 
была не ниже уровня инфляции. 
В то же время негосударствен-
ные пенсионные фонды в сред-
нем давали прибыль значитель-
но меньше. Кроме того, финан-
совая нестабильность привела к 
тому, что откладываемые в чи-
стом виде деньги стали обесце-
ниваться еще быстрее. Поэтому 
большинству граждан выгоднее, 
если все пенсионные взносы, 
уплачиваемые за них, будут 
идти в страховую систему.

Отмечу также, что решение о 
«заморозке» накопительных 
взносов принималось в 2013 
году в связи с тем, что негосу-
дарственные пенсионные фон-
ды должны были пройти сана-
цию. В результате проверок де-
сяткам НПФ были высказаны 
претензии и замечания. По по-
воду деятельности некоторых 
из них уже возбуждены уголов-
ные дела. И пока порядок в дан-
ных структурах до конца не на-
веден, поэтому направлять туда 
деньги за граждан мне представ-
ляется неразумным.

80 фондов из 111 не вступи-
ли в систему обязательного га-
рантирования средств. Это, ко-
нечно, тоже является очень се-
рьезной проблемой.

Часто нам говорят о «длин-
ных деньгах», которые будто бы 
дают негосударственные пенси-
онные фонды экономике. Одна-
ко опыт показывает, что ника-
ких «длинных денег» так и не 
появилось. НПФ существуют 
более 10 лет, в накопительной 
системе сегодня около 3 трил-
лионов рублей, но мы не слыша-
ли ни про один крупный инве-
стиционный проект, который 
дал бы отдачу. Деньги вращают-
ся в финансовом секторе, фор-
мируя частично спекулятивный 
капитал, что чревато дальней-
шим ростом инфляции. Поэтому 
сейчас решение о продлении 
«заморозки» накопительных 
взносов было бы, с моей точки 
зрения, правильным.

Но еще более правильным 
будет постепенное выведение 
накопительных пенсий из си-
стемы обязательного государст-
венного страхования. Единст-
венным документом, регулиру-
ющим взаимоотношения гра-
ждан и НПФ, должен быть дого-
вор между ними. Во-первых, та-
кая мера позволит негосударст-
венным пенсионным фондам 
более активно вкладывать име-
ющиеся у них средства. Во-вто-
рых, граждане получат право 
выбора: рисковать своими день-
гами и при этом иметь возмож-
ность заработать больше или 
пойти более спокойным путем 
накопления, одновременно под-
держивая людей старшего воз-
раста.

Если в анонимке 
говорится о воз-
можном преступле-
нии, ее перешлют 
в компетентные 
органы

1

Среда

Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/5033

Акцент

 Сейчас около 15% решений 
антимонопольных органов в 
судах отменяются. Теперь этот 
процент сильно сократится

Сроки перехода на «Евро-5» сдви-
нули. Но премьер предупредил: 
Это не означает бесконечный 
перенос.
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Акцент

 В этом году должны были вве-
сти в строй 74 установки вто-
ричной переработки нефти, 
к 1 сентября заработали 53
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Ф
отографии, на кото-
рых начальник отде-
ла кадров француз-
ской авиакомпании 
«Эр Франс» Ксавье 

Брозета с оголенным торсом пы-
тается спастись от разъяренных 
профсоюзных активистов, обле-
тели все местные СМИ, не говоря 
уже о социальных сетях. И неиз-
вестно, какой была бы участь это-
го топ-менеджера, если бы на по-
мощь не пришла служба охраны 
главного национального авиапе-
ревозчика.

А все началось с заседания ди-
рекции «Эр Франс», где предста-
вителей профсоюзов ознакомили 
с планом, который, по замыслу 
руководства, должен вывести 
компанию из затянувшегося кри-
зиса, сделать ее более конкурен-
тоспособной. И в первую очередь 
речь шла об очередном сокраще-
нии персонала. Несколько лет на-
зад компания уже избавилась от 
пяти с половиной тысяч человек, 
на этот раз она решила уволить 
еще почти три тысячи. Помимо 
этого намечено сократить на 10 
процентов программу рейсов 
дальнего следования по тем на-
правлениям, которые оказались 
малорентабельными. 

О том, что их ждет, персонал 
«Эр Франс» в общих чертах уже 
знал, а поэтому около тысячи че-
ловек собрались у штаб-квартиры 
компании, что неподалеку от сто-
личного аэропорта Руасси — 
Шарль де Голль. Манифестанты 
были настроены весьма решитель-
но, что можно было понять хотя бы 
по такому плакату: «Оставим себе 
самолеты, а дирекцию — вон!».

Не прошло и получаса с начала 
переговоров, как группа наиболее 
агрессивных работников, а ее воз-
главили представители левых 
профсоюзов «Форс увриер» («Ра-
бочая сила») и Всеобщей конфе-
дерации труда (ВКТ), смяла кор-
дон из охранников и прорвалась в 
зал заседаний. Переговоры были 
сорваны, но этим не обошлось. 

Гнев манифестантов обрушился 
на руководителей компании. Если 
ее президенту Фредерику Гаже 
удалось покинуть зал незадолго 
до этого вторжения, то другим по-
везло гораздо меньше. И первым 
пострадал Ксавье Брозета, огла-
сивший план дирекции. Хотя ох-
ранники и пытались взять его под 
защиту и приняли удар на себя, 
завкадрами тоже досталось. В за-
вязавшейся потасовке, переме-
стившейся на улицу, с него сорва-
ли пиджак, разорвали в клочья ру-
башку. И лишь после этого под 
оскорбительные крики толпы 
агентам секьюрити удалось вме-
сте с ним пробиться к спаситель-
ному двухметровому забору. По-
луголого, но в галстуке завкадра-
ми подсадили, и он оказался в ру-

ках подоспевших полицейских. 
Примерно такой же маршрут про-
делал его коллега, ответственный 
за дальнемагистральные рейсы, 
Пьер Плисонье. Он также выгля-
дел не блестяще: растерзанный 
пиджак, разодранная рубашка.

По данным полиции, в руко-
пашной пострадали семь человек, 
при этом один из охранников по-
лучил серьезную травму головы, 
впал в кому и был срочно госпита-

лизирован. К счастью, сейчас его 
жизни ничто не угрожает.

На безобразный инцидент от-
реагировал премьер-министр 
Франции Манюэль Вальс, осудив 
действия протестантов. «Компа-
ния находится в сложной ситуа-
ции, но ничто не может оправдать 
насилие», — заявил он, добавив, 
что правительство, а оно владеет 
17,6 процента капитала «Эр 
Франс», поддерживает реформу 
компании, но настаивает на до-
стижении компромисса между ад-
министрацией и профсоюзами. 
Последние требуют, чтобы госу-
дарство вмешалось в конфликт и 
стало третьей стороной перегово-
ров о судьбе «Эр Франс».

Начальника отдела кадров 
«Эр Франс» Ксавье Брозета активи-
сты оставили без рубашки.

Акцент

 Участники акции призывали 
уволить дирекцию «Эр Франс», 
а самолеты оставить себе

АКТУАЛЬНО Росавиация проведет внеплановую проверку 
«Трансаэро»

Земля в иллюминаторе
Татьяна Шадрина

В 
Росавиации заявили о нача-
ле внеплановой инспекци-
онной проверки «Трансаэ-

ро», выводы могут сделать на 
следующей неделе. Пока пасса-
жиров этой авиакомпании до-
ставляют другие перевозчики.

Основанием для проверки 
«Трансаэро» стало ухудшение 
состояния безопасности поле-
тов, основных финансово-эконо-
мических показателей и разби-
рательства в связи с неплатеже-
способностью. Только перед рос-
сийскими диспетчерскими служ-
бами долг компании составляет 
более миллиарда рублей.

Из-за финансового положе-
ния могут возникнуть риски по 
обеспечению безопасности поле-
тов. Именно обеспечение безопа-
сности полетов — одно из наибо-
лее капиталоемких направлений, 
констатируют в Росавиации. 
Особенно для «Трансаэро», где 

парк самолетов большой и разно-
типный, что удорожает его об-
служивание и ремонт. При таком 
парке подготовка экипажей са-
молетов тоже дорогая.  

У авиакомпании «Аэрофлот», 
которой передано во временное 
управление «Трансаэро», совсем 
другой парк самолетов со своим 
центром подготовки пилотов, 
там не располагают необходимы-
ми ресурсами для поддержания в 
должном состоянии авиацион-
ной техники и натренированно-
сти персонала «Трансаэро», от-
мечается в сообщении агентства.

Уже есть повод говорить об 
ухудшении дел с безопасностью 
полетов в «Трансаэро», считают 
в Росавиации. 25 сентября в аэ-
ропорту Краснодара экипаж 
«Трансаэро» перепутал взлетно-
посадочную полосу (ВПП) и по-
садил борт со 114 пассажирами 
на закрытую реконструируемую 
ВПП. Южным межрегиональным 
территориальным управлением 

Росавиации проводится рассле-
дование обстоятельств и причин 
произошедшего. Кстати, Росави-
ация в этом году из-за неудовлет-
ворительного положения дел с 
безопасностью полетов аннули-
ровало сертификаты четырех 
авиакомпаний и приостановило 
с 1 октября действие сертифика-
та авиакомпании «ЦЕНТР-ЮГ».

Сегодня официально отмене-
но 32 рейса «Трансаэро». Но пас-
сажиры все-таки улетят. Основ-
ную их часть перевезет «Аэроф-
лот», а рейсом UN 102 Норильск 

— Внуково займется авиакомпа-
ния «Таймыр». Пассажирам сто-
ит обратить внимание, что код 
рейса изменится с UN на SU, если 
их будет перевозить «Аэрофлот». 
Также на Шереметьево поменя-
ется и аэропорт вылета или при-
лета. Изменится и время отправ-
ления. Так что на сайтах авиаком-
паний надо будет уточнить, куда 
и во сколько нужно прибыть для 
дальнейшего продолжения по-
ездки. Остальные рейсы «Транса-
эро» завтра пока планируется 
выполнять по расписанию.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Башкортостанская пригородная пассажирс-
кая компания» информирует, что в соответствии 
с Постановлением Правительства РФ от 27.11.2010 
№ 939, приказом ФАС России от 12.04.2011 № 263, 
приказом ФСТ России от 19.04.2011 г. № 158-т опуб-
ликована информация  за  III  квартал 2015 г.  о регули-
руемой деятельности субъекта естественной монопо-
лии в информационно-телекоммуникационной сети 
Интернет на официальном сайте ОАО «Башкортостан-
ская ППК» —  http://rostatus-ufa.ru/?p=oaobppc

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе» приказом Госкомэкологии Рос-
сийской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации».

Нефтегазодобывающее управление «Быстринскнефть» ОАО «Сур-
гутнефтегаз» извещает о проведении общественных обсуждений (пу-
бличных слушаний) по материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности по проектной документации 
«Обустройство кустов скважин № 710, 718, 725, 729, 730, 737. Нефтя-
ное месторождение им.  Шпильмана В.И.  (Северо-
Рогожниковское)».

Цель намечаемой деятельности: направлена на строительство ку-
стов скважин, коммуникаций к ним и экологически безопасное раз-
мещение (хранение) буровых шламов 4-го класса опасности, образу-
ющихся в процессе строительства кустов скважин № 710, 718, 725, 
729, 730, 737 на нефтяном месторождении им. Шпильмана В.И. 
(Северо-Рогожниковское), с дальнейшим использованием их в тело 
насыпи кустовых площадок.

Месторасположение намечаемой деятельности: месторождение 
им. Шпильмана В.И. (Северо-Рогожниковское, ), Октябрьский р-н, 
ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз», Нефте-
газодобывающее управление «Быстринскнефть», 628447, ул. Ленина, 
д. 75,  г.Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская  обл.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду:  
с 9 октября по 9 ноября 2015 г.

Форма проведения общественных обсуждений (публичных слу-
шаний): слушания, предоставление замечаний в устной и письменной 
форме.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду, представить замечания и предложения можно по адре-
сам:

1. Отдел по вопросам промышленности, экологии и сельского хо-
зяйства администрации Октябрьского района, 628100, ХМАО—Югра, 
Октябрьский район, пгт. Октябрьское, ул. Ленина, д. 42, кабинет 4, 
с 9.00 до 17.00, http://oktregion.ru/, т./ф. 8(34678)20-060.

2. ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Быстринскнефть», 628415, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Сургут, пр. Ленина, 
д. 75, кабинет 205, тел. (3462) 40 18 57, 40 09 28, с 9.00 до 17.00, www/
surgutnefteqas/ru, e-mail: grigorchuk_ll@surgutnefteqas.ru, Emelina_
OG@surgutneftegas.ru.

Срок предоставления замечаний и предложений: до 9 ноября 2015 
года.

Общественные обсуждения состоятся 10 ноября 2015 года 
в 18 час 15 мин по адресу: актовый зал, ул. Калинина, д. 39, пгт. 
Октябрьское, Октябрьский район, ХМАО-Югра, Тюменская область, 
т/ф 8(34678)20-060.

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — заместитель начальника НГДУ «Бы-

стринскнефть» Ломаенко Александр Петрович,  т. 8 (3462) 40-20-06;
от администрации Октябрьского района — заведующий отделом 

по вопросам промышленности, экологии и сельского хозяйства адми-
нистрации Октябрьского района Леонов Петр Николаевич, т/ф 
8(34678)20-060.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: 

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации по объектам: 

скважин № 130», шифр 6223-102;

скважин № 128», шифр 6224-102.
Цели намечаемой деятельности: Проектирование, строитель-

ство и эксплуатация объектов добычи нефти и газа. Устройство в 
составе кустов скважин сооружений для накопления отходов буре-
ния с последующей переработкой и рекультивацией нарушенных 
земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район, ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заявителя или его представителя:

ХМАО—Югра, г. Мегион, ул. Проспект Победы, дом 5.

г.Нижневартвоск, ул.Проспект Победы, 21.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-

щую среду:

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния:

Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
-

ния, экологии и природных ресурсов, г. Сургут, ул. Бажова, 
дом 16, каб. 312, тел. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-72.

факс: 8 (3462) 73-91-47. 

Победы, дом 5, тел. 8 (34643) 41-792.

Шифр 6223

Шифр 6224

Общественные обсуждения состоятся 10 ноября 2015 года 
в 16 час. 00 мин. по адресу: г.Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От заявителя ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз», 
ХМАО—Югра, г. Мегион, ул. Проспект По-
беды, дом 5, Бабкин Сергей Николаевич — 

От разработчика 
проекта

-
торович, тел. 8 (3466) 41-15-52.

От администрации 
Сургутского района

Начальник отдела недропользования, эко-
логии и природных ресурсов администра-
ции Сургутского района

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Авиация «Эр Франс» сокращает сотрудников, 
а они штурмуют дирекцию

Кулаком в небо

КСТАТИ
«Эр Франс» несет потери из-за конкуренции низкобюджетных ави-
акомпаний, лоукостеров, а также из-за забастовок персонала. 
В прошлом году стачка пилотов, длившаяся два недели, привела 
к убыткам в полмиллиарда евро.

МЕЖДУ ТЕМ
ЦБ РФ рассматривает вопрос о предоставлении банкам возможно-
сти формировать резервы под кредиты «Трансаэро». Об этом ТАСС 
сообщили в пресс-службе регулятора. «В настоящее время Банк России 
изучает различные аспекты ситуации. В том числе рассматривает-
ся вопрос о предоставлении банкам возможности формировать резер-
вы под эти кредиты по графикам, согласованным с Банком России», — 
отметили в пресс-службе ЦБ.

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт
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Искусство 
кройки

Решение, продолжает Шохин, было принято 
где-то по 15 — речь о моратории на их повыше-
ние до 2018 года. «Все остальное — маневр, ко-

торый остается у правительства», — пояснил он. 
Еще один ресурс — уменьшение расходов. «Думаю, у 

нас теперь будет постоянно действующая схема их со-
кращения на 10 процентов по всем программам. Плюс 
будут активизированы схемы, касающиеся продолже-
ния административной реформы. Тем более что на этом 
настаивает минфин», — заключил Шохин.

Он напомнил, что на недавнем Международном инве-
стиционном форуме в Сочи обсуждалась тема реформы 
госнадзора и контроля. От ее реализации помимо эконо-
мии расходов можно будет получить еще один положи-
тельный эффект, считают в РСПП. Он напрямую касает-
ся бизнеса. 

«Мы выступаем за то, чтобы нынешние 30 с лишним 
видов ведомств, имеющих функции контроля и надзора, 
были сокращены хотя бы до девяти основных органов, - 
уточнил Шохин. — Если одновременно с этим они будут 
выведены из-под компетенции министерств и перепод-
чинены правительству, а кроме того, произойдет объеди-
нение территориальных органов этих ведомств в регио-
нах, будет очень хорошо. Может, руки у контролеров до 
бизнеса не дойдут, хотя бы в части дублирующихся и пе-
ресекающихся видов надзора». 

Что еще важно бизнесу? Главное — определенность 
правил игры. В условиях однолетнего бюджета, по мне-
нию Шохина, было бы полезным четче определить роль 
среднесрочных документов. Таких, как основные на-
правления налоговой политики, деятельности прави-
тельства. «Нам важны не конкретные цифры, а линия по-
ведения по ключевым направлениям. Чтобы можно было 
минимизировать негативные последствия неопределен-
ности, — подчеркнул президент РСПП. — Даже в части та-
рифов мы не настаиваем на их заморозке — вряд ли такое 
решение возможно. Бизнесу нужна предсказуемая фор-
мула расчетов, коридор, исходя из которого будут уста-
навливаться тарифы».

Александр Шохин: Об общей конструкции бюджета на 2016 год 
пока судить сложно.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Качество автомобильного топлива  
на российском рынке —  
результаты проверок и предложения»
8 октября (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция руково-
дителя Федерального агентства по техническому регулированию и 
метрологии Алексея Абрамова. Пресс-конференция приурочена к 
окончанию проверок, проводимых Росстандартом по поручению 
Президента и правительства РФ. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (916) 820-56-39,  

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 
УДОСТОВЕРЕНИЕ.

БЮДЖЕТ-2014

Сегодня на стр. 13 «Российская газета» публикует закон об испол-

нении федерального бюджета за 2014 год. 

Несмотря на все трудности, бюджет был выполнен полностью, все 

расходы (14,83 триллиона рублей) были профинансированы. При 

этом доходы бюджета-2014 составили 14,49 триллиона рублей, а 

дефицит – 334,7 миллиарда рублей. 

По отношению к ВВП страны дефицит бюджета в прошлом году 

составил 5 процентов. Ожидается, что в следующем году он будет 

в пределах трех процентов, а с 2017 года должен снижаться как ми-

нимум на один процент ВВП ежегодно. 

Бюджет-2014 принимался в расчете на инфляцию на уровне 5 про-

центов, фактическая инфляция достигла 11,4 процента. Это на 4,9 

процента выше итогов 2013 года. 

Подготовил Игорь Зубков

ФИНАНСЫ Курсы доллара 
и евро упали 
до значений августа

Рубль вернулся 
в лето

Роман Маркелов

КУРС рубля на Московской бирже вчера начал укре-
пляться к доллару и евро. Виновником торжества рос-
сийской валюты стал резкий рост цен на нефть. Экспер-
ты «РГ» не исключили и дальнейшее укрепление рубля.

Курсы доллара и евро вчера опускались ниже 64 и 72 
рублей соответственно — так дешево они не стоили с ав-
густа. Цена же нефти повышалась во вторник на несколь-
ко процентов, приближаясь к планке в 52 доллара за бар-
рель марки Brent. Оптимизм в сырьевой рынок внесли не 
только текущие новости о возможной встрече экспертов 
ОПЕК со специалистами из других стран, включая Рос-
сию, для обсуждения нефтяных цен. Речь может идти и о 
более тектонических сдвигах, считает финансовый ана-
литик Сергей Суверов. 

«В мире увеличился спрос на рисковые активы, вклю-
чая нефть. Этому поспособствовали данные по повыше-
нию безработицы в США и укрепление настроений о 
том, что Федрезерв не будет повышать базовую учетную 
ставку как минимум в октябре», — рассказал он. Плюс в 
мире сокращаются инвестиции в нефтяную отрасль, что 
может привести к снижению добычи сырья и ликвида-
ции его нынешнего переизбытка, добавил Суверов. 

Но избыток остается большим, поэтому нынешний 
рост цен может и не стать тенденцией. Рано говорить и о 
планке в 60 долларов за баррель. Однако о планке в 60 
рублей за доллар говорить можно: геополитическая об-
становка вокруг РФ улучшается, что может дать поддер-
жку курсу рубля, полагает Сергей Суверов.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА 
Корреспондент «РГ» 
выведала секреты 
белорусского сельского 
хозяйства

Сало 
не по-украински

Надежда Ермолаева, «Российская газета», 
деревня Алесино — Минск — Москва

ЛУЧШЕЕ сало делают уже не на Украине, а в Белорус-
сии. В этом сумела лично убедиться корреспондент «РГ», 
отправившаяся в поездку по крестьянским угодьям ре-
спублики.

Нежные ломтики сала с тмином так и таяли у меня во 
рту во время обеда в одном из сельхозпредприятий. 
«Сало делают у нас же, в мясоперерабатывающих цехах. 
И свинки наши. Продукт не успеет залеживаться, быстро 
распродается», — пояснил мне глава Смолевичского рай-
она Минской области Михаил Загорцев.

Нарушив диету, я с удовольствием съела несколько 
бутербродов. При этом подумала: российским мужчи-
нам белорусское сало пришлось бы больше по вкусу, чем 
испанский хамон. Да и дешевле оно на порядок. «А Рос-
сию-то накормить смогли бы?», — интересуюсь я. «Ко-
нечно, ведь белорусских мощностей хватит, чтобы за-
полнить значительную часть российского рынка, осво-
бодившуюся от европейского продовольствия», — заве-
рил меня Загорцев.

Некогда само слово «сало» ассоциировалось с Украи-
ной. Но времена меняются, Незалежная решила искать 
счастья в Европе, видимо, надеясь приучить к салу бри-
танцев. Тем временем в Белоруссии старались улучшить 
качество продукции именно для российского рынка. В 
середине 1990-х в республике прошла агропромышлен-
ная реформа. Маленькие убыточные колхозы и совхозы 
передали в ведение больших и успешных, формируя на 
базе нескольких хозяйств крупные предприятия. Осна-
стили по последнему слову техники изделиями своей же 
собственной промышленности. Благо, несмотря на все 
трудности, руководству страны удалось сохранить Мин-
ский тракторный завод. Созданные сельхозпредприятия 
изначально формировались как многопрофильные. Тут и 
зерновые культуры, лен, картофель, животноводческие 
комплексы, мясные цеха, а также сельский туризм. Да, 
именно так. Не удив-
ляйтесь, но в бело-
русской деревне вы 
можете зайти в пре-
красный ресторан и 
переночевать в хоро-
шей гостинице. Как 
недавно поступил, 
например, извест-
ный актер Жерар Де-
пардье.

Разумеется, я не 
преминула расспро-
сить и о Депардье. 
«Француз не только 
траву тут косил. Он 
ведь еще и в телятах 
разбирается», — рассказала мне директор предприятия 
«Озерицкий агро» Нина Железнова, принимавшая у 
себя в гостях актера. Депардье осмотрел на ферме телят, 
увидел, что один из них захворал, и точно определил, чем 
тот болен. «Не хотел Депардье отсюда уезжать, так ему 
понравилось у нас в экодеревне. Сказал, что влюбился в 
Белоруссию. Очень похвалил нашу мясопереработку, 
особенно сало», — продолжила свое повествование Же-
лезнова.

Мы зашли в сельский ресторанчик, в котором ужинал 
Депардье. Просторный и чистый обеденный зал, меню 
разнообразное. «Долго готовились к приезду Де-
пардье?», — задаю я провокационный вопрос Железно-
вой. «Да что вы, он свалился на нас, как снег на голову. 
Мы еле успели приехать сюда, чтобы его встретить. Уго-
щали тем, что под рукой было. Мне даже было стыдно: ве-
ликий актер приехал, а мы все в рабочем повседневном 
виде. Но ему пришлось у нас по душе», — несколько сму-
щенно ответила она.

«Повседневный внешний вид у всех в белорусских де-
ревнях очень, кстати, приличный», — вмешался в разго-
вор мой проводник Михаил Загорцев. В фильме «Москва 
слезам не верит» подмечено, что женщины на обувь вни-
мание обращают, а вот посмотрите на обувь наших се-
лян. Хорошая она почти у всех, белорусского опять же 
производства», — подчеркнул глава района.

«В начале 90-х было стыдно говорить, что ты работа-
ешь в деревне, а сейчас стало даже престижно. Работни-
ки у нас очень даже неплохо получают. Женихи завид-
ные», — добавил один из руководителей сельхозпред-
приятия «Шипяны — АСК» Виталий Козлов. Молодым се-
мьям дома ставим, через двадцать лет работы у нас они 
их приватизировать в собственность могут, подчеркнул 
он. Секрет белорусских колхозников прост: надо жить 
на земле, любить ее, и она ответит тем же. «Не любя эту 
работу, ни один человек тут не выдержит. А тот, кто це-
нит этот труд, будет счастливым и успешным селяни-
ном», — поделился своими мыслями по дороге в коров-
ник Загорцев. Как бы в подтверждение его слов, бук-
вально через пару минут зайдя в помещение, я увидела 
трогательную картину. Женщина обнимала только что 
появившегося на свет теленка. Гладила его, приговари-
вая, «хороший мой».

Честно скажу, в сам коровник я заходила несколько с 
опаской, готовясь заткнуть нос. Но была удивлена све-
жим воздухом и отсутствием неприятных запахов. Да и 
мои туфли на каблуках остались идеально чистыми. В за-
вершении мне показали процесс дойки, который больше 
напоминал операцию в стерильных условиях. Перед тем 
как доить вымя коров моют и стерилизуют. Затем наде-
вают специальные автоматические соски, после чего 
процессом управляет автоматика. Молоко тут же от-
правляют в местную лабораторию на экспресс-анализ. 
Далее его ждет дорога на молокозавод. «А сало-то у вас 
даже лучше украинского», — говорю я уже на прощание. 
«Мы стараемся. Важно не растерять традиции, работать 
для людей», — ответили мне гостеприимные хозяева.

СОБЫТИЕ В конце октября 
стартует форум 
«Открытые инновации»

Гости из будущего

Роман Маркелов

ФОРУМ и шоу технологий «От-
крытые инновации» пройдут с 
29 октября по 1 ноября в Москве. 
В 75-м павильоне ВДНХ посети-
тели смогут оценить, как глубо-
ко проникли технологии в жизнь 
современного человека, изме-
нив не только общество, но и 
весь мир вокруг.

Каждый день форума будет 
построен вокруг определенной 
темы, напрямую влияющей на 
людей, переживающих техноло-
гическую революцию.  

28 октября участники пока-
жут и расскажут все о роботиза-
ции производства, новых мате-
риалах и цифровых технологиях. 

29 октября будет шанс узнать 
многое о жизни современных 
мегаполисов и их технологиче-
ском укладе. 

30 октября — день демонстра-
ции развития медицинских тех-
нологий, ведущих не только к 
продолжительности жизни чело-
века, но и вызывающих целый 
ряд острых вопросов, включая 
этические. 

31 октября станет по-настоя-
щему учебной субботой — посе-
тители узнают многое о проник-
новении новейших технологий в 
образование. 

Последний день форума по-
священ инновационным серви-
сам в индустрии развлечений, 
все больше претендующим на 
свободное время современного 
человека. 

В эти дни на ВДНХ приедут 
сотни экспертов со всего мира. 
Россия в процессе проникнове-
ния инноваций в повседневную 
жизнь особняком стоять не бу-
дет. «Сегодня все институты 

развития технологического 
бизнеса в нашей стране сфор-
мированы. Мы движемся даль-
ше, переходим в среду практи-
ческую и говорим о тенденциях 
технологической революции в 
контексте развития экономики, 
конкретных проектов и жизни 
человека», — подчеркнул в сво-
ем приветственном слове вице-
премьер России, председатель 
оргкомитета «Открытых инно-
ваций» Аркадий Дворкович. 

В том числе и поэтому форум 
и шоу пройдут в новом форма-
те — программа станет более ин-
терактивной и неформальной, а 
акценты смещены с классиче-
ских панельных дискуссий на 
живое общение «без галстуков» 
в форме мастер-классов, деба-
тов, лекций, интервью и презен-
таций. 

Форум работает под эгидой 
правительства еще с 2012 года. 
Как и в прошлые разы, его посе-
тят многие технологические 
предприниматели, главы веду-
щих корпораций, инвесторы, 
инженеры, молодые ученые, 
предприниматели, студенты, 
поставщики и потребители тех-
нологий. 

Улица. Фонарь. 
Ипотека

Только так мы можем 
помочь строительной 
отрасли, огромному 

количеству людей, занятых в ней 
и смежных отраслях, и стимули-
ровать возведение новых домов.

Откуда же тогда появился 
вторичный рынок, спросите вы. 
Региональные эксперты имели 
ввиду некий трейд-ин, который 
можно применить и при покупке 
жилья. Дело в том, что очень ча-
сто люди, которые готовы прио-
брести новую большую кварти-
ру в ипотеку (родился ребенок, 
выросла семья и так далее), не 
могут это сделать, так как про-
дать старую — маленькую — не 
могут. Продажи на вторичном 
рынке сейчас упали, так как нет 
спроса. И в итоге мы теряем по-
купателя на первичном рынке. И 
программа поддержки такой 
схемы могла бы помочь людям.

Но пока банки не знают, как 
администрировать такой вот 
трейд-ин. А без них это делать 
бесполезно. Принять постанов-
ление несложно, но как оно бу-
дет выполняться на практике? 
Так что слово за банковским со-
обществом, за теми крупнейши-
ми банками с государственным 
участием, с которыми мы сейчас 
работаем по программе субси-
дирования.

Регионы получили право само-
стоятельно расширять списки 
покупателей квартир по го-
спрограмме «Жилье для россий-
ской семьи» со скидками в 20 
процентов. Кто сможет допол-
нительно попасть в этот пере-
чень?
МИХАИЛ МЕНЬ: Решение такое дей-
ствительно было принято бук-
вально накануне. Страна у нас 
большая, регионы разные, у всех 
свои потребности. Мы начинали 
с того, что определили свой 
общефедеральный пере-
чень, чтобы регионы от 
него отталкивались и 
составляли свои спи-
ски. Но регионы по-
просили нас не де-
лать базового пере-
чня, потому что ко-
му-то важно для 
села привлечь 

больше врачей и учителей, кому-
то, кто строит большое предпри-
ятие на территории региона, 
нужны специалисты. 

Мы всегда были сторонника-
ми того, чтобы максимально да-
вать возможность принимать 
подобные решения субъектам 
Российской Федерации. И те-
перь такое право у них есть.

Уже по первым результатам 
можно уверенно сказать, что это 
дало эффект. Губернаторы благо-
дарят и говорят, что наконец-то 
они смогут подгонять эту про-
грамму под свои социальные за-
дачи.

Банки готовят пред-
ложения по изме-
нению закона о 
дольщиках. Сре-
ди идей — замо-
розка средств 
до завершения 
строительства 

и повышение банковского 
контроля над их распределени-
ем. Как минстрой относится к 
этим предложениям, не приве-
дет ли это к росту цен на жилье?
МИХАИЛ МЕНЬ: Говорить о повыше-
нии цен преждевременно. У нас 
создана рабочая группа, кото-
рая как раз и занимается вопро-
сом совершенствования 214-го 
федерального закона о дольщи-
ках. До последнего времени 
этот документ успешно защи-
щает участников строительст-
ва. Есть, например, механизм 
страхования: не только через 
страховые компании, но и через 
общество взаимного страхова-
ния, куда уже входит уже около 
250 строительных компаний. 
Они отвечают своим компенса-
ционным фондом за своих чле-
нов.

Но при этом мы понимаем, 
что вызовы сегодняшнего вре-
мени могут подготовить для бу-

дущих покупателей 
какие-то неожидан-
ные сюрпризы. Поэ-

тому мы работаем над бо-
лее серьезным ужесточени-

ем 214-го закона.
Есть разные радикальные 

предложения, в том числе и 
те, о которых вы сказали. Мы 

пока не отвечаем на них 
«да», но в течение двух не-
дель мы завершим эту ра-
боту и примем решение. 
Скорее всего, мы будем 
двигаться в таком на-
правлении: один объ-
ект — один счет. Что-
бы у застройщиков 
не было возможно-
сти затыкать свои 

дыры за  счет  нового 
строящегося объекта.
Мы сделаем все возмож-

ное, чтобы изменения в закон о 
дольщиках не повлияли на стои-

мость квадратного метра для 
покупателей.

Минстрой работает над актуа-
лизацией дорожной карты, каса-
ющейся строительства высот-
ных зданий. Как на ваш взгляд, в 
России не хватает небоскребов? 
В каких городах их лучше всего 
возводить?
МИХАИЛ МЕНЬ: С одной стороны, у 
нас большая страна — места для 
домов достаточно — и строить не-
боскребы во всех городах, конеч-
но, не имеет смысла. 

С другой стороны, в наиболее 
крупных городах и областных 
центрах застройка жилых квар-
талов уже плотная. Так что вы-
сотное строительство там будет 
развиваться, так или иначе. Но 
решение по каждому такому 
строению надо принимать инди-
видуально.

Что касается внешнего обли-
ка в городах, то в мировых столи-

цах небоскребы не разбросаны 
по всему городу, а сконцентри-
рованы в одном месте. Так назы-
ваемые сити, как правило, гар-
монично вписываются в истори-
ческий облик города. Если по та-
кому же принципу они будут 
возводиться в наших городах, то 
опасаться их не стоит. 

Мы сейчас работаем над со-
зданием первых в России специ-
альных Сводов правил по высот-
ному строительству. Они долж-
ны снизить использование спец-
техусловий при возведении не-
боскребов. Это значит, что у 
строителей появится больше 
возможностей строительства 
разнообразных и надежных вы-
соток в стране.

Белорусам удалось 
провести эффектив-
ную аграрную 
реформу, превра-
тить большинство 
сел из дотационных 
в прибыльные

Все институты раз-
вития технологиче-
ского бизнеса в 
России на сегод-
няшний день уже 
сформированы

1

Акцент

 Будет сделано все возможное, 
чтобы изменения в закон о дольщи-
ках не повлияли на стоимость ква-
дратного метра для покупателей

Узнайте больше о льготной 
ипотеке: комментарии, 
прогнозы, советы 
www.rg.ru/sujet/605
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Михаил Мень: Сегодня каждый четвертый ипотечный кредит был взят 
в банках с помощью господдержки. Неплохой показатель.

СОТРУДНИЧЕСТВО США создали 
глобальную зону 
свободной торговли

Сторговались 
по-тихому

Ярослав Николаев

В МИРЕ появилось новое интег-
рационное объединение: Соеди-
ненные Штаты создали общую с 
11 странами Тихого океана зону 
свободной торговли. 

Предполагается, что она будет 
охватывать примерно 40 процен-
тов мирового ВВП и более 30 про-
центов глобального торгового 
оборота.

Соглашение о Транстихоокеан-
ском партнерстве (ТТП) регулиру-
ет широкий круг вопросов, свя-
занных с охраной интеллектуаль-
ной собственности, инвестиция-
ми, финансами, таможенными со-
трудничеством, сельским хозяй-
ством, медициной и другими сфе-
рами. Так, ТТП обеспечит всем 
этим странам беспошлинную тор-
говлю по большинству товаров и 
существенно снизит тарифы на 
продукцию. Должно быть устране-
но около 18 тысяч пошлин, кото-
рыми американские товары обла-
гались в разных странах.

Кроме того, соглашение учи-
тывает проблемы, относящиеся к 
сети Интернет и цифровой эконо-
мике, а также участию государст-
венных предприятий в междуна-
родной торговле.

Американские власти не 
скрывают, что этим соглашением 
они борются с возрастающим 
влиянием Китая. «США не могут 
позволить таким странам, как 
Китай, писать правила глобаль-
ной экономики», — заявил после 
подписания документа прези-
дент США Барак Обама. По его 
словам, новое интеграционное 
объединение даст возможность 
американским бизнесменам и 
работникам «достичь успеха, ко-
торого они заслуживают». 

Как рассказал «Российской га-
зете» профессор РАНХиГС при 
президенте РФ, американист Ми-
хаил Портной, это соглашение 
очень важно для США, так как в 
последние годы им большие неу-
добства доставляет торговля с Ки-
таем. Так, китайский импорт в 
США ежегодно вытесняет при-
мерно 2,7 миллиона американ-
ских рабочих мест. «Более деше-
вые китайские товары, качество 
которых в последнее время выро-

сло, приводят к тому, что амери-
канские предприятия закрывают-
ся, не выдерживая конкуренции. 
Китай через режим ВТО активно 
вторгается на американский ры-
нок», — говорит экономист.

Однако в рамках ВТО амери-
канцы сдержать экономическую 
экспансию Поднебесной уже не 
могут, продолжает он. Соглаше-
ние о ТТП позволяет американ-
цам компенсировать наступле-
ние КНР на их рынок.

Кстати, сейчас идут аналогич-
ные переговоры между США, Ка-
надой, Мексикой и Евросоюзом о 
создании единого трансатланти-
ческого рынка. «Все это вкупе по-
зволит повысить США свой эк-
спорт и снизить дефицит торго-
вого баланса», — говорит Михаил 
Портной.

Доцент МГИМО, эксперт в 
сфере трансграничной торговли 
Наталья Стапран в разговоре с 
«РГ» заметила, что соглашение о 
ТТП открывает возможности 
именно для крупного американ-
ского бизнеса. Она обращает вни-
мание, что соглашение также со-
здает определенные стандарты в 
сфере трудовых отношений. «Это 
может повысить стоимость труда 
в тихоокеанских странах, а это 
снизит конкурентоспособность 
их товаров на американском 
рынке», — замечает она.

Эксперты «РГ» отвергли саму 
идею того, что соглашение о ТТП 
подрывает устои ВТО. По их мне-
нию, секретность этих перегово-
ров связана с тем, что если бы 
они осуществлялись публично на 
площадке ВТО, то какая-нибудь 
третья страна (Россия или Китай) 
могла бы вмешаться в ход перего-
воров, сославшись на возможное 
нарушение собственных эконо-
мических интересов. Тогда бы со-
здание ТТП могло «забуксовать».

Так выгодно или вредно новое 
интеграционное объединение 
для России? С одной стороны, это 
соглашение может быть удобно и 
для нашей страны, поскольку со 
странами-участницами у России 
получится торговать по единым 
правилам, рассуждает Наталья 
Стапран. «С другой стороны, со-
глашение затрагивает регулиро-
вание торговых, производствен-
ных и правовых стандартов, а это 
вызов и для России. Если наши 
экспортеры и их товары не будут 
им соответствовать, нашу про-
дукцию просто не будут пускать 
на местные рынки», — предупре-
ждает эксперт «РГ». Поэтому на-
шей стране следует думать, как 
укреплять связи ЕАЭС в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе. В 
противном случае мы можем 
проиграть, предупреждает Ната-
лья Стапран.
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Эксперты уверены, 
что Транстихоокеан-
ское партнерство 
не подрывает 
устои ВТО 

Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурсов: 
«Поставка Резцов и втулок резцедержателя,  
применяемых в рудниках ПАО «Уралкалий»,  

в период с 30.11.2015 г. по 31.12.2016 г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Ломова Ирина Александровна 8 (3424) 29-64-58.
«Поставка Бумпродукции в период  

с 01.01 2016 г. по 31.12.2016 г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Бушило Наталья Александровна 8(3424) 29-56-53.
Для всех заинтересованных поставщиков и подрядчиков  кон-

курсная документация выложена с 02.10.2015 на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОВЕРКА СЛУХА Где в Москве после 
14 октября запретят курить

Курильщикам 
укажут место

Ольга Игнатова, Ирина Огилько

С 14 ОКТЯБРЯ вступает в силу 
приказ минстроя «О требовани-
ях к выделению и оснащению 
специальных мест на открытом 
воздухе для курения табака, к вы-
делению и оборудованию изоли-
рованных помещений для куре-
ния табака». Означает ли это, что 
всем курильщикам придется ис-
кать специальные места, чтобы 
затянуться на улице, разбира-
лись корреспонденты «РГ».

«На улицах Москвы и других 
городов, естественно, никто ку-
рить не запретит, — пояснила гла-
ва комиссии Мосгордумы по 
здравоохранению   Людмила Сте-
бенкова. — Но вот собственники 
помещений могут ввести у себя 
запрет на курение, причем не 
только в офисах, но и на откры-
тых площадках. Для курильщи-
ков же они должны выделить и 
оборудовать при этом специаль-
ные места». Напомним, что «на-
ступление» на курильщиков на-
чалось в 2013 году, когда запре-
тили курить на стадионах, в шко-
лах, вузах, больницах, магази-
нах, на детских площадках... С 1 
июня прошлого года стало нельзя 
курить в поездах, на вокзалах, в 
гостиницах, кафе и ресторанах.  
Тогда же ввели штрафы для куря-
щих — от 500 до трех тысяч ру-
блей. Столичные депутаты, прав-
да, предлагают пойти дальше. 
Так, глава комиссии Мосгордумы 
по законодательству  Александр 
Семенников поддерживает идею 

запрета курения за рулем тран-
спортных средств. Он напомина-
ет, что в некоторых странах та-
кой запрет уже действует. Так, 
например, с 1 октября в Англии, в 
графстве Уэльс, запрещено ку-
рить в машине, если там находит-
ся несовершеннолетний ребенок. 
За нарушение — штраф 50 фун-
тов. А в Германии сейчас утвер-
ждается закон, запрещающий ку-
рить водителям общественного 
транспорта. «Курение за рулем 
также опасно, как и разговоры по 
мобильному телефону, — пояснил 
Семенников. — И тот, и другой 
процесс отвлекает внимание во-
дителя, и он теряет контроль над 
дорогой». Но для того чтобы и у 
нас в стране водители перестали 
прикуривать за баранкой, необ-
ходимо вносить изменения в ряд 
федеральных законов. «В Госду-
му вносились проекты по ограни-
чению табакокурения за рулем 
транспортных средств, — отме-
тил депутат. — Но пока они не ут-
верждены». Предлагают столич-
ные законодатели найти управу и 
на тех нерадивых курильщиков, 
которые бросают окурки от вы-
куренных сигарет куда попало, 
но только не в урны. По словам 
председателя комиссии по эколо-
гической политике   Зои Зотовой, 
с нарушителями нужно начать 
активную работу, попробовать 
перевоспитать, может быть с по-
мощью социальной рекламы, 
пропаганды… А если меры не по-
могут, то можно попробовать  
ввести штрафы, как за границей.

Зарплата 
по приказу

Как итог — суд требования прокурора удовлет-
ворил в полном объеме. Немало, правда, и та-
ких случаев, когда одним судебным решением 

по выплате долга проблемы работодателя не заканчива-
ются.

Например, Измайловская межрайонная прокуратура 
на постоянной основе проводит работу по снижению 
образовавшейся задолженности в компании «УЖС-1».

Так, в апреле 2015 года межрайонной прокуратурой 
проводилась проверка по факту невыплаты заработной 
платы 1058 работникам с декабря 2014 года по апрель 
2015 года, долг составлял более 107,8 миллиона рублей.

По результатам проверки генеральный директор при-
влечен к административной ответственности и оштрафо-
ван за нарушение трудового законодательства. Сумма за-
долженности снизилась до 61,9 миллиона рублей.

В августе 2015 года была проведена еще одна проверка, 
во время которой выяснилось, что задолженность по вы-
плате заработной платы перед 867 сотрудниками возро-
сла до 90,7 миллиона рублей. В адрес гендиректора фир-
мы вновь было внесено прокурорское представление. И 
опять буквально сразу задолженность по зарплате снизи-
лась до 60,8 миллиона рублей. Однако прокуроры на этом 
не остановились, и в сентябре по материалам прокурор-
ской проверки Следственный комитет возбудил уголов-
ное дело по признакам преступления, предусмотренного 
ч. 2 ст. 145.1 УК РФ (невыплата заработной платы, пенсий, 
стипендий, пособий и иных выплат свыше двух месяцев).

Аналогичное дело было возбуждено по материалам 
Тверской межрайон-
ной прокуратуры, 
которая проверяла 
соблюдение трудово-
го законодательства 
компании «Главмос-
строй».

По данным проку-
рорской проверки, в 
феврале у «Главмос-
строя» образовалась 
задолженность перед 
222 работниками. 
Причем с сентября 
2014 года по январь 
2015 года организация была должна выплатить положен-
ную зарплату 32 работникам, а с октября по январь 2015 
года без положенной зарплаты оказались еще 190 чело-
век. 

В итоге общая сумма задолженности по выплате зара-
ботной платы превысила 76 миллионов рублей. Таким 
образом, как объяснили в прокуратуре, по результатам 
проверки был установлен факт частичной невыплаты за-
работной платы свыше трех месяцев. Что в свою очередь 
послужило поводом возбуждения следователями СКР уго-
ловного дела. Что касается задолженности перед работни-
ками, то, по данным городского надзорного ведомства, к 
30 сентября она была полностью погашена.

Как объяснили в столичной прокуратуре, регулярный 
мониторинг позволяет своевременно выявлять задолжен-
ность по заработной плате, в том числе латентную. Так, 
прокуроры на постоянной основе анализируют и обобща-
ют данные Уполномоченного по правам человека, Гостру-
динспекции, Мосгорстата, департамента труда и занято-
сти, федерации профсоюзов, органов миграционного 
контроля, управления Федеральной службы судебных 
приставов. По получаемым сведениям проводятся про-
верки, принимаются консолидированные меры по устра-
нению нарушений и восстановлению трудовых прав гра-
ждан. 

Нарушения, связанные с разовыми невыплатами зара-
ботной платы отдельным работникам, как правило, устра-
няются после принятия мер прокурорского реагирова-
ния: представлений, исковых заявлений и постановлений 
о возбуждении дела об административном правонаруше-
нии. 

Если говорить о статистике прошлого года, то всего в 
этой сфере столичными прокурорами было выявлено 
8412 нарушений закона, об устранении которых внесено 
1060 представлений.

 По постановлениям прокуроров к административной 
ответственности привлечено 492 лица, в том числе 3 ру-
ководителя организаций-должников дисквалифицирова-
ны. В суды направлено 2987 заявлений о взыскании задол-
женности по заработной плате на сумму 255,3 млн руб. 
Возбуждено 12 уголовных дел по ст. 145.1 УК РФ (невы-
плата заработной платы). Приговорами судов 5 виновных 
руководителей были осуждены.

Всего же благодаря мерам прокурорского реагирова-
ния в прошлом году была погашена задолженность по за-
работной плате более чем в 400 миллионов рублей.

Документ Принят закон о возрождении в стране ГТО

Всегда готов
Владислав Куликов

С
егодня «Российская 
газета» публикует за-
кон, возрождающий в 
стране легендарный 
комплекс «Готов к 

труду и обороне». 
Помните знаменитое: «знак 

ГТО на груди у него»? Теперь это 
вновь актуально. Сдавать нормы 
можно хоть всю жизнь. Внуки смо-
гут гордиться своими значками 
перед дедами, а деды перед внука-
ми. Каждому возрасту прописан 
свой норматив.

Местные власти получили пра-
во создавать центры тестирова-
ния по выполнению нормативов 
комплекса. Желающие смогут 
прийти туда и официально сдать 
на значок. Или не сдать, тут уж как 
получится.

Кроме того, проводить тестиро-
вания по нормам ГТО могут госу-
дарственные образовательные уч-
реждения, например, университе-
ты, и некоммерческие организа-
ции, включая спортивные клубы.

Более того, для подготовки к 
испытаниям планируется создать 
физкультурно-спортивные клубы 
для граждан по месту жительства, 
работы и обучения. Ведь на любой 
экзамен лучше приходить подго-
товленным.

Нормативы ГТО утверждают-
ся Министерством спорта РФ, 
они будут разделены на три уров-
ня сложности. За каждый будет 
полагаться свой знак: золотой, 
серебряный или бронзовый.

Конечно, сейчас в обществе 
звучат разные мнения, хорошо 
или плохо, что мы вспомнили хо-
рошо забытое старое. Жизнь, на-
верное, покажет, кто был прав.

— К возрождению действовав-
шей в СССР практики сдачи норм 
ГТО можно относиться по-разно-
му, — сказал «РГ» руководитель 
практики разрешения споров ин-

вестиционно-финансовой компа-
нии Василий Ицков. — С одной сто-
роны, по всей стране будет уде-
ляться больше внимания здоро-
вью и физической подготовке гра-
ждан, откроются спортивные ком-
плексы и клубы по подготовке.

С другой стороны, по его сло-
вам, закон предполагает форму-
лировку, что практика сдачи 
норм ГТО — процедура добро-
вольная. Не выльется ли все в 
формальность? Будет ли спрос 
на значки? Станет ли народ ста-
раться ради них на тренажерах и 
беговых дорожках?

Кто любит спорт, тот и без 
значка любит. Кому физкультура 
в тягость, тот и со значком с ди-
вана не встанет. Есть ли смысл, 

говорят скептики. Есть, считают 
оптимисты.

— Сама по себе идея очень хо-
рошая, позитивная и должна 
оздоровить население, — продол-
жает Василий Ицков. — Более 
того, государство в федеральном 
бюджете закладывает под эти 
цели 1,2 млрд руб. На эти деньги 
будут открыты новые спортив-
ные учреждения, где граждане 
смогут пройти курс специальной 
подготовки для сдачи норм ГТО.

В экспериментальном режи-
ме нормы ГТО уже сдавали в не-
которых регионах. По словам ад-
воката Анастасии Асташкевич, 
создаваемая сейчас система в 
корне отличается от советской. 
От старого, пожалуй, только на-
звание, спорт и задор. 

Нравится экспертам идея со-
здать некоммерческие структу-
ры, где могут проводиться и 
спортивные тесты, и тренировки 
перед тестами.

— Указанные в законе физ-
культурно-спортивные клубы 
вполне могут стать альтернати-
вой фитнес-центрам, доступ-
ность которых ограничена для 
некоторых слоев населения, — 
полагает Анастасия Асташкевич.

Правительство страны будет 
каждый год представлять прези-
денту доклад об уровне физиче-
ской подготовки населения. В до-
кладе будет оцениваться и эф-
фективность спортивных меро-
приятий по реализации ГТО. 

Как уточнил директор право-
вого департамента Минспорта 
России Вадим Байрамов, в 2016 
году на эти цели будет выделено 
283 миллиона рублей.

Документ публикуется на с. 13
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Каждому возрасту будет прописан свой норматив.

АКЦИЯ 

Радио России — 
на пути 
к детям-
сиротам

С НАДЕЖДОЙ 
НА ВСТРЕЧУ

Андрей Васянин

ЭТА ЭКСКЛЮЗИВНАЯ програм-
ма социального проекта «Дет-
ский вопрос» ГРК «Радио России» 
началась в 2005 году, именно с 
того времени Радио России взя-
лось организовывать встречи по-
тенциальных усыновителей и 
опекунов с детьми, оставшимися 
без родителей. 

В 2005 году, осенью, радио-
журналисты побывали в Орлов-
ском доме ребенка, где жили ма-
ленькие подопечные программы. 
Вместе с ними туда приехали 
пять семей, которые искали при-
емных сына или дочку — в итоге у 
шестерых «орлят» появились ро-
дители, одна семья усыновила 
сразу двоих малышей. После рас-
сказа об этой поездке и публика-
ции на сайте «Радио России» фо-
тографий маленьких «орлят» в 
дом ребенка устремились потен-
циальные мамы и папы со всей 
страны, а ведь до этого они были 
там редкими гостями! 

Все это журналистам не хоте-
лось называть сухим казенным 
словом «акция». «Поезд над-
ежды» — это не акция. Это воз-
можность для приемных родите-
лей и детей, которые их ждут, 
найти друг друга. 

Участниками поездок с тех 
пор были не только москвичи, но 
и семьи из Ленинградской, Ар-
хангельской, Калужской, Орен-
бургской, Кировской областей, 
из Карелии, Санкт-Петербурга, 
Ставропольского края и многих 
других регионов России. Ради 
участия в поездке они специаль-
но приезжали в Москву. 

За время своего существова-
ния «Поезд» побывал в разных 
уголках страны: в Калининград-
ской области и на Дальнем Восто-
ке, на Урале, в Сибири, в Повол-
жье, в Крыму. Начиная с 2008 
года в организации программы 
участвует «Аэрофлот», предо-
ставляющий бесплатные авиаби-
леты участникам поездки. «Аэро-
экспресс» — тоже давний партнер 
и соорганизатор программы.

Юбилей «Поезда» в этом году 
было решено отметить с его ста-
рыми добрыми друзьями, и в 
20-й рейс отправились семьи, ко-
торые благодаря «Поезду над-
ежды» нашли своих сыновей и 
дочек. Пунктом назначения это-
го рейса была выбрана Иркут-
ская область: в здешнем регио-
нальном банке данных о детях, 
оставшихся без попечения роди-
телей, около 4000 анкет сирот. 

В поисках будущих сыновей и 
дочерей в Иркутск отправились 
восемь семей из Самарской об-
ласти, Краснодарского края, Ре-
спублики Адыгея, Петрозаводс-
ка, Белгорода, Санкт-Петербур-
га и Москвы. На торжественную 
церемонию проводов были при-
глашены представители законо-
дательной и исполнительной 
власти, перед гостями меропри-
ятия выступила известная сак-
софонистка, лауреат междуна-
родных конкурсов Вероника Ко-
жухарова, поддержать участни-
ков программы пришел Виктор 
Татарский — легендарный веду-
щий радиопрограммы «Встреча 
с песней». 

«Поезд надежды» — символи-
ческое название, основное значе-
ние этой программы — в ее про-
должении. На Радио России увере-
ны: вслед за ними в Иркутскую 
область поедут и другие семьи, а 
местные жители благодаря широ-
кой информационной кампании 
обратят внимание на детей-сирот, 
которые живут рядом с ними. 
Собственно, так было в каждом 
регионе России, куда приезжал 
«Поезд надежды». 

Андрей Васильев 

В
о вторник Европейский суд 
в Люксембурге вынес реше-
ние по иску гражданина Ав-

стрии Максимилиана Шремса, 
п р и з н а в  п е р е д ач у  д а н н ы х 
Facebook из стран — членов ЕС в 
США неправомерной.

Шремс, юрист из Австрии, об-
винил американскую компанию в 
нарушении правил хранения и за-
щиты личных данных, ссылаясь на 
слежку за пользователями со сто-
роны американских спецслужб, в 
том числе через социальные сети. 
В итоге суд высокой инстанции 
постановил, что «страны Евросо-
юза должны иметь возможность 
при необходимости блокировать 
передачу личных данных своих 
граждан третьим государствам». 
Таким образом, этот вердикт фак-
тически отменяет соглашение Ев-
рокомиссии об информационном 
обмене между ЕС и США, которое 
носит название «Безопасная га-
вань». Как отмечают эксперты, в 
итоге европейским компаниям, 
возможно, придется пересмо-
треть свою широко распростра-
ненную практику хранения циф-
ровых данных на серверах амери-
канских интернет-компаний. 

Как отмечают эксперты, клю-
чевым при рассмотрении дела ста-
ло заключение генерального про-
курора Европейского суда Ива 

Бота. Влиятельный юрист признал 
факт недостаточной защищенно-
сти персональных данных евро-
пейцев в США. Данное заключе-
ние генпрокурора не носило обя-
зательный характер к исполне-
нию, однако, вероятно, оказало се-
рьезное влияние на окончатель-
ный вердикт Европейского суда. 
«Если какая-либо страна ЕС счи-
тает, что передача данных на сер-
верах за рубежом подрывает за-
щиту граждан, — говорится в за-
ключении Бота, — она имеет право 
приостановить эту передачу неза-
висимо от общей оценки, сделан-
ной Еврокомиссией в своем реше-
нии (об информационном обмене 
ЕС и США)». Мнение Бота, кото-
рый ссылался на Эдварда Сноуде-
на, содержит далеко идущие реко-
мендации, которые угрожают пе-
ревернуть многие нынешние пра-
вила ведения коммерческой дея-
тельности ЕС и нормы деятельнос-

ти в сфере цифровой индустрии. 
«Разоблачительные сведения, 
предоставленные Сноуденом, чет-
ко указывают на то, что американ-
ские власти в массовом порядке и 
отнюдь не выборочно получают 
доступ к персональным данным 
граждан, проживающих в ЕС. Та-
кое массовое, неизбирательное 
наблюдение по сути является не-
соразмерным и представляет со-
бой несанкционированное вме-
шательство в права, гарантиро-
ванные статьями семь и восемь 
устава (фундаментальных прав 
ЕС)», — говорится в оценке автори-
тетного юриста.

Как отмечают эксперты, в от-
вет на решение суда Facebook мо-
жет обратиться к пользователям 
из Европы добровольно решить, 
согласны ли они на то, что их дан-
ные по-прежнему будут хранить-
ся в США. Иначе их могут отклю-
чить от этой социальной сети.

Министр спорта России Виталий Мутко будет утверждать нормативы ГТО.

Акцент

  Сдавать нормы можно всю 
жизнь. Внуки смогут гордить-
ся значками перед дедами, 
а деды перед внуками

Акцент

 Европейские компании могут 
пересмотреть практику 
 хранения цифровых данных 
на американских серверах

Регулярный мони-
торинг позволяет 
прокурорам выяв-
лять и латентную 
задолженность 
по зарплате 

За время своего 
существования 
«Поезд» побывал 
в разных уголках 
страны: 
от Калининграда 
до Дальнего 
Востока 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«Администрация Бобровского муниципального района Воро-
нежской области проводит общественные обсуждения с гражда-
нами и общественными организациями (объединениями) объек-
та строительства.

Название намечаемой деятельности: «Полигон твердых бытовых 
отходов в районе очистных сооружений г. Бобров Бобровского района 
Воронежской области».

Местоположение намечаемой деятельности: Воронежская об-
ласть, Бобровский район, в западной части кадастрового квартала 
36:02:5400030.

Наименование и адрес заказчика: администрация Бобровского 
муниципального района Воронежской области, адрес: РФ, Воронежская 
обл., Бобровский район, г. Бобров, ул. им. Кирова, 32А.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Срок и место доступности материалов по проектируемому объ-

екту: администрация Бобровского муниципального района Воронежской 
области, адрес: РФ, Воронежская обл., Бобровский район, г. Бобров, ул. им. 
Кирова, 32А, каб. 18. Время ознакомления — в течение тридцати дней с 
даты опубликования настоящего извещения в рабочие дни с 8.30 до 17.00.

Органы, ответственные за организацию общественных обсуж-
дений: администрация Бобровского муниципального района Воронеж-
ской области.

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 
письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опублико-
вания настоящего извещения.

Дата и время проведения общественных слушаний: 13.11.2015 г. 
в 10.00.

Место проведения общественных обсуждений: актовый зал ад-
министрации городского поселения город Бобров Бобровского муници-
пального района Воронежской области, адрес: РФ, Воронежская область, 
Бобровский район, г. Бобров, ул. им. Кирова, 67».

Сумму платежа и реквизиты платежных документов для оплаты Ва-
ших услуг просим передать по факсу № 8-47350-4-02-62.

Плательщик – администрация Бобровского муниципального района 
Воронежской области. 

Контактное лицо – Кожанова Людмила Владимировна (тел. (47350) 
4-02-62).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Публикацию комментирует 
Николай Дроздов

16

ВЕРДИКТ Суд запретил Facebook отправлять 
данные европейцев в США

Гавань уже 
не безопасна
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CЛЕДСТВИЕ Собутыльники
не смогли замести 
следы убийства

Отдохнули 
и сядут

Наталья Козлова

В СТОЛИЦЕ всего за сутки следователям СК и полиции 
удалось раскрыть дикое по своей сути убийство и задер-
жать компанию из пятерых граждан, причастных к пре-
ступлению. Причем двое из задержанных — это дамы.

Преступление произошло в минувший выходной на 
востоке Москвы. В квартире одного из домов по улице 
Молдагуловой отдыхала компания. Что у них там в итоге 
произошло и с чего начался конфликт, сейчас выясняют 
следователи. Но финал гулянки известен — одного из ком-
пании убили. 

Причем поначалу показалось, что несчастному нане-
сли около пяти ударов ножом, и он погиб. Но вчера сразу 
после окончания вскрытия эксперты сказали: погибше-
му нанесли двадцать один удар ножом.

Пытаясь скрыть следы преступления, тело убитого 
мужчины вытолкнули в окно с третьего этажа. Но мер-
твого под окнами заметят практически сразу. Тогда ко-
му-то из компании в голову пришла идея круче — затащи-
ли погибшего в его же машину и попробовали вывезти 
тело из города. 

Но компания была до такой степени нетрезвой, что 
уехать далеко у них не получилось. Машину занесло, и 
она врезалась в железную ограду школы. 

Тогда собутыльники решили имитировать гибель че-
ловека в дорожной аварии. Тело прикрутили скотчем к 
сиденью и рулю и подожгли автомобиль. Замысел убийц 
понятен и прост: пьяный человек не справился с управ-
лением, разбил машину и сгорел в салоне. Но бензобак 
автомобиля был практически пуст, и большого пожара 
не получилось — сгорело водительское сиденье и постра-
дала рука мертвеца. Естественно, никто из пьяной ком-
пании не подумал, к чему может привести взрыв маши-
ны у ворот школы. 

Как рассказал корреспонденту «РГ» исполняющий 
обязанности руководителя Перовского межрайонного 
следственного отдела СК по Москве Дмитрий Губин, вся 
компания нигде не работает. На что живут и пьют, пока 
не ясно.

— Они практически все — жители столицы, не совсем 
маргиналы, но близко к ним.

Возбуждено уголовное дело по статье статье 105 УК 
РФ — убийство. За сутки удалось установить всех «отды-
хающих» в нехорошей квартире и задержать всю компа-
нию. По словам Дмитрия Губина, довольно скоро всем 
соучастникам убийства будет предъявлено обвинение и 
избрана мера пресечения. 

НАГРАДА Нобелевскую премию разделят канадский и японский физики 

Неуловимые попались в сети 
Юрий Медведев 

Н
обелевская премия по фи-
зике за 2015 год присужде-
на канадцу Артуру Макдо-

нальду и японцу Такааки Каджито 
за открытие явления нейтринных 
осцилляций. По мнению академи-
ка РАН Валерия Рубакова, эти ла-
уреаты достойны престижной 
премии, но он разочарован, что за 
бортом оказались российский фи-

зик  Гаврин и немец Кирстен, ко-
торые внесли не менее сущест-
венный вклад в изучение этого 
феномена.   

— Речь идет об удивительном яв-
лении в мире элементарных ча-
стиц — превращениях нейтрино, — 
сказал корреспонденту «РГ» Вале-
рий Рубаков. — Сегодня науке из-
вестны три вида нейтрино — элек-
тронное, мюонное и тау-нейтрино. 
Электронное рождается вместе с 

электроном или позитроном при 
бета-распаде. Мюонное появляет-
ся на свет в паре с частицей мюон, 
более тяжелой, чем электрон, а 
тау-нейтрино рождается с тау-леп-
тоном. Так вот они могут менять 
свою сущность, превращаясь друг 
в друга. 

Теоретически это явление было 
предсказано в 1957 году физиком 
Бруно Понтекорво. Понадобилось 
около 50 лет, чтобы теория была 
подтверждена в эксперименте. 
Дело в том, что с нейтрино крайне 
сложно работать, эта частица 
очень слабо взаимодействует с ве-
ществом, а потому ее трудно реги-
стрировать. По словам академика 
Рубакова, решающими для того, 
чтобы наблюдать, как электрон-
ное нейтрино превращается в мю-
онное и тау-нейтрино, были три 
эксперимента. Два из них проведе-
ны Владимиром Гавриным и нем-
цем Тилем Кирстеном, а поставил 
точку в этом вопросе как раз Ар-
тур Макдональд. Он подтвердил 
данные Гаврина и Кирстена, уточ-
нил кое-какие детали. Что касает-
ся Такааки Каджито, то в своих эк-
спериментах он наблюдал превра-
щение мюонных нейтрино в тау-
нейтрино. 

По словам Валерия Рубакова, 
эти работы имеют для физики ог-
ромное значение. Они расширяют 
наши представления о том, как 

устроен мир элементарных ча-
стиц. Кстати, нейтринные осцил-
ляции не вписываются в Стандар-
тную модель элементарных ча-
стиц, которая считается одним из 
главных достижений науки XX 
века. Поэтому требуется ее карди-
нальная модификация: модель 
придется расширять и дополнять. 
В этом одно из главных значений 
открытия, которое сделано новы-
ми нобелевскими лауреатами. 

В этом году из-за ослабления 
курса шведской кроны размер 
премии впервые будет меньше од-
ного миллиона долларов и соста-
вит 950 тысяч долларов. Назвав 
этих лауреатов, Нобелевский ко-
митет, если не очень сильно уди-
вил ученых, то точно их озадачил. 
Ведь нейтринные осцилляции в 

разные годы стояли в списке кан-
дидатов, но награды так и не полу-
чили. Очевидно, прогнозисты по-
ставили на них крест и перестали 
включать в рейтинги. И в этом 
году их не называл никто. Фаво-
ритами считались канадец Пол 
Коркум и немец Ференц Кауш, со-
здавшие лазер с ультракороткими 
импульсами света, американка 
Дебора Джин, открывшая 6-е со-
стояние вещества — фермионный 
конденсат, а также американец 
Чжун Линь Ван, разработавший 
наногенераторы для преобразо-
вания механической энергии в 
электричество. 

Из сотен кандидатов Нобелевский комитет отдал предпочтение 
японцу Такааки Каджито и канадцу Артуру Макдональду.  

Следите за премией 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/120

Машину погибшего сначала разбили, а потом подожгли, 
чтобы скрыть преступление. 

СПРАВКА «РГ»
Среди российских ученых именно физики получили наибольшее число 
Нобелевских премий. В 1958 году награды удостоились Павел Черенков, 
Илья Франк и Игорь Тамм за открытие объяснение «Эффекта Черен-
кова». В 1962 году Лев Ландау стал лауреатом за теорию конденсиро-
ванных сред. В 1964 году Николай Басов и Александр Прохоров награ-
ждены за создание мазера, а в 1978 году Петр Капица -- за открытия в 
физике низких температур. В 2000 году лауреатом стал Жорес Алфе-
ров за разработки в полупроводниковой технике. В 2003 году Виталий 
Гинзбург и Алексей Абрикосов отмечены за  теорию сверхпроводников и 
сверхтекучих жидкостей. В 2010 году премию получили Андре Гейм и 
Константин Новоселов за исследования материала графен. 
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Радиостанция 
«Юмор FM» 
отметит 
10-летие 
большим 
концертом 

СМЕХА МНОГО 
НЕ БЫВАЕТ

Андрей Васянин

ПЕРВУЮ свою круглую дату — 
10 лет со дня рождения — первое 
отечественное радио, полностью 
посвященное смешному, собира-
ется отметить с юмором.  

Сегодня, 7 октября, в Москве 
на сцене концертного зала Crocus 
City Hall пройдет концерт «Все 
хиты Юмора», и организаторы 
вечера сделали все, чтобы зрите-
ли ушли из лучшего концертного 
зала страны с наилучшим настро-
ением. Для этого к участию в кон-
церте привлечены друзья самого 
веселого радио — лучшие юмори-
сты и артисты страны: Михаил 
Задорнов и Уматурман, Роман 
Карцев и Семен Альтов, Михаил 
Галустян, Дима Билан, «Ураль-
ские пельмени», Анита Цой...

Но одно дело собрать таких 
звезд вместе, и совсем другое — 
выстроить из этого праздник. 
Организаторы «Всех хитов Юмо-
ра» пошли проверенным путем, 
перенеся в зрительный зал свое 
радиошоу, которое идет на ча-
стоте 88,7 и собирает у приемни-
ков 5,5 миллиона россиян ежед-
невно. Вечер, по словам продю-

сера «Юмор FM» Максима Забе-
лина, будет выстроен точно так 
же, как выстроен эфир: за скет-
чем, который повергает зрителя 
в хохот, будет следовать вживую 
исполненная популярная песня, 
тоже, как обещают Басков и 
IOWA, отнюдь не тоскливая.  

Но привычные формы органи-
заторы намерены наполнить са-
мым что ни на есть неожиданным 
содержанием. Звезды сатириче-
ской сцены, все как один, обещали 
поздравить «Юмор FM» и его пу-
блику премьерами. Роман Карцев 
должен прочесть свой новейший 
номер «Беседа с Чарли Чапли-
ным», озвученный лишь пока на 
нескольких концертах и не пока-
занный по ТВ. Михаил Задорнов, к 
которому постоянно поступает са-
мый свежий и самый смешной 
юмористический материал со 
всей страны, готовит для «Всех хи-
тов Юмора» очередную премьеру.

На этом неожиданности не за-
канчиваются. Участвовать в вече-
ре приглашен автор стремитель-
но набирающих популярность в 
Интернете веселых стихов о 
Джейн Псаки и им подобных ак-
тер Андрей Аверьянов. Свои но-
вые песни намерен исполнить Се-
мен Слепаков. На сцену выйдет 
восходящая звезда русского 
стенд-апа Елена Борщева, звезды 
телеэфиров «Уральские пельме-
ни», КВНщики... Ведущими вече-
ра будут Михаил Галустян с капи-
таном пятигорской команды КВН 
Ольгой Картунковой, и зрителям 
Крокуса предстоит оценить, гото-
вы ли эти артисты стать главной 
комедийной парой нашего ТВ, но-
выми «Сашей и Лолитой», «Ур-
гантом и Цекало». 

И еще продюсеры не обещают 
шоу с навороченными технологи-
ями.

— Мы делаем концерт, а не ди-
скотеку, — говорит Максим Забе-
лин. — Да, на сцене будут мас-
штабные постановочные номера, 
которые готовят, например, бра-
тья Сафроновы. Но главным будет 
то, что именно — а не как! — мы и 
наши гости будем зрителям гово-
рить. Веселье на сцене должно 
быть настоящим, не деланым, оно 
должно быть таким, чтоб люди 
рассказывали о нашем вечере 
примерно так: «Знаешь, я был 
вчера на концерте «Юмор FM», и 
это было реально круто!».

Одно дело собрать 
таких звезд вместе, 
и совсем другое — 
выстроить из этого 
праздник

АВТОМОБИЛИ Первая 
парковка оборудована 
зарядкой 
для электромобилей

Зарядка 
для руля

Владимир Баршев

ВЧЕРА в Москве была открыта первая зарядная станция 
для электроавтомобилей.

Эта зарядка была открыта на территории платной му-
ниципальной парковки по адресу: улица Бахрушина, д. 
20, в рамках программы «Московский электротран-
спорт». Она первая в составе пилотного проекта, предус-
матривающего создание в центральной части города Мо-
сквы развитой сети электрозарядных станций. Предпо-
лагается, что в 2016 году на платных столичных парков-
ках появится 150 зарядных станций. 

Немного технических подробностей. Зарядные стан-
ции бывают двух типов: переменного и постоянного 
тока. Последние за-
ряжают батарею 
электромобиля на 
80 процентов за 15—
20 минут. А перемен-
ного тока — заряжа-
ют полностью, но в 
течение 4—6 часов. 
Парковки оборуду-
ются именно стан-
циями медленной 
зарядки. По словам 
экспертов, это свя-
зано с техническими 
сложностями. 

Но надо сказать, 
что в Москве для электромобилей, которые не имеют 
двигателя внутреннего сгорания, парковка бесплатна. 
Сейчас планируется внести поправки в Правила дорож-
ного движения, чтобы утвердить соответствующие зна-
ки. Но владельцев электротранспорта в столице не так 
уж и много, поэтому они и без знаков знают свои права. 

Надо сказать, что воспользоваться зарядкой могут те 
автовладельцы, которые имеют специальную карту. За-
рядка пока абсолютно бесплатная. 

В планах крупнейшей электросетевой компании — до 
конца 2018 года установить тысячу зарядных станций в 
10 регионах России. Предполагается, что они будут уста-
новлены на вполне обычных АЗС. Сейчас ведутся перего-
воры с крупнейшей сетью заправочных станций. 

Парковки оборуду-
ются станциями 
медленной зарядки. 
Это связано 
с техническими 
сложностями 

Общество Гомосексуальные союзы Ватикан никогда не назовет браком

Кто послушается 
Папу?

Елена Новоселова

П
раздничной мессой в 
соборе Святого Пет-
ра Ватикана открыл-
ся Синод католиче-
ской церкви. На по-

вестке дня ассамблеи, которая 
продлится три недели, актуаль-
нейшая, с точки зрения Папы 
Римского Франциска, проблема 
сохранения и упрочения семьи. 
Внутри фамильной темы — вспо-
лошившие СМИ сюжеты гомо-
сексуальных браков и незареги-
стрированных сожительств. Сре-
ди 300 иерархов католической 
церкви, приехавших на Синод, в 
большинстве традиционалисты-
консерваторы, однако и рефор-
маторы, предлагающие пересмо-
треть семейные каноны, тоже в 
наличии. И некоторые эксперты 
видят в этом посягательство на 
чистоту христианской веры. Сам 
Папа Римский призывает с пони-
манием относиться к вопросам 
семьи, брака и половой ориента-
ции. Возможна ли коррекция 
христианской идеологии под на-
пором либеральных веяний? Об 
этом наш разговор с историком 
религий, ватиканистом Алексеем 
Юдиным.

 Алексей Викторович, «тема се-
мейная» во главе угла очередно-
го католического Синода. На 
фоне многочисленных скандаль-
ных ситуаций, можно ли ожи-

дать принятия каких-то доку-
ментов, которые изменят кон-
цепцию семьи в христианстве?
АЛЕКСЕЙ ЮДИН: Я не вижу никаких 
признаков того, чтобы что-то 
экстраординарное произошло. 
Семья — это же не изобретение 
какого-то Папы или какого-то 
века. Другой вопрос, что мир ме-
няется, и семья и брак меняются 
в этом мире. И это действитель-
но очень серьезная проблема, 
которую обсуждают на Синоде. 
Кстати, не первый год: на прош-
лом Синоде тоже печалились о 
семье.

 Но судя по публикациям СМИ 
вокруг ассамблеи, дело может 
пойти к тому, чтобы смягчить от-
ношение католической церкви к 
однополым бракам... У вас нет 
такого ощущения?
АЛЕКСЕЙ ЮДИН: Ну, во-первых, бра-
ком гомосексуальные союзы Ва-

тикан никогда не назовет. Другое 
дело, отношение к людям, состоя-
щим в таких союзах. Этот вопрос 
обсуждается не первый год, осо-
бенно когда такие пары усынов-
ляют или удочеряют детей. На 
Синоде о вариантах «две мамы» 
или «двое пап» говорят в откры-
тую...

 И какое мнение главенствует: со 
знаком «минус» или уже ней-
тральное?
АЛЕКСЕЙ ЮДИН: Такие семьи, с точ-
ки зрения католиков, безуслов-
но, проблема для общества. А от-
ношение к живым людям — ка-
кой бы ориентации они ни были 
— только со знаком «плюс». Но 
это не значит, что Церковь при-
знает какие бы то ни было виды 
сожительства, тем более когда 
они называются браком. И судь-
бы людей в таких ситуациях, ко-
нечно, осуждаются. Никаких 

перспектив к переменам здесь я 
не вижу.

 Однако есть мнение, что католи-
ческая церковь находится гора-
здо ближе к тому, чтобы разре-
шить однополые браки, чем, к 
примеру, православная.
АЛЕКСЕЙ ЮДИН: Ну что вы, они рав-
ноудалены от такого решения. Го-
мосексуальные браки разреше-
ны в 20 странах мира, в частно-
сти в Соединенных Штатах Аме-
рики региональным законода-
тельством. Это реальность, кото-
рая, конечно, оказывает на веру-
ющих определенное давление, но 
к Церкви она никакого отноше-
ния не имеет.

 Польский священник Кшиштоф 
Харамс признался в нетрадици-
онной сексуальной ориентации. 
Почему он сделал это так демон-
стративно — прямо на открытии 
Синода?
АЛЕКСЕЙ ЮДИН: Все СМИ назвали 
это событие «каминг-аутом». То 
есть он «вышел из чулана», от-
крылся. И польская, и немецкая, 
и английская, и итальянская, и 
французская пресса не нашла 
других слов для этого публично-
го выступления. Все говорит о 
том, что случился политический 
жест. Потому что ведь это не 
просто,  как вы выразились 
«польский священник». Это пре-
подаватель Папского григориан-
ского университета, человек, за-

нимающий не последний пост в 
римской курии, поэт и богослов. 
Он не только заявил о своей при-
надлежности, но и публично на-
звал своего партнера. Значит, 
явно рассчитывал на какой-то 
эффект в контексте Синода. На-
рушив обет воздержания, он со-
вершил каноническое преступ-
ление. Но что особенно важно, 
поляризировал дискуссию в Си-
ноде: консерваторы еще более 
сплотились, а либералы стали 
еще более зажигательными. Не 
думаю, что это пойдет на благо.

Как бы вы определили позицию 
Папы Франциска?
АЛЕКСЕЙ ЮДИН: То, что происходит с 
семьей — главная его боль. И это 
прозвучало в свойственном пон-
тифику пронзительном тоне в са-
мом начале Синода в его пропо-
веди на богослужении.

 А Папу услышат? 
АЛЕКСЕЙ ЮДИН: К этому Папе при-
слушиваются далеко за граница-
ми католического канонического 
пространства. С моей точки зре-
ния, он обладает каким-то новым 
качеством авторитета. В его ре-
чах семья уподобляется ранено-
му живому организму, который 
требует врачевания, сохранения 
и помощи. Семья — это безуслов-
ная ценность для христианства.              

Акцент

 В речах понтифика семья 
уподобляется раненому 
живому организму, который 
требует врачевания, сохране-
ния и помощи

К этому Папе прислушиваются 
далеко за границами католическо-
го канонического пространства.
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Михаил Задорнов готовит для «Всех 
хитов Юмора» очередную премьеру.
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ПРОЧИТАНО Западные СМИ 
об операции РФ в Сирии

Европейцы лучше 
понимают русских

Евгений Шестаков

КЛЮЧ к пониманию реакции за-
падных СМИ на антитеррористи-
ческую операцию России в Сирии 
находится в руках Белого дома. 
Именно оценки его представителей 
нередко становятся путеводной 
звездой в статьях американских и 
европейских журналистов.

В оценках сирийского кризиса 
эта тенденция четко прослежива-
ется: от в меру оптимистичных 
прогнозов, сделанных после встре-
чи президентов России и США на 
Генассамблее ООН, ориентирую-
щиеся на Вашингтон журналисты 
все чаще скатываются на безудер-
жную критику российских дейст-
вий в Сирии, искусственно проти-
вопоставляя их задачам междуна-
родной коалиции, возглавляемой 
американцами. Логика таких оце-
нок становится очевидной после 
откровенных объяснений, данных 
заместителем пресс-секретаря Гос-
департамента США Марком Тоне-
ром. Чиновник утверждал, что ос-
новной целью международной коа-
лиции во главе с США является под-
держка на севере Сирии групп по-
встанцев, выступающих против 
террористической группировки 
«Исламское государство». То есть 
не нанесение воздушных ударов по 
боевикам ИГИЛ, а поддержка си-
рийской оппозиции, ведущей борь-
бу в первую очередь с официаль-
ным Дамаском. Но наряду с посто-
янно употребляемыми дремучими 
антироссийскими клише даже не 
замеченная ранее в симпатиях к 
Москве западная пресса признает 
политическую и военную значи-
мость проводимой Россией опера-
ции в Сирии. По мнению «Форин 
Полиси», европейские правитель-
ства, с самого начала сирийского 
кризиса тратившие политический 
капитал на поддержку Вашингто-
на, «сейчас испытывают соблазн 

поставить на первое место войну 
против ИГИЛ вместо требований 
отставки Асада». «Теперь они ока-
жутся перед вопросом, — утвержда-
ет издание, — а что если Путин пол-
ностью прав?» Как бы то ни было, 
европейцы куда лучше понимают 
мотив русских, чем действия Бело-
го дома, считает автор публикации 
в «Форин Полиси».

Газета «Файнэншл таймс» при-
знает: «Факт нахождения россий-
ских военных сил на местах делает 
абсолютно очевидным то, что лю-
бой вид введения США и союзника-
ми бесполетной зоны над Сирией 
по ливийскому образцу теперь не-
возможен».  Обозреватель газеты 
«Индепендент» полагает, что нача-
ло российских ударов по боевикам 
ИГИЛ означает, что «Москва и Ва-
шингтон более не будут оставаться 
на периферии сирийского кон-
фликта, займут в нем центральное 
место». По мнению автора статьи, 
«полноценное участие России и 
США приведет к тому, что война бу-
дет закончена раньше, поскольку 
Москва и Вашингтон смогут лучше 
контролировать своих местных со-
юзников и тех, через кого они дей-
ствуют в Сирии». Испанская 
«Паис» в редакционной статье объ-
ясняет читателям: Россия должна 
сыграть одну из основных ролей в 
урегулировании конфликта в Си-
рии, но это не должно давать ей 
карт-бланш на поддержку диктатур 
или принятие односторонних ре-
шений. В газете «Коррьере делла 
сера» Бернар Кушнер, бывший ми-
нистр иностранных дел Франции и 
основатель международной орга-
низации «Врачи без границ», чей 
госпиталь на днях уничтожили аме-
риканские ВВС в Афганистане, так 
комментирует ситуацию: «из про-
тиворечивых интересов в конеч-
ном итоге возникнет единый фронт 
против ИГИЛ, который объединит 
усилия России, США и Европы».

АРСЕНАЛ ВВС России применяют 
против террористов «умное» оружие

Удары в точку

Сергей Птичкин

В 
воздушной операции в Си-
рии применяются не только 
самые современные наши 

истребители и бомбардировщи-
ки, но и «умное» вооружение.

В результате авиаударов по ба-
зам ИГИЛ уничтожено большое 
количество боевой техники, вклю-
чая танки, а также хорошо защи-
щенные сооружения, в которых 
находились командные пункты, 
арсеналы и цеха по производству 
диверсионного оборудования. 
Промахов не было. Каждая бомба 
и каждая ракета били точно в обо-
значенную им цель. Это стало не-
приятным сюрпризом не только 
для боевиков, но и для НАТО, пре-
жде всего США. Они-то были уве-
рены, что русские могут бить с 
воздуха только по площадям. А вот 

попасть ракетой в форточку — это 
привилегия западных армий.

Можно раскрыть секрет. Ракет-
но-бомбовое вооружение, приме-
няемое нашими летчиками, — да-
леко не самое последнее слово оте-
чественной оборонки.

Корректируемая авиабомба 
КАБ-500. Ее прототип был создан 
в 70-х годах. Эти бомбы обладают 

уникальным свойством планиро-
вания, что позволяет сбрасывать 
их за 70 км от цели. Бомба может 
комплектоваться двигательной 
установкой, что позволяет еще 
больше увеличить дальность ее 
сбрасывания с самолета.

В отличие от зарубежных ана-
логов наведение современных 
КАБ-500 осуществляется не толь-
ко по спутниковой навигации 
GPS. Используется, например, 
распознавание карты местности 
с помощью специальной телеви-
зионной системы. При этом го-
ловке самонаведения КАБ-500 
можно не видеть сам объект ата-
ки, достаточно ориентиров на 
местности, и бомба ударит в точ-
ку. Впрочем, есть КАБ-500 с до-
полнительной системой наведе-
ния и по сигналам спутниковой 
навигации ГЛОНАСС, и по лазер-
ной подсветке.

Ракета с лазерной системой на-
ведения Х-29Л принята на воору-
жение в 1980 году. Для своего вре-
мени была лучшей в мире. Не 
утратила лидерства и сейчас. 
Обладает мощной боевой частью, 
составляющей половину ее стар-
товой массы. Сочетание скорости, 
более чем вдвое превышающей 
скорость звука, и очень тяжелой и 
прочной боевой части обеспечи-
вает боеголовке высокую прони-
кающую способность. Х-29Л спо-
собна пробить один метр особо 
прочного бетона, укрытого тремя 
метрами грунта.

КРИЗИС 

В Минске
обсуждают
правила
выборов 
на востоке
Украины

МИР 
НА ДОНБАССЕ 
ОБРЕТАЕТ 
ПЛОТЬ

Павел Дульман

ВЛАСТИ Донецкой и Луганской 
республик согласились на то, что-
бы перенести местные выборы с 
18 октября и 1 ноября на следую-
щий год. Их планируется провести 
21 февраля 2016 года. Об этом зая-
вили полпреды ДНР и ЛНР в кон-
тактной группе Денис Пушилин и 
Владислав Дейнего. Во вторник ве-
чером Дейнего заявил, что «пере-
нос выборов в Донбассе дает шанс 
Киеву вернуться к выполнению 
Минских соглашений». 

Республикам не впервые делать 
первый шаг навстречу Киеву в 
рамках Минских соглашений. Еще 
в конце июля Донецк и Луганск в 
одностороннем порядке начали от-
вод тяжелой техники от линии раз-
граничения, чтобы, наконец, то же 
самое сделал и Киев. Похожая си-
туация произошла и сейчас. Отка-
завшись обсуждать выборы на «не-
контролируемых территориях», 
хотя это предписано п. 4 Комплек-
са мер по выполнению Минских 
соглашений, Киев загнал себя в ло-
вушку: республики, в полном соот-
ветствии с «Минском-2», назначи-
ли выборы в одностороннем по-
рядке. Этот шаг возымел действие 
на Париж и Берлин, и, в обмен на 
перенос даты голосования, «нор-
мандская четверка» принудила 
Киев признать не только сами гря-
дущие выборы, но и согласилась с 
тем, что они пройдут после окон-
чания действия соглашения, при-
чем с максимальным учетом усло-
вий Донецка и Луганска и под на-
блюдением международных ин-
ститутов. Пожертвовав темпом, 
республики выиграли в качестве.

Их условия учтены в так назы-
ваемом «плане Мореля» (Пьер Мо-
рель, видный французский дипло-
мат, модератор подгруппы по по-
литическим вопросам в трехсто-
ронней контактной группе), согла-
сованном не только с ОБСЕ, но 
даже с Госдепом. Согласно этому 
плану, выборы местной власти 
пройдут по мажоритарной систе-
ме с элементами пропорциональ-
ной в столицах республик. Это об-
условлено тем, что после войны 
партийная система на Донбассе 
создается с чистого листа, и есть 
только прообразы массовых пар-
тий, к которым можно отнести об-
щественные организации «Мир 
Луганщине» и «Донецкая респу-
блика». Остальные, довоенные 
партийные структуры — будь то 
даже коммунисты или «региона-
лы», утратили не только предста-
вительство, но и какой-либо вес в 
обществе. Важным моментом яв-
ляется и то, что в местные советы 
не смогут баллотироваться люди, 
державшие оружие в руках. С од-
ной стороны, это некая дань ме-
ждународной практике, согласно 
которой зачастую военные пора-
жены в избирательных правах, с 
другой — эта практика работает на 
укрепление мира в обществе. Так-
же вводится «ценз оседлости» — не 
менее пяти лет проживания на 
территории Донбасса, не включая 
последние два года.

Стратегической темой остает-
ся участие в голосовании бежен-
цев и вынужденных переселенцев, 
которые по разным подсчетам со-
ставляют почти треть довоенного 
населения областей. Киев уже ли-
шил бывших жителей Донбасса, 
ушедших на «контролируемую 
территорию», права голосовать по 
месту нынешнего проживания на 
украинских местных выборах 25 
октября, сделав их людьми второ-
го сорта в собственной стране. 
Зато, как сообщили «РГ» источни-
ки в делегациях республик, уехав-
шие в Россию мирные жители по-
лучат возможность проголосовать 
21 февраля — либо по месту пропи-
ски, либо на территории нашей 
страны. Однако самое важное, что 
по «плану Мореля» Киев обязан не 
только объявить амнистию опол-
ченцам и принять обсуждающий-
ся в Минске специальный закон, 
но и перезапустить конституцион-
ную реформу. 
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Сирия В минобороны назвали «абсолютной ложью» сообщения 
зарубежных СМИ о нанесении российской авиацией ударов по Пальмире

Мечеть. Не атакуем

Юрий Гаврилов

В
чера министр обороны 
Сергей Шойгу подвел 
итоги стратегического 
командно-штабного 
учения «Центр-2015» и 

напомнил, что особое внимание 
на этих маневрах уделялось со-
зданию условий, максимально 
приближенных к реальной бое-
вой обстановке.

— Для этого подготовка войск, 
обозначающих условного про-
тивника, осуществлялась забла-
говременно на основе всесторон-
него анализа тактики бандфор-
мирований «Исламского госу-
дарства» в Сирии и Ираке, а так-
же талибов в Афганистане, — зая-
вил Шойгу.

Что же противопоставили 
условно-реальному противнику 
задействованные в учениях сое-
динения и части? «Огневое по-
ражение осуществлялось масси-
рованным применением всех ви-
дов вооружения и военной тех-
ники. К нанесению ударов при-
влекались современные ком-
плексы высокоточного оружия 
большой дальности наземного и 

морского базирования», — уточ-
нил Шойгу.

Такие же средства, но авиаци-
онного базирования, наши летчи-
ки сейчас применяют в Сирии. 
Применяют настолько эффектив-
но, что террористы ИГИЛ, чтобы 
укрыться от ударов нашей авиа-
ции, прячут свою технику побли-
зости к мечетям, а сами во время 
бомбардировок отсиживаются 
внутри них. 

Это не голословное утвержде-
ние. Замминистра обороны РФ 
Анатолий Антонов вчера сооб-
щил, что наше военное ведомство 
располагает видеодоказательст-
вами подобной тактики боевиков. 
«Они прекрасно понимают: мы 

никогда, ни при каких условиях 
не нанесем удары по невоенным 
объектам», — сказал замминистра 
после встречи с военными атташе 
ряда стран. Он не стал скрывать, 
что при подготовке каждого бое-
вого вылета используется инфор-
мация сирийских партнеров. Но 
не только она. Обязательно учи-
тываются также данные космиче-
ской и воздушной разведки. «Мы 
сто раз проверяем разведданные. 
Решения, которые принимаются 
на их основе, тщательно взвешен-
ные, продуманные, рассчитан-
ные. И мы наносим удары только 
тогда, когда знаем на 100 процен-
тов, что мы попадем в цель», — ска-
зал Антонов.

Другое явно провокационное 
сообщение прокомментировал 
вчера официальный представитель 
Минобороны России Игорь Кона-
шенков. В этом сообщении со ссыл-
кой на некий анонимный военный 
источник в Сирии утверждалось, 
что это наши летчики сбросили 
бомбы на город Пальмира. 

 — Все сообщения зарубежных 
СМИ, что российские самолеты 
якобы нанесли воздушные удары 
по городу Пальмира — абсолютная 
ложь, — заявил генерал. — Наша 
авиация в Сирии не работает по 
населенным пунктам и тем более 
— по расположенным там же архи-
тектурным памятникам.

Зато, напомнил Конашенков, к 
таким варварским действиям 
прибегают боевики «Исламского 
государства», на днях взорвавшие 
в Пальмире знаменитую Триум-
фальную арку.

— Мы не исключаем, что в этом 
и других населенных пунктах тер-
рористы сейчас намеренно гото-
вят провокации: подрыв мечетей 
для последующей демонстрации 
фейковых фото- и видеоматериа-
лов с обвинениями в адрес рос-
сийской авиации на территории 

Сирийской Арабской Республи-
ки, — сказал генерал.

По его словам, во вторник 
наша авиагруппа выполнила око-
ло двух десятков вылетов. Экипа-
жи самолетов Су-34, Су-24М и Су-
25 нанесли удары по 12 объектам 
тыловой инфраструктуры, пун-
ктам управления, лагерям подго-
товки и базам террористов .

В частности, пара штурмови-
ков Су-25 отработала по полево-
му лагерю ИГИЛ в районе Кафер-
Авайд . «По данным радиоперех-
ватов, на территории этого лагеря 
фиксировались переговоры на не-
скольких иностранных языках, 
что говорит о том, что на данной 
базе велась подготовка иностран-
ных боевиков», — уточнил гене-
рал. А бомбардировщики Су-24М 
уничтожили завод по производст-
ву боеприпасов для отрядов ИГИЛ 
и два командных пункта боеви-
ков. При этом использовались бе-
тонобойные бомбы. 

Еще один опорный пункт тер-
рористов был атакован самолета-
ми Су-34 в районе Гмам. 

При назначении целей в Сирии воен-
ными используются данные косми-
ческой и воздушной разведки.

В точности ударов российской авиации в Сирии заслуга не только качест-
ва истребителей и бомбардировщиков, а также умного вооружения, 
но и подготовленных пилотов.

Акцент

 «Мы сто раз проверяем раз-
ведданные и наносим удары, 
только когда на 100 процентов 
знаем, что попадем в цель»

Акцент

 Х-29Л способна пробить 
один метр особо прочного 
бетона, укрытого тремя 
метрами грунта
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ВОЗМОЖНОСТИ И РИСКИ 
СИРИЙСКОЙ КАМПАНИИ
ОСЕНЬ 2015-го — еще одна веха российской политиче-
ской истории. Впервые за более чем четверть века страна 
официально осуществляет масштабную военную акцию 
за рубежом. Мотив — не «политкорректное» миротворче-
ство, а причины вполне стратегического характера. Мо-
сква призывает к международной коалиции против тер-
рора, но дает понять, что готова действовать и самостоя-
тельно.

Событие нерядовое и для мировой ситуации. Полтора 
десятилетия прошли под знаком нарастающего активиз-
ма США и их союзников по силовому регулированию 
(назвать урегулированием язык не поворачивается) ре-

гиональных кон-
фликтов прежде все-
го в зоне расширен-
ного Ближнего Вос-
тока. Результаты — 
разворошенный му-
равейник многоо-
бразных конфлик-
тов, разгорающаяся 

внутри мусульманского мира религиозная война, беспо-
мощность внешних сил перед лицом разбуженных ими 
процессов.

Раз Россия напрямую включилась в ближневосточ-
ную политику и устремилась в самый центр сирийского 
водоворота, критическое переосмысление уроков ми-
нувших лет особенно важно. 

Мотивы, которые побудили Кремль принять решение 
о военной операции далеко за пределами национальных 
границ, понятны. Запрещенный у нас ИГИЛ — несомнен-
ный враг России. К тому же сработало политическое чу-
тье Владимира Путина. Он уловил возможность сломать 
ситуацию, заставил других реагировать на свою инициа-
тиву, а не наоборот. Демонстрация значительно расши-
рившихся военных возможностей России — не цель, но 
фактор. Как и формирование круга важных партнеров в 
регионе от Тегерана до Бейрута.

Риски не менее очевидны. Москва фактически участ-
вует в жестокой гражданской войне на одной из сторон — 
Башара Асада, и в войне религиозной, солидаризуясь 
(пусть и ситуативно) с шиитским меньшинством мусуль-
манского мира против суннитского большинства. Это 
требует тщательного выстраивания политики, в против-
ном случае масштаб урона, в том числе и внутриполити-
ческого, учитывая конфессиональные особенности рос-
сийских мусульман, может быть велик. 

Отношения с Западом только усложнятся. Нанесе-
ние серьезного урона исламистам в интересах практи-
чески всех. Но поскольку возможный успех России свя-
зан с укреплением не только ее влияния, но и позиций 
режима Асада, негативное отношения США и их союз-
ников гарантировано. Дойдет ли до прямого противо-
действия Москве, пока предсказывать трудно, есть над-
ежда, что кое-какие уроки из прошлого опыта все из-
влекли. Как бы то ни было, в лучшем случае ведущие иг-
роки будут держать нейтралитет. Впрочем, ожесточен-
ная информационная война неизбежна, она уже нача-
лась.

Главная дилемма войн, которые сейчас ведут крупные 
страны, — в них нет понятия «победа». Военные кампа-
нии осуществлялись почти исключительно с целью сме-
ны режима, и она неизменно достигалась — в Афганиста-
не, Ираке, Ливии. Открыто объявлять это победой сте-
снялись, к тому же уничтожение нежеланной власти та-
ковой никогда и не становилось. Военный успех застав-
лял победителя либо заниматься государственным стро-
ительством (Афганистан, Ирак) — дорого и безрезультат-
но, либо немедленно ретироваться (Ливия), оставив по-
зади руины государственности. Как бы то ни было, целью 
любой кампании в итоге становился поиск «стратегии 
ухода».

Российское участие в Сирии, конечно, имеет как ми-
нимум одно принципиальное отличие от действий США 
и НАТО с начала 2000-х гг. — Москва стремится не сме-
нить действующую власть, а сохранить и укрепить ее. 
Что бы ни говорили об утраченной Асадом легитимности 
и отсутствии эффективного контроля над большей ча-
стью территории, взаимодействие с регулярной армией 
и административным аппаратом, пусть и значительно 
ослабленными, обеспечивает больше возможностей, 
чем помощь по-
встанцам. 

Это, однако, не 
снимает вопроса о 
«стратегии ухода», 
особенно если дела 
пойдут не так, как 
планируется. В кон-
це концов, амери-
канцы наносят уда-
ры по ИГИЛ с авиа-
базы Инджирлик в 
Турции, где и оста-
нутся на случай не-
благоприятного раз-
ворота на театре во-
енных действий, а 
российские летчики 
базируются прямо в 
Сирии. 

Всякая война 
имеет свою логику, которая в какой-то момент пересили-
вает политическую целесообразность. И выскочить из 
воронки трудно, ближневосточный опыт едва ли не всех 
держав, которые пытались разыгрывать там большие 
партии, тому подтверждение.

В прошлом десятилетии, когда Соединенные Штаты 
увязли на Ближнем Востоке, российские комментато-
ры не без легкого злорадства замечали, что у нас есть 
как минимум одно преимущество. Россия может позво-
лить себе не вмешиваться в конфликты, непосредст-
венно ее не касающиеся, США же как мировой лидер — 
обязаны. С тех пор американский аппетит умерился, в 
ход идут другие формы воздействия, чтобы избежать 
прямого вовлечения. Зато Россия, восстановив воен-
ные возможности, вернула и вкус к действию. Это луч-
ше, чем депрессивное осознание бессилия, которое пе-
риодически испытывали российские власть и общест-
во в предшествующие годы торжества однополярно-
сти, но история Ближнего Востока учит одному — там 
никогда ничего не идет так, как задумывали. И этого 
нельзя забывать.

 Запрещенный у нас 
ИГИЛ — несомнен-
ный враг России

Сработало полити-
ческое чутье 
Владимира Путина. 
Он уловил возмож-
ность сломать ситу-
ацию, заставил дру-
гих реагировать 
на свою инициати-
ву, а не наоборот 

Киев обязан 
не только объявить 
амнистию ополчен-
цам, но и перезапу-
стить конституци-
онную реформу 

Мир без правил

Федор Лукьянов,
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике,
профессор-исследователь НИУ ВШЭ
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Деловой завтрак Владимир Урин и Туган Сохиев приоткрывают занавес главного театра страны                    

Ария Большого с оркестром
Лейла Гучмазова, Игорь Вирабов 

Г
лавный театр России из 
эпицентра скандалов 
превращается в хэдлай-
нера событий культур-
ной жизни. Однако зри-

тели привыкли предъявлять 
Большому большой счет, так что 
вопросов у журналистов «РГ» и 
ее читателей к руководству теа-
тра накопилось немало. На «Де-
ловом завтраке» в «Российской 
газете» на них ответили гене-
ральный директор Большого теа-
тра Владимир Урин и Туган Сохи-
ев, главный дирижер и музыкаль-
ный руководитель театра. 

Далек ли театр от народа
Правда ли, что Большой театр 
очень оторвался от народа? Счи-
тается, что попасть в театр не-
возможно, билеты стоят на 
«Щелкунчика» до 18 тысяч ру-
блей и вы практически переста-
ли ездить на гастроли. Верно ли?
ВЛАДИМИР УРИН: Оторвался от наро-
да — это правильное утверждение 
(смеется). Когда меня назначили 
на должность директора Большо-
го, я через день получал жалобы 
на реализацию билетов. Сейчас 
то ли народу разонравилось пи-
сать, то ли мы серьезно поменяли 
правила продажи билетов. Ка-
ждую субботу мы обозначаем 
всех в очереди персональным 
браслетом с номером. Действуем 
с помощью нашей охраны и поли-
ции, потому что прежде управля-
ли там спекулянты: за 10 минут 
до открытия касс подъезжала ма-
шина, и в очередь втирались че-
ловек 60—70, а возмущенные 
люди шумели… В этой ситуации 
мы навели порядок. Нельзя ска-
зать, что все каналы для перекуп-
щиков перекрыты, но мы серьез-
но упорядочили ситуацию. 

А что происходит с ценами, если 
ими озаботилась даже Госдума?
ВЛАДИМИР УРИН: Когда мы принесли 
в Думу расклад по настоящей 
стоимости билетов, там очень 
удивились. Во-первых, всеми на-
зываемые 18 тысяч — это единст-
венный «Щелкунчик» 31 декаб-
ря. А на остальное дороже 12 ты-
сяч билетов нет, кроме разовых 
мероприятий: скажем, билет на 
вечер памяти Плисецкой стоит 
до 15 тысяч. Можно приобрести 
за полторы-две тысячи очень 
приличные места. Так что тут 
много легенд. Мы даем 470 спек-
таклей, а нас упрекают одним-
единственным 31 декабря. 

Мы попытались в качестве эк-
сперимента купить в Интернете 
билеты. «Жизель» — от 4400 до 
22 600 рублей. «Травиата» — от 
3400 до 12 200 и «Пиковая дама» 
— от 3500 до 7800. Это ваш сайт. 
ВЛАДИМИР УРИН: Это не наш сайт. Я 
прошу обратить на это внимание, 
поскольку на нашем сайте есть 
четкие расценки на каждый спек-
такль. Мы продаем билеты на сле-
дующую неделю по субботам в жи-
вой очереди. После 17 часов, когда 
заканчивается живая очередь в 
кассы, открываем продажу биле-
тов на сайте. И любой человек, лю-
бая фирма могут купить оставши-
еся билеты в любом количестве. 
Ограничивать покупки мы не име-
ем ни права, ни возможности. А 
вот дальше их перепродают. Нам 
надо либо с каждым из этих сайтов 
судиться (что безумно сложно — 
концов не найти, нам только этим 
и придется заниматься), либо при-
влекать органы, которые обязаны 
следить за выполнением налого-
вого законодательства.

В области балета
Скажите, что дает вам проект 
«Большой театр в кинотеатрах 
мира»? С 11 октября Большой 
театр опять можно будет уви-
деть почти в тысяче кинотеатрах 
мира. Он приносит вам профит?
В Л А Д И М И Р  У Р И Н :  Это важно для 
творчества, ведь хорошо, если то, 
что происходит в Большом, смо-
гут увидеть не только в России, 
но и в Америке, и в Европе. В 
принципе балет по гастролям 
знают хорошо в мире, но мы все-
таки показываем четыре-пять 
спектаклей в прямой трансля-
ции. С точки зрения популяриза-
ции Большого театра это чрезвы-
чайной важно. 

Большой театр знают в мире в 
основном по балету, а в планах 
на текущий сезон только два но-
вых балета, вечер одноактных и 
«Ундина», и одно возобновление 
— «Дон Кихот». Откуда такой пе-
рекос, как во времена не любя-
щего балет Геннадия Николаеви-
ча Рождественского? 
ВЛАДИМИР УРИН: Во-первых, не со-
глашусь, что Геннадий Николае-
вич Рождественский не любит 
балет. В его собственный юби-
лейный вечер будет показан од-
ноактный балет,которым он бу-
дет дирижировать. Он не любит 
упрощенную музыку некоторых 
балетов, на что, мне кажется, 
имеет полное право.

Перекос по премьерам в сто-
рону оперы носит временный ха-
рактер. Ряд спектаклей из опер-
ного репертуара по тем или иным 
причинам мы либо сняли, либо 
законсервировали, нам надо ак-
тивно пополнять афишу. Что же 
касается балетных спектаклей, 
их много в репертуаре. Мы даже 
не успеваем все за сезон испол-
нить. Как только ситуация сба-
лансируется, число оперных и 
балетных премьер сравняется. 

Надо учитывать также, что ба-
лет гастролирует (в этом году 
одни гастроли, а обычно три-че-
тыре). В перспективе мы вообще 
не будем выпускать по 8—9 новых 
спектаклей. Давайте считать. В 
год мы играем около 470 спекта-
клей. Приблизительно пополам — 
где-то 200—230 балетов. Спек-
такль как минимум должен идти 
8—10 раз в сезон, чтобы быть жи-

вым, а у нас их сегодня в реперту-
аре около сорока. Да, мы занима-
емся творческим делом, но учи-
тываем и целесообразность.

Как вы объясняете упразднение 
должности художественного ру-
ководителя балета?
ВЛАДИМИР УРИН: Для меня вопрос 
наименования не имеет значе-
ния. Не важно, как называется 
должность: заведующий, дирек-
тор балета или художественный 
руководитель. Функции его — 
формирование труппы, контроль 
за качественным прокатом теку-
щего репертуара, организация 
работы по выпуску новых спек-
таклей и, конечно, совместно с 
руководством театра — перспек-
тивное планирование.

Сегодня очевидно: одна из са-
мых серьезных задач — организа-
ционно оптимизировать работу 
балетной труппы. Представить 
себе, что руководитель балета, 
как бы он ни назывался, будет за-
ниматься только формировани-
ем труппы и не будет участвовать 
в обсуждении репертуарной по-
литики театра, невозможно. Эти 
вещи друг без друга невозможны.

Скажите, сейчас в балете, как в 
футболе, просто перекупается 
звезда?
ВЛАДИМИР УРИН: Я бы не хотел обсу-
ждать столь конфиденциальную 
тему оплаты приглашенных со-
листов. Но чем мы не занимаемся 
точно — не перекупаем за боль-
шие деньги артистов других теа-

тров. У нас есть нормы и четкие 
принципы оплаты своих и при-
глашенных артистов. Хотите тан-
цевать в Большом — вот то, что мы 
сегодня можем платить. Если 
кто-то из солистов покупается на 
другие гонорары, это их право.

«Иван Сусанин» против 
«Кармен»
Музыкальный руководитель Ту-
ган Сохиев отказался от руко-
водства Немецким симфониче-
ским оркестром в пользу Боль-
шого театра. Вы не жалеете об 
этом своем выборе?
ТУГАН СОХИЕВ: Абсолютно нет. Когда 
я пришел сюда, то понял, что ру-
ководство таким огромным кол-
лективом не может быть просто 
музыкальным. Ведь в мои обя-
занности входят вопросы не 
только музыкального уровня те-
атра, сюда входит целый ком-

плекс оргвопросов, приглашен-
ных артистов, постановочных 
групп, обсуждение перспектив-
ного планирования. То есть все, 
без чего решить проблему повы-
шения профессионального музы-
кального уровня Большого теа-
тра просто невозможно.

Пришлось пожертвовать Бер-
лином — несмотря на то, что там 
замечательный оркестр. Просто 
я понимаю, что работа в Боль-
шом мне важнее и интереснее. 

Вы впервые открыли сезон, 240-
й по счету, не русской оперой, а 
«Кармен»? 
ТУГАН СОХИЕВ: Мы часто открываем-
ся не «Иваном Сусаниным», не 
«Борисом Годуновым» и не «Цар-
ской невестой». Гораздо важнее, 
что среди шести премьер сезона 
планируется минимум две оперы 
русских композиторов. А показа-
ли мы «Кармен» на открытии или 
через месяц — не принципиально.

Почему все чаще к постановкам 
Большого театра привлекаются 
драматические режиссеры? 
ВЛАДИМИР УРИН: Могу назвать заме-
чательных мастеров, которые на-
чинали в драматическом театре и 
с успехом пришли в оперу — 
Франко Дзеффирелли, Петер 
Штайн. Туган Таймуразович на 
пресс-конференции заметил, что 
у нас есть проблемы с оперной 
режиссурой, и очень важно про-
бовать молодых. Это восприняли 
как обиду наши известные опер-
ные постановщики.

Мэтры драматического теа-
тра лишь пополняют ряды поста-
новщиков. Евгений Писарев 
успешно поставил «Итальянку в 
Алжире» в театре Станиславско-
го и Немировича-Данченко, и 
был приглашен в Большой на 
«Свадьбу Фигаро»: спектакль 
идет со зрительским успехом. 
Дмитрий Белянушкин, поставив-
ший у нас «Историю Кая и Гер-
ды», сейчас работает над детским 
спектаклем в Бетховенском зале, 
а впереди у него «Каменный 
гость» Даргомыжского.

Не вижу в этом ничего плохо-
го — пробовать молодых. И у заме-
чательного оперного режиссера , 
который имеет немыслимый ав-
торитет, спектакль может не по-
лучиться. Поверьте, мы достаточ-
но критично относимся ко всему, 
что делаем у себя в доме.
ТУГАН СОХИЕВ: Я добавлю. Если мы 
посмотрим на европейских ре-
жиссеров, работающих в опер-
ных театрах, — Ричард Джонс, 

Клаус Гут, покойный ныне Па-
трис Шеро, — они все из драмати-
ческого театра. В идеале оперный 
режиссер должен уметь читать 
партитуры. Но как у нас учат в 
консерваториях режиссеров? 
Вот-вот. Надо оттуда начинать. 

Кто заказывает музыку
Кажется, единственный случай, 
когда Большой театр заказал 
оперу современному компози-
тору — речь идет о «Детях Розен-
таля» Леонида Десятникова. А 
ведь если бы театры в свое время 
не заказывали музыку у Россини 
или у Пуччини, сейчас бы не 
было классических опер…
ТУГАН СОХИЕВ: Над этим важным во-
просом мы уже год работаем. На-
писание оперы занимает время, 
и опера — это сначала сюжет, он 
должен быть интересным. Если в 
свое время Бомарше мог волно-
вать публику, то сегодня все нем-
ного иначе. К тому же компози-
тор должен владеть навыками ра-
боты в этом жанре, понимать во-
кальные диапазоны. Это очень 
сложное дело. Поэтому мы ищем 
сегодня молодых композиторов, 
ведь талантливых много.
ВЛАДИМИР УРИН: Сейчас, кстати, 
идет запись «Детей Розенталя» с 
Александром Ведерниковым в 
связи с юбилеем Леонида Десят-
никова. Не проходит месяца, что-
бы мы не смотрели какую-то но-
вую оперу, и сейчас ведем пере-
говоры с одним из композиторов. 
Обсудили 4—5 хороших идей. А в 
следующем сезоне у нас будет 
«Идиот» Вайнберга. 

Лицом к персонам
Когда не стало Майи Михайлов-
ны Плисецкой, Большой театр 
объявил, что не изменит планов 
провести вечер в честь ее 90-ле-
тия. Что будет 20—21 ноября?
ВЛАДИМИР УРИН: Все, что задумала 
Майя Михайловна — большой га-
ла-концерт, полностью с ней со-
гласованный. Будут ведущие со-
листы Большого театра, плани-

руется участие Дианы Вишневой, 
Наталья Осиповой, Ульяны Ло-
паткиной — балерин, определяю-
щих сегодня русский балет. И бу-
дут произведения, связанные с 
творчеством Майи Михайловны. 
Жаль, вечер пройдет уже без нее.

Алексей Ратманский этим летом 
поставил в Метрополитен «Спя-
щую красавицу» и только что 
триумфально представил ее в Ла 
Скала. Есть ли планы сотрудни-
чества с хореографом?

ВЛАДИМИР УРИН: В следующем сезо-
не Ратманский поставит спек-
такль, мы объявим название вме-
сте с планами на сезон. Сейчас он 
возобновляет в Большом «Рус-
ские сезоны» Десятникова —  
один из лучших балетов Ратман-
ского и замечательная работа 
Большого театра. В репертуаре 
театра его балеты « Корсар», 
«Пламя Парижа», «Светлый ру-
чей», «Утраченные иллюзии».

Пепел Тангейзера
Говорят, в футболе разбираются 
все, но после ситуации с «Тан-
гейзером» все стали разбирать-
ся и в опере. Какие выводы сде-
лали вы как директор Большого 
театра?
ВЛАДИМИР УРИН: Я глубоко убежден, 
что в театре, а особенно в таком, 
как Большой, должна быть вся 
палитра театральных подходов. 
И так называемое традиционное 
решение музыкального материа-
ла, и постановки, говорящие сов-
ременным языком.

Вопрос консервативности 
зрителя, безусловно, есть. Но 
важно другое: если со спектакля 
уходит ползала, а вторая полови-
на резко делится на принимаю-
щих и не принимающих спек-
такль, то вопрос: нужен ли такой 
спектакль театру? А вот если 15—
20 процентов зала активно не 
принимают спектакль, а 75—80 
сопереживают происходящему, 
спектакль должен быть.

Театр не может без зрителя. 
Зритель определяет, нужен или 
не нужен спектакль. И анонсируя 
новый спектакль, надо его четко 
позиционировать, чтобы зритель 
понимал, куда идет и что увидит. 

Что касается моей позиции, я 
никогда не дрожал за кресло. В 
Кировском ТЮЗе, в Союзе теа-
тральных деятелей, в театре Ста-
ниславского и Немировича-Дан-
ченко. Готов и это кресло оста-
вить в любой момент, если пой-
му, что мы с коллегами не можем 
делать то, что хотим. 

Вопрос другой. Мы живем в 

реальном, очень поляризован-
ном мире. И не учитывать, что 
этим пользуются экстремист-
ские силы, тоже нельзя. Приведу 
забавный пример, как я стал 
«цензором». Французские поста-
новщики работали в театре Ста-
ниславского над премьерой опе-
ры «Фауст», и «Вальпургиева 
ночь» в их интерпретации вместо 
балета превратилась в настоящее 

пип-шоу. Я вынужден был купи-
ровать эту сцену. Возник кон-
фликт с постановщиками и фран-
цузским посольством. Но я при-
нял это решение не из-за пип-
шоу, а потому что это было худо-
жественно очень неубедительно.

Вы действительно пригласили 
режиссера «Тангейзера» Тимо-
фея Кулябина? Что он ставит?
ВЛАДИМИР УРИН: Да, причем задолго 
до его премьеры в Новосибирске, 
он будет ставить «Дон Паскуале» 
Доницетти. Он сдал макет, пред-
ставил свое решение.

Бухгалтерская книга
Что у вас с бюджетом? Уменьшат 
его вам, и почувствуют ли это 
зрители и работники труппы на 
своей зарплате?
ВЛАДИМИР УРИН: Работники театра 
это уже почувствовали, но не в 
связи с уменьшением зарплаты, а 
в связи с инфляцией. Мы же бюд-
жетная организация. У нас увели-
чение зарплаты может происхо-
дить только на госуровне, хотя 
мы среднюю зарплату держим.

Какая она, средняя по театру?
ВЛАДИМИР УРИН: Свыше 70 тысяч. 
Средняя зарплата артистов кор-
дебалета в прошедшем году была 
128 тысяч рублей. В этом году у 
нас снижено финансирование на 
десять процентов, это очень се-
рьезная сумма, около 500 милли-
онов. Нам помогла выжить фи-
нансовая подушка в четыреста с 
лишним миллионов, заработан-
ная в 2014 году, которую мы 
оставили на 2015-й. На сегодня 
нам подтвердили бюджет 2016 
года в объемах этого года.

Дальше, к величайшему сожа-
лению, если будет сокращение, 
оно коснется людей. Одна из зна-
чительных частей бюджета Боль-
шого — заработная плата. Все-та-
ки три тысячи человек. Сокра-
тить зарплату нельзя. Содержа-
ние здания сократить нельзя. По-
становки в Большом театре со-
кратить нельзя — если не будет 

новых, в театре начнутся пробле-
мы. Поэтому возможно сокраще-
ние штата. Это серьезнейший со-
циальный вопрос, и, если он вста-
нет, я, естественно, буду совето-
ваться с руководством.

Какая доля участия спонсоров в 
финансировании театра?
ВЛАДИМИР УРИН: 75 процентов бюд-
жета — государство. А 25—30 
процентов мы зарабатываем 
сами, в том числе это деньги 
спонсоров. Они идут на пригла-
шения — режиссеров, художни-
ков, сценографов, балетмейсте-
ров. Они помогают решать соци-
альные вопросы, поддерживают 
творческие проекты. Молодеж-
ная программа в опере сущест-
вует целиком на спонсорские 
деньги.

Взнос попечителей по сравне-
нию с прошлым годом увеличил-
ся с 250 тысяч евро до 350, при 
сегодняшнем курсе евро это се-
рьезно. Спонсоры не только рос-
сийские, но и зарубежные, и я 
чрезвычайно признателен, что 
ни один из Большого театра не 
ушел, несмотря на все проблем-
ные ситуации.

Есть ли граница попечительства, 
после которой можно диктовать, 
кому выходить на сцену? Боль-
шому такое никогда не грозило?
ВЛАДИМИР УРИН: Стараюсь не рас-
сказывать о том, чего сам не 
знаю. Ни от руководства страны, 
ни от минкультуры, ни от спонсо-
ров никаких связанных с реше-
нием творческих вопросов, 
просьб за два года моей работы 
не было. Это абсолютно честно. 
На Попечительском совете четко 
утверждают только программу 
расходования средств Фонда 
Большого театра, т.е. средств по-
печителей.

Как на сцене Большого театра 
оказался Данила Козловский?
ВЛАДИМИР УРИН:. Пришел замеча-
тельный артист Данила Козлов-
ский с большим желанием себя 
попробовать в ином качестве, 
чем драматический артист. Я ска-
зал: на Исторической сцене это 
невозможно, а на Новой вполне. 
Хотя, в общем, это исключение 
из правил. 

Будет ли оптимизирована афиша 
системой серийных показов? 
ТУГАН СОХИЕВ: Сегодняшняя систе-
ма проката у нас  — и не серийная 
stagione, и не репертуарная, как, 
скажем, в Германии, когда каж-
дый день меняются спектакли. 
Большой пошел в направлении 
stagione, но все-таки не изменяя 
менталитету репертуарного те-
атра. Мы делаем блоки по 3—4 
спектакля — за это время спек-
такль оживает, развивается, 
растет, мы вводим новых арти-
стов.
ВЛАДИМИР УРИН: Тут еще чисто тех-
ническая сторона вопроса. Все 
декорации театра вне его стен. 
Всякий раз надо привезти, уста-
новить, демонтировать, завезти 
новые. Мы строим репертуарный 
театр, но с блоковым показом 
спектаклей.

Насколько контрактная система 
и коллективный договор облег-
чат диалог с трудовым коллекти-
вом, если будут сокращения? 
ВЛАДИМИР УРИН: Когда мы работали 
над коллективным договором, 
было очень важно представите-
лям руководства и представите-
лям коллективов услышать пози-
цию друг друга. Работа шла почти 
полгода. После принятия коллек-
тивного договора я не могу на-
звать ни одного конфликта, кото-
рый бы не разрешился быстро на 
основе этого документа. Цель у 
нас общая  — чтобы театр работал 
на высоком профессиональном 
уровне. Надо понимать, что для 
этого должно делать руководст-
во, а что коллектив.

Мы живем в век рейтингов. Како-
во место Большого в мире? Есть 
ли театры, на которых вам в чем-
то хочется быть похожими? 
ВЛАДИМИР УРИН: Хорошо бы быть 
похожими на самих себя. Я уве-
рен, что каждый театр — история 
абсолютно неповторимая. Мы не 
можем быть Метрополитен-опе-
рой, потому что там другой те-
атр. И менталитет другой. Ковент 
Гарден, Парижская опера, Вен-
ская опера, Баварская опера — по-
верьте мне, у них есть спектакли 
высочайшего уровня, но есть и 
неудачи.. Конечно, нам есть чему 
учиться, хотя бы по затронутой в 
нашем разговоре теме как соче-
тать классический репертуар и 
современный. Но живем-то мы 
нормальной творческой жизнью, 
не думая о рейтингах, наоборот, 
стараемся отличаться «лица не-
общим выраженьем». Что полу-
чается — не нам судить. Но жить 
так — интересно.

Спектакли не только внутри театра — 
фестиваль «Круг света» разыграл 
целое шоу на фронтоне Большого.

Акцент

 Перекос по премьерам в сто-
рону оперы носит временный 
характер. Как только ситуа-
ция сбалансируется, количе-
ство оперных и балетных пре-
мьер сравняется

Акцент

 Не вижу в этом ничего плохо-
го — пробовать молодых. 
Неудачи могут быть 
и у известных режиссеров

Владимир Урин, гендиректор Большого театра: Хорошо 
быть похожими на самих себя.

Туган Сохиев, музыкальный руководитель: Из шести 
премьер сезона всегда минимум две — русские оперы.
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ФИНАНСЫ Правительство 
Москвы одобрило проект 
бюджета на 2016 год

Триллион 
на социалку

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНОЕ правительство вчера рассмотрело и одо-
брило проект закона о бюджете города на 2016 год и пла-
новый период 2017 и 2018 годов. Мэр Москвы Сергей 
Собянин заявил, что бюджет следующего года будет 
сложным, а доходы вырастут минимально. Вместе с тем 
все социальные обязательства город выполнит — на них 
израсходуют более половины бюджета.

— Бюджет на следующий год обещает быть чрезвычай-
но непростым, — подчеркнул градоначальник. — Дефицит 
бюджета предполагается в размере 48 млрд руб. Сама 
цифра кажется не очень большой, но при этом нам необ-
ходимо будет погасить долги перед банками, накоплен-
ные до 2011 года в сумме 84 млрд руб. В том числе пога-
сить валютный долг в 400 млн евро.

Однако долговая 
нагрузка и неста-
бильная экономиче-
ская ситуация не по-
мешают городу в 
полной менее про-
финансировать со-
циальные програм-
мы даже с учетом но-
вых льгот, принятых 
совсем недавно, до-

бавил мэр. «Всего на социальную политику будет израс-
ходовано 880 млрд руб., а с учетом отчислений фонда 
обязательного медицинского страхования это будет сум-
ма около 1 трлн руб.», — сказал Собянин.

Доходы бюджета в следующем году прогнозируются в 
размере 1 трлн 598,9 млрд руб., а расходы — 1 трлн 646,8 
млрд руб. Дефицит составит три процента. Объем дохо-
дов в 2017 году достигнет 1 трлн 647,2 млрд руб., а расхо-
дов — 1 трлн 681 млрд руб. В 2018 году запланированы до-
ходы в сумме 1 трлн 692,6 млрд руб., а расходы — 1 трлн 
746,5 млрд руб.

На социальную поддержку москвичей в бюджете 
предусмотрено более 346 млрд рублей — даже больше, 
чем на развитие транспортной системы. 192 млрд бу-
дут потрачены на систему здравоохранения, а с учетом 
расходом столичного фонда ОМС эта цифра составит 
321 млрд. На образование потратят 264 млрд рублей. 
Руководитель департамента финансов Елена Зяббаро-
ва подчеркнула, что в связи с ростом цен предусмотре-
ны деньги и для повышения расходов на питание в со-
циальных учреждениях — школах, детсадах, больницах, 
поликлиниках, домах престарелых и т.д. Также проин-
дексированы и затраты на приобретение лекарств. В то 
же время есть и немалая составляющая, направленная 
на развитие городской инфраструктуры — почти 518 
млрд рублей или треть от общих средств. На эти деньги 
продолжится строительство дорог, новых станций ме-
тро, капитальный ремонт, благоустройство и многое 
другое. 

ПОГОДА Сегодня 
в столице может выпасть 
первый снег 

Зима в октябре

Ирина Огилько 

ПРОСТОЯТ морозы в столичном регионе до середины 
месяца. С чем связана аномалия и какую погоду ждать во 
второй половине осени и зимой, рассказал «РГ» дирек-
тор Гидрометцентра РФ Роман Вильфанд.

Холод принес в центральную часть страны обшир-
ный устойчивый антициклон, напитанный воздухом с 
берегов Северного Ледовитого океана. Наиболее силь-
но его влияние в столичном регионе ощутят в четверг-
пятницу северо-восточные и восточные районы Под-
московья, здесь температура воздуха может опустить-
ся в ночные часы ниже 6 градусов мороза, а днем не 
подняться выше отметки +2 градуса. На остальной тер-
ритории области и в Москве погода будет немного те-
плее. Так, в среду на 
термометрах ожи-
дается от +6 до -3, а 
в четверг и пятницу 
от +2 до -4. При 
этом усилит ощуще-
ние непогоды силь-
ный северный ве-
тер, который в по-
рывах будет дости-
гать 17 метров в се-
кунду. Не обойдется и без осадков, причем если в среду 
сможет еще идти во второй половине дня дождь со сне-
гом, то в четверг и пятницу синоптики прогнозируют 
осадки только в виде снега. Благодаря этому столич-
ный регион покроется пусть и временным, но снежным 
покровом.

— Такая погода будет опережать календарь как мини-
мум на месяц, ведь для столичного региона характерен 
переход через 0 и образование снежного покрова не ра-
нее 10—12 ноября, — рассказывает Роман Вильфанд. — По 
нашим прогнозам, простоят нынешние морозы до сере-
дины месяца, затем ожидаем потепление. Не исключено, 
что воздух во второй половине октября сможет про-
греться в отдельные дни даже до 10—12 градусов тепла, 
более точный прогноз столь заблаговременно давать 
рано. Но точно заверю, что второго «бабьего лета» осе-
нью не ожидаем.

В ноябре, по данным метеоролога, погода в столичном 
регионе прогнозируется около нормы, без сильных коле-
баний температуры. А в целом зимний период 2015—
2016 годов ожидается холоднее прошлогоднего, анало-
гичный прогноз у метеорологов и на март будущего года.

На вопрос «РГ», не пора ли москвичам переобувать 
колеса автомобиля с летней на зимнюю резину, метеоро-
лог ответил, что это должен каждый решить для себя сам, 
но он лично от подобной процедуры пока воздержится. К 
слову, наступающее похолодание обрушится не только 
на центральную часть страны, ощутимо похолодает на 
всей европейской территории России, а также на юге 
страны и на ее азиатской половине, также холоднее ста-
нет и на сопредельных территориях, например в Восточ-
ной Европе, странах Балтии. 

Несмотря на обширное наступление холода, по сло-
вам Вильфанда, нынешний год вполне может попасть в 
тройку самых теплых на Земле за всю историю метео-
наблюдения. Этому способствовал жаркий период с 
марта по сентябрь. Более того, не исключено, что в 
тройке он станет лидером. Напомним, что пока самым 
теплым годом на Земле считается 2014 год, на втором 
месте 2010 год.

УСЛУГИ Участки под семейные захоронения выставляют на торги

Вечный покой с молотка
Ольга Игнатова 

В 
столице стартовал сбор зая-
вок на участие в электрон-
ных торгах на право прио-

бретения семейно-родовых захо-
ронений. 

Как сообщили «РГ» в столич-
ном департаменте по конкурен-
тной политике, собирать заявки 
от претендентов будут до 9 и 16 
ноября. А первые два аукциона 
намечены на 11 и 18 ноября. 
«Пока мы не можем спрогнози-
ровать, сколько на них заявится 
участников, — пояснила пресс-се-
кретарь департамента Татьяна 
Семенова. — Подобные торги про-
водятся впервые. Да и для людей 
это должно быть обдуманное ре-
шение — покупать место под бу-
дущее семейное захоронение». 
По словам руководителя депар-
тамента Геннадия Дегтева, на 
первые аукционы будут выстав-
лены 100 участков на 13 столич-
ных кладбищах, таких как Буси-
новское, Востряковское Долго-
прудненское, Зеленоградское, 
Котляковское, Кузьминское, 

Кунцевское, Лианозовское, Ни-
коло-Архангельское, Троекуров-
ское и других. Стартовая цена за 
участок площадью 3,6 кв. метра 
варьируется от 226 тыс. рублей 
до 3,8 млн рублей. Самые доро-
гие места под семейные захоро-
нения на Троекуровском кладби-
ще, самые «бюджетные» — на Ли-
анозовском, Долгопрудненском 
и Зеленоградском кладбищах. 
Как объясняет Дегтев, начальная 
цена сформирована с учетом та-
ких факторов, как базовая ставка 
платы за 1 кв. метр в местах по-
гребения, утвержденная прави-
тельством Москвы, площади 
участка, а также его расположе-
ния по отношению к входной 

группе кладбища, асфальтиро-
ванным дорогам и объектам по-
хоронной инфраструктуры. 

Принять участие в онлайн-
аукционе может любой желаю-
щий. Правда, для этого у человека 
должна быть электронная под-
пись. По словам Дегтева, многие 
ошибочно полагают, что ее полу-
чение — это долгая и мучительная 
процедура. На самом же деле 
оформление занимает около од-
ного рабочего дня, а получить 
электронную подпись можно в од-
ном из 103 удостоверяющих цен-
тров Москвы. Потенциальному 
участнику торгов также нужно 
внести 20% стоимости выбранно-
го участка. Но если человек про-

игрывает аукцион, задаток ему 
возвращают. Победители же за-
ключат договор с департаментом 
торговли и услуг Москвы. «Мы за-
вершили формирование единого 
открытого Реестра участков для 
создания семейных захоронений 
на столичных кладбищах, — отме-
тил глава департамента Алексей 
Немерюк. — Его создание позво-
лит наладить онлайн-поиск нуж-
ной могилы, также можно будет 
заказать уход за ней через Интер-
нет». Он добавил, что в настоящее 
время проводится 3D-оцифровка 

столичных кладбищ. «Каждый че-
ловек, зайдя в Интернет, сможет 
увидеть тот участок, который за-
хочет приобрести», — добавил Не-
мерюк. Ознакомиться с Реестром 
в ближайшее время можно будет 
на сайтах департаментов по кон-
курентной политике и торговли и 
услуг.

По словам Дегтева, если эк-
сперимент окажется удачным, 
всего на торги под семейно-родо-
вые захоронения, планируется 
выставить около 12 тысяч мест 
на 133 кладбищах. 

ВЫСТАВКА

Инвесторы 
продолжают 
связывать 
свои планы 
с Москвой

УМНЫЕ 
ЗАРАБОТАЮТ

Любовь Проценко

ТРЕТИЙ день подряд у москов-
ского стенда на Международной 
выставке инвестиций и недви-
жимости «Экспо-реал-2015» в 
Мюнхене инвесторы спорят, сто-
ит ли по-прежнему вкладывать 
деньги в Москву, и если да, то во 
что именно. 

Еще недавно, когда строи-
тельство в Москве потрясало 
мир своей доходностью, такого 
вопроса просто не существова-
ло. Глава одной крупной компа-
нии Михаил Тарасов вспоминал 
в ходе «круглого стола» с инве-
сторами: «Когда был экономиче-
ский драйв, любые площади — 
офисные, торговые и т. д. у нас 
брали с запасом. Мы строили 
тогда свою стратегию развития 
лет на 15 вперед. Сейчас другое 
время, но не надо его бояться. 
Просто надо иметь не только 
долгосрочную, но и краткосроч-
ную стратегию». 

Что такое «краткосрочная 
стратегия» с точки зрения биз-
неса, объяснила представитель 
Ассоциации инвесторов Москвы 
Любовь Цветкова: «Все хотят 
строить жилье». Московские 
власти, в последние годы усилен-
но пытавшиеся перенаправить 
частные инвестиции на нужды 
города: строительство социалки, 
реставрацию памятников исто-
рии и культуры и другие не такие 
доходные объекты, сегодня не-
редко идут навстречу компани-
ям, кто на своих площадках, ска-
жем, вместо тех же офисов хотел 
бы построить жилой комплекс. 

— Еще в октябре 2014 года мэр 
Москвы Сергей Собянин распо-
рядился пересматривать проек-
ты по просьбе инвесторов. И 
часть их мы уже пересмотрели, в 
частности, на ЗИЛе, улице Скла-
дочной в пользу строительства 
именно жилья, а также увеличив 
возможную плотность застрой-
ки, — рассказал корреспонденту 
«РГ» председатель Москомс-
тройинвеста Константин Тимо-
феев. — И это объяснимо: спрос 
на планировавшиеся там офисы 
упал на 50 процентов, зачем же 
инвесторов заставлять строить 
то, что не купят?

Идет город навстречу и во 
многих других вопросах. В част-
ности, с переходом на выдачу 
разрешений на строительство в 
электронном виде максимально 
упрощено согласование всей 
градостроительной документа-
ции. Введены рассрочка плате-
жей за аренду земли, налоговые 
льготы. Все новые проекты еже-
недельно рассматривает градо-
строительно-земельная комис-
сия под руководством мэра Мо-
сквы. 

Главное же, город, несмотря 
на кризис, не уменьшил денег, 
выделенных на строительство, и 
не пересмотрел сроков возведе-
ния объектов за счет своего бюд-
жета, а значит, все, что обещал 
построить — транспортную и ин-
женерную инфраструктуру, ме-
тро, дороги, к площадкам инве-
сторов будет подведено вовремя. 
Поэтому не весь бизнес рвется 
заработать именно на «горячих 
пирожках», как называют строи-
тельство жилья сами инвесторы. 
Те, у кого есть земля, считают, 
что передышку в активном стро-
ительстве, которую они получи-
ли в связи с падением цен на 
нефть, следует сейчас использо-
вать для разработки крупных 
проектов. К примеру, тех же офи-
сных зданий, в которых можно 
разместить самое современное 
производство. «Кризис кончит-
ся, и мы на этом еще заработа-
ем», — уверены самые дально-
видные. Ну а пока Москва как ни 
в чем не бывало строит свои 9 
млн кв. м недвижимости — такое 
количество ее было введено в 
строй в 2014 году и столько же 
будет в 2015-м и в 2017-м, уве-
рен Константин Тимофеев. Инте-
рес зарубежных инвесторов в те-
чение всей работы «Экспо-реа-
ла» к московской экспозиции не 
утихал. Немцев интересовало, 
например, можно ли построить 
выставочный комплекс на ВДНХ 
— у них для этого есть и опыт, и 
деньги, турки примериваются к 
строительству в Москве очеред-
ного мегаторгового комплекса.

Проект  Реконструкция парка Горького завершится в 2018 году

Крутые горки

Сергей Жуков

В 
парке Горького, несмо-
тря на смену руковод-
ства, в этом месяце 
стартует очередной 
этап масштабной ре-

конструкции, начатой еще четы-
ре года назад. Планы выполнены 
лишь на 65 процентов: впереди — 
озеленение Пушкинской набе-
режной, очистка Голицынского 
пруда, а также открытие семей-
ного центра и строительство 
спортивного комплекса. 

Прогуляться по зеленой и 
благоустроенной Пушкинской 
набережной посетители парка 
смогут уже в июле будущего 
года. К этому времени все про-
странство вдоль Москвы-реки — 
от «Музеона» до Воробьевых 
гор — превратится в единую де-
сятикилометровую прогулоч-
ную зону с пешеходными тропа-
ми и велодорожками. На новой 
городской набережной «выра-
стут» невысокие зеленые хол-

мы, покрытые декоративными 
травами, кустарниками и дере-
вьями с пышными кронами, по-
явятся удобные лавочки и фон-
танчики с питьевой водой. На 
все это преображение планиру-
ется потратить из собственного 
«кошелька» парка чуть больше 
307 млн рублей. Еще более 91 
млн рублей, сообщили в пресс-
службе парка, уйдет на капи-
тальный ремонт Голицынского 
пруда, который, как и набереж-
ная, предстанет в обновленном 
вид, в июле 2016 года. За десять 
месяцев водоем очистят, а тер-
риторию вокруг приведут в по-

рядок: отремонтируют лодоч-
ные пристани, гранитный бал-
кон и пешеходный мостик.

Не менее насыщенным для 
парка Горького обещает стать 
2017 год. На это время, напри-
мер,  запланирована рекон-
струкция первого в Москве зву-
кового кинотеатра, построенно-
го в далеком 1933 году по проек-
ту бразильского архитектора 
Родриго Дакоcта. В обновлен-
ном здании помимо кинозала на 
200 мест появятся конференц-
зал, кафе с летней верандой, 
зона коворкинга и переговор-
ные комнаты. В этом же году в 

парке откроется семейный 
центр с отдельными зонами для 
отдыха и игр с детьми. Изюмин-
кой парка станет Малая Поме-
ранцевая оранжерея. В отре-
ставрированном комплексе со-
здадут ландшафтную школу и 
лекторий на открытом воздухе, 
где будут проходить семинары и 
лекции по урбанистике и уходу 
за растениями. На территории 
высадят зеленые скульптуры и 
обустроят пруд с настоящими 
кувшинками, а аллею, ведущую 
к центральному входу оранже-
реи, украсят экзотические ра-
стения: пальмы, цветущий оле-
андр и цитрусовые деревья. Не-
подалеку разобьют большой 
сад-лабиринт из стриженых жи-
вых изгородей. Внутри него 
установят скамейки, где можно 
будет отдохнуть, почитать лю-
бимую книгу или просто пооб-
щаться с друзьями.

Для активных посетителей 
парка в 2018 году у Андреевско-
го моста построят всесезонный 

спортивно-оздоровительный 
комплекс с душевыми, разде-
валками, точками проката спор-
тинвентаря, террасой под от-
крытым небом, смотровой пло-
щадкой и амфитеатром. Летом 
здесь можно будет заняться 
пляжными видами спорта, пока-
таться в скейтпарке, побегать, 
сыграть в баскетбол и посетить 
занятия по скандинавской ходь-
бе. Зимой тут откроются танце-
вальная и хоккейная площадки. 
Преобразится также и Линей-
ная площадь, ведущая от Ленин-
ского проспекта к Пушкинской 
набережной. Она будет полно-
стью благоустроена: на протя-
жении всего маршрута разме-
стят цветочные клумбы и скуль-
птуры, а также высадят деревья, 
кустарники и обустроят цветни-
ки из многолетних растений и 
злаковых культур.

Летом 2016 года на Пушкинской 
набережной появятся деревья, 
лавочки и фонтанчики с питьевой 
водой.

Акцент

 Через три года в парке 
 появится всесезонный спорт-
комплексКризис кончится, 

и мы на этом еще 
заработаем, увере-
ны самые дально-
видные

По мнению синопти-
ков, второго «бабье-
го лета» в Москве 
не будет

На соцподдержку 
москвичей город 
выделит более 
346 млрд рублей

Акцент

 Самые дорогие места 
под семейные захоронения — 
на Троекуровском кладбище

А КАК У НИХ?
Греция
Скорбный ритуал в среднем обходится в 1500—2000 
евро. При этом он, как правило, обязательно вклю-
чает в себя отпевание покойника священниками Эл-
ладской православной церкви. В 95 процентах случа-
ев родственники и друзья умерших расплачиваются 
наличными. Чтобы воспользоваться бесплатными 
похоронами за счет муниципалитета, придется до-
казать властям свою финансовую несостоятель-
ность. Сейчас многие греки вынуждены экономить 
на похоронах, отказываясь от установки традици-
онных могил и надгробных камней из белого мрамо-
ра и дорогих катафалков .
Германия
Похоронами и погребением в Германии занимаются 
лишь частные фирмы. Как рассказал «РГ» предста-
витель Федерального союза немецких похоронных ра-
ботников Оливер Виртман, цены на похороны регу-
лируются рынком и пределы им не поставлены. Са-

мые скромные «социальные» похороны обойдутся в 
900—1800 евро. Похороны в гробу или в урне после 
сжигания не особенно отличаются по цене, посколь-
ку для сожжения также нужен деревянный гроб и 
прибавляются издержки за услуги крематория.
Болгария
Похоронные агентства в стране остро конкуриру-
ют между собой и заманивают родственников усоп-
шего ценами от 150 болгарских левов (около 75 евро). 
Однако реальная стоимость захоронения оказыва-
ется в разы больше. Самый недорогой вариант похо-
рон обходится, как правило, в 400—500 левов (200—
250 евро), кремация немного дороже. Но эта сумма 
не включает в себя проведение религиозного обряда, 
который также влетит в копеечку.  Верхнего преде-
ла не существует, все зависит от размаха.

Подготовили Александр Гасюк (Афины), Анна Розэ 
(Берлин), Никита Красников (София)
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Давид Гройсман, 
заместитель директора Центра инновационных технологий 
в строительстве НИУ ВШЭ:

— Основная идея продажи семейных захоронений через торги — убрать из биз-

неса похоронных услуг коррупционную составляющую. Ни для кого не секрет, 

что похоронный бизнес сегодня — область, аккумулирующая огромные денеж-

ные потоки, не облагаемые налогом. Это касается в том числе приобретения 

нелегальным путем мест для захоронений. Практика семейных захоронений 

— это не только восстановление утраченной национальной традиции, но и воз-

можность долгосрочного вложения средств. 

 Александр Зильберман, 
руководитель проектов аудиторско-консалтинговой группы 
«ФинЭкспертиза»:

— Коррупция на рынке ритуальных услуг проявляется в самых разных аспек-

тах как на этапе взаимодействия с агентами, так и на этапе предоставления 

участков и проведения захоронений. Например, захоронение можно произ-

вести в брошенную могилу, оформив его как родственное. Такие сделки, ко-

нечно, являются незаконными, и для их пресечения необходим единый реестр 

существующих участков, который сейчас и создали власти. 

Андрей Марсий, 
член общественного совета при департаменте торговли и услуг:

— Столичные власти предлагают уникальный, с моей точки зрения, способ при-

обретения мест под  захоронения. Такой практики я не видел ни в Сингапуре, ни 

в Риме, ни в Париже.  Участок под семейное захоронение и сейчас можно прио-

брести при наличии на руках справки о смерти родственника. Причем, без вся-

кого аукциона. Данная же схема рассчитана на заблаговременное приобрете-

ние участков. Думаю, что у нас вряд ли это приживется, так как большинство 

считает, что заблаговременно позаботиться о месте на кладбище - дурная при-

мета. Можно беду накликать! Что же касается таких исторических кладбищ, 

как Ваганьковское и  Новодевичье, то, считаю, что там должны обретать покой 

только люди, имеющие большие заслуги перед страной, и никто другой! 
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МУЗЫКА

Самый
популярный 
в мире
армейский
ансамбль
продолжает
гастроли 
по Европе

ВИРТУОЗЫ 
В ПОГОНАХ

Александр Алексеев

АНСАМБЛЬ песни и пляски 
Российской Армии имени Алек-
сандрова продолжает концерты 
уже в седьмой стране нынешнего 
европейского тура, посвященно-
го 70-летию Великой Победы в 
Великой Отечественной войне. 
После выступления в словацких 
городах Кошице, Гуменне, По-
праде, Жилине, Тренчине, Зволе-
не и Нитре сегодня александров-
цы выйдут на сцену Братиславы. 
Все билеты на стадион, вмещаю-
щий до 10 тысяч зрителей, рас-
проданы. Обозреватель «РГ» до-
звонился директору ансамбля 
Леониду Малеву и узнал послед-
ние подробности того, как про-
ходят гастроли популярного кол-
лектива. 

Как расходятся билеты на кон-
церты александровцев? Навер-
ное, можно подводить первые 
итоги, поскольку вы выступили 
уже в семи странах?

ЛЕОНИД МАЛЕВ: Мы начали тур в Вен-
грии, продолжили в Сербии, за-
тем выступили в Болгарии, Ру-
мынии, Молдавии, Австрии, те-
перь идут концерты в Словакии. 
И везде полные залы, а среди зри-
телей много молодежи. Приходят 
и высокие официальные лица: на 
нашем выступлении в Сербии 
был президент страны, в Слова-
кии — председатель Националь-
ного совета. А в Вене, куда мы 
тоже вылетали полным составом 
в 120 человек — хор, оркестр, ба-
лет, солисты, наш концерт откры-
вал посол Российской Федерации 
в Австрии, а в зале сидели началь-
ник Генштаба Российской Армии 
и начальник Академии армии Ав-
стрии. На наши выступления 
приходили послы и военные ат-
таше многих государств. Ну а в 
Словакии нас разыскали мест-
ные рокеры, попросили передать 
привет Хирургу (лидер байкер-
ского клуба «Ночные волки» 
Александр Залдостанов. — Прим. 
А.А.). Рассказывали, что помога-
ли нашим байкерам во время их 
акции в честь Дня Победы. А по-
сле концерта в Зволене поехали 
за нами и по другим словацким 
городам... 

Тур долгий, почти четыре меся-
ца. Как проводите время, свобод-
ное от концертов?
ЛЕОНИД МАЛЕВ: В Вене мы возложи-
ли цветы к памятнику советским 
солдатам, освобождавшим город 
от немецко-фашистских захват-
чиков. Там же исполнили песню 
«Поклонимся великим тем го-
дам». Часто встречаемся со зри-
телями, они просят сфотографи-
роваться с ними... А еще наши ар-
тисты выступают в музыкальных 
школах, встречаются с детьми, 
дают мастер-классы. Заехали мы 
заехали и в украинскую школу, 
где нас тоже тепло принимали... А 
в городе Лученец прошел кон-
курс русской прозы и поэзии 
«Памятник Пушкину», победи-
тели которого были награждены 
посещением Санкт-Петербурга.  
Некоторые из словаков решили 
прочитать на конкурсе еще и 
произведения Шолохова… 

Повлияли ли на вас распростра-
ненные Радио Польши вести о 
том, что кто-то в этой стране хо-
чет сорвать ваши концерты?
ЛЕОНИД МАЛЕВ: Ну а что здесь ком-
ментировать? Мы были в Польше 
много раз, у нас там сотни тысяч 
поклонников. Еще с июля нам пи-
шут: «Мы вас ждем, когда снова 
приедете?» Здесь нас всегда при-
нимали прекрасно. Лучше всего в 
Европе, наверное, как раз и при-
нимают в Польше, Чехии и Слова-
кии! Да и в нашем репертуаре есть 
песни на польском. В том числе и 
та, которую пели польские солда-
ты во время Великой Отечествен-
ной войны. И в Польше ее всегда 
слушают стоя, потому что она 
прославляет подвиг поляков и 
русских, которые погибли, осво-
бождая Европу. Мы боролись с фа-
шизмом вместе. И гастроли про-
должаются. У нас все по плану. 

Премьера Как знаменитый мюзикл пришел с экрана на московскую 
сцену

Мокрые и счастливые
Валерий Кичин 

Д
аже в ряду лучших ми-
ровых хитов «Поющие 
под  дождем» стоят 
особняком.

Это единственный 
из больших мюзиклов, который 
пришел не со сцены на экран, а 
наоборот: фильм 1952 года попы-
тались воспроизвести на сцене. 
Сначала на фестивале в Чичесте-
ре, затем на лондонском Уэст-эн-
де. Затея выглядела безумной: то, 
что легко делает кино, бывает не-
возможно повторить в театре. 
Фильм уже попал в десятку луч-
ших картин всех времен, Библио-
тека Конгресса объявила его 
культурным достоянием, а его 
звезды — Джин Келли, Дебби Рей-
нольдc и Дональд О’Коннор  — ка-
зались недосягаемыми. Доста-
точно сказать, что один только 
номер Make‘em laugh в исполне-
нии гуттаперчевого О’Коннора 
смонтирован из десятка дублей, 
после чего актер три дня прихо-
дил в себя. Как повторить такое 
на сцене? Как устроить в театре 
настоящий дождь, под которым, 
разбрызгивая лужи, поет и тан-
цует влюбленный герой? 

И знаете — получилось! Мо-
сковский спектакль можно на-
звать театральной бомбой: 
счастливая публика устраивает 
актерам овацию.

Это история о том, как немое 
кино становилось звуковым, и 
сколько актерских судеб на этом 
погорело. Едва раскрыв рот пе-
ред микрофоном, кумиры масс 
обнаруживали писклявые голо-
са, и на этом их карьеры лопа-
лись. Сегодня казусы на съемоч-
ных площадках кажутся забав-
ными: «Поющие под дождем» за-
ставят вас хохотать так, как дав-
но не случалось. Этот веселый 
спектакль может служить и эк-
скурсией в Голливуд 20-х. И это 
одна из романтичнейших исто-
рий любви, развернувшаяся под 
звуки волшебных мелодий Насио 
Херба Брауна. Специально для 
фильма музыка не писалась — ее 
собрали из хитов Брауна 20-х 
(дополнительно создан только 
один номер — скороговорка 
Moses, где звезды заново учатся 
говорить). Музыка не стилизова-
на — она и есть 20-е, время детст-
ва джаза и виртуозного степа, по-
бедно гарцевавшего по миру и в 
России ставшего чечеткой. 

Для театра «Россия» «Пою-
щие» были самым серьезным ис-
пытанием: нужно воссоздать мю-
зикл, какой не рисковали ставить 
и на Бродвее. Экзамен выдержан 
с блеском. Это по-прежнему ки-
номюзикл: экран — и немой и зву-
ковой — играет важную роль. С 
него Алексей Иващенко введет 
нас в курс дела, погружая в мира-
жи начала ХХ века. На нем пока-
жут триумфы и провалы первой 
«звуковой фильмы». За ним и пе-
ред ним будет развиваться дейст-

вие. Экран — итог, готовое блюдо, 
а на сцене киношная кухня со 
всеми потрохами — режиссер-
ским рыком, хлопушкой, любов-
ными интрижками и звездными 
скандалами. Много танцев — от 
классики до степа и эксцентриа-
ды (хореограф Эндрю Райт). И 
много музыки, спетой не как в 
опере или оперетте, а как в мюзи-
кле, т.е. как в жизни, без пафоса.

Самая неподъемная задача 
стояла перед Романом Аптека-
рем — вступить в состязание с До-
нальдом О’Коннером, повторить 

которого невозможно. Ученик 
Кирилла Стрежнева это сделал: 
его Космо Браун — ртуть, выпу-
щенная из перегретого градусни-
ка на свободу, его виртуозный 
номер «Насмеши!» идет под во-
сторженный стон публики. Анас-
тасии Стоцкой нужно играть зве-
зду с голосом, с каким не пускают 
и на базар. Зная, что бездари всех 
веков примерно одинаковы, ак-
триса коллекционирует в Лине 
Ламонт черты активных дурочек 
и дурищ сегодняшних тусовок, 
ни на секунду не забывая, что она 

— супердива и умеет вызвать 
даже сочувствие к своей героине. 

И наконец, лирический дуэт: 
Юлия Ива в роли начинающей 
субретки Кэти Селден и Станис-
лав Чунихин — суперстар Дон 
Локвуд. У обоих есть опыт клас-
сического танца. Ива — ученица 
Дмитрия Бертмана, Чунихин 
участвовал в мюзиклах «Москов-
ской оперетты». Оба легко пере-
шли на «бытовой», без котурн, 
вокал, какой и нужен мюзиклу.

К дождям России не привы-
кать, но тот,что обрушился на 
сцену «России», запомнится на-
долго. Не только снабженным 
плащиками зрителям первых ря-
дов, но и актерам, ежевечерне 
вымокающим до нитки, но не те-
ряющим драйва. Дождь сообщает 
действу почти детский азарт: 
разверзлись хляби, грохочет 
гром, а мы шлепаем по лужам — и 
счастливы. Вероятно, самое под-
купающее, что есть в режиссуре 
Кэмерона Уэнна, — вот этот ку-
раж и хорошая дерзость, амбици-

озность и вера в умно подобран-
ную труппу: «Мы сделали это!» 

Нельзя не сказать о роли, ка-
кую играет в жизни музыкаль-
ной Москвы талантливый про-
дюсер, глава компании Stage 
Entertainment в России Дмитрий 
Богачев. Влюбленный в этот 
жанр, он упорно прививает его 
на московской почве, показывая 
лучшие образцы мюзикла в 
бродвейском качестве. «Поющие 
под дождем» — отважный опыт и 
удачная попытка выйти за преде-
лы «спецэффектного» мюзикла-
сказки на территорию мюзикла 
как самой жизни. То есть жизни, 
которой нет без музыки. Жизни, 
которая, несмотря на невзгоды, 
может быть чистой, незамутнен-
ной радостью. 

Станислав Чунихин в роли супер-
звезды Дона Локвуда каждый 
вечер мокнет под дождем.

Акцент

 Это история того, как немое 
кино становилось звуковым, 
и сколько актерских судеб 
на этом погорело
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ПОТРЕБНОСТИ ТЕКУЩЕГО 
МОМЕНТА
В КОНЦЕ прошлой недели узнал, что Театр-студия под 
руководством Сергея Женовача с начала следующего 
года остается без поддержки. Замечательный меценат, 
имя которого меня никто не уполномочивал произно-
сить, содержал этот театр более десяти лет, построил для 
него прекрасное современное здание на улице Станис-
лавского, приветствовал все творческие инициативы ре-
жиссуры и актеров. Но в нынешнем году он решил, что не 
сможет более помогать театру. Никто не в праве бросить 
в него камень — он сделал больше, чем мог. Долгосрочное 
меценатство, как правило, под силу лишь крупным кор-
порациям, да и охоту к нему имеют далеко не все. Его 
можно лишь поблагодарить за то, что он помог родиться 
одному из лучших театров сегодняшней Москвы, кото-
рый в нынешней борьбе за эффективный менеджмент не 
утратил понимания высокой миссии отечественного 

сценического искус-
ства. Сергей Жено-
вач в своих спекта-
клях неизменно ут-
верждает «живую 
жизнь» русского 
психологического 
реализма, который в 
состоянии поразить 
погружением в ми-
стериальные тайны 
человеческого бы-
тия, выразить веч-
ное и сиюминутное в 
стесненном про-
странстве театраль-
ных подмостков. Ак-

туальность его спектаклей не демонстративна, но необы-
чайно убедительна, — современная художественная реф-
лексия преображает, но не искажает классические тек-
сты. За годы своей педагогической практики С. Женовач 
сумел воспитать не одно поколение замечательных арти-
стов — в его театре на улице Станиславского работают те, 
кто сохранил верность не только своему мастеру, но и 
тем художественным принципам, которые он исповеду-
ет. Словом, я бы с большим удовольствием, вспомнив о 
своей прежней профессии театрального критика, посвя-
тил эти заметки анализу спектаклей С. Женовача и его 
учеников. Но на повестке дня — совсем другие заботы, 
другие потребности текущего момента. Как сказала одна 
из героинь А.П. Чехова, «груба жизнь». Так что, прежде 
чем заниматься художественными изысканиями, необ-
ходимо заняться поиском финансовых ресурсов для 
того, чтобы эти изыскания не прервались в одночасье. 
Как бюрократ с некоторым опытом знаю, что даже в эпо-
ху тучных бюджетных лет открытие нового бюджетного 
учреждения может быть приравнено к одному из подви-
гов Геракла. А в периоды экономических спадов само об-
ращение по этому поводу в инстанции выглядит безум-
нее, чем записки сумасшедшего. 

Исключением были только девяностые годы прошлого 
столетия, когда Российское государство делало свои пер-
вые шаги. В период совершенного безденежья, создава-
лись десятки, сотни, новых учреждений культуры — и на 
федеральном, и на региональном, и на муниципальном 
уровнях.  Открывались новые театры, издательства, про-
дюсерские компании, возникали симфонические и камер-
ные оркестры, вновь рожденные краеведческие музеи 
становились предметом гордости многочисленных малых 
городов и даже сел.  Энтузиазм пробудившихся масс на 
какое-то историческое мгновение оказался могуществен-
нее бюрократических уз, — но, в конце концов, стало ясно, 
что любой творческий порыв требует финансового обес-
печения и крыши над головой. Радость творчества — вели-
кий соблазн. Но никто не мог и представить себе, что ка-
питализм — на любых стадиях развития, в многоличии 
своих проявлений — не оставляет места деловому прекра-
снодушию. Уже к середине 90-х годов не только мне стало 
ясно, что будет в высшей степени трудно сохранить 
остров распределительного социализма в бюджетной 
сфере в целом и в ее отдельных составляющих в частно-
сти, когда вокруг бушует причудливый российский капи-
тализм. Иллюзии конца 80-х, когда казалось, что свобода 
— это рай, оказались слишком наивными. Понятно, свобо-
да — это не ад (тут можно поспорить и с отечественными и 
зарубежными философами). Но свобода — всегда трагедия. 
Правда, дело вовсе не в том, что она, как правило, не под-
креплена денежными потоками. Для людей культуры и 
искусства — нет исключений.

Было бы совсем 
несправедливо гово-
рить о том, что госу-
дарство отвернулось 
от деятелей духовной 
сферы. Когда не было 
живых денег, давали 
хозяйственные сво-
боды, недвижимость, 
даже некоторые льготы.  Когда появились деньги, это уже 
в начале 2000-х, то поддержка деятелей культуры начала 
приобретать вполне цивилизованные черты. Гранты, суб-
сидии, финансирование уникальных проектов (достаточ-
но вспомнить строительство нового здания Мариинского 
театра и реставрацию исторической сцены Большого), ак-
тивное участие в мировой художественной жизни и мно-
гое другое не позволяет говорить о равнодушии властей к 
потребностям профессионального сообщества. 

Но я до сих пор корю себя, что мы не провели в пору от-
носительного финансового благополучия тех управленче-
ских реформ, которые создали бы более гибкую систему 
поддержки нового искусства, нарождающихся коллекти-
вов и отдельных художников, создающих новаторские 
проекты. Мы были обеспокоены социальными последст-
виями возможных преобразований — ведь нужно было бы 
запустить и механизмы, которые помогали бы расста-
ваться с тем, что перестало творчески существовать, 
омертвело. А за этими простыми словами — судьбы сотен, 
а то и тысяч людей. Как объяснить юному существу, рву-
щемуся в театральный или киноинститут, что он на всю 
жизнь вступает в зону риска, где его успех или неуспех, 
равно как и материальное благополучие зависит вовсе не 
от государства.

И моя вина есть в том, что Театру-студии Сергея Жено-
вача сегодня будет непросто заниматься искусством, — 
даже в окружении многочисленных поклонников этого 
театра, которые, конечно, постараются рублем поддер-
жать своих любимых артистов и их режиссера-учителя.  А 
потому — придется искать новых меценатов. Было бы 
справедливо, чтобы государство оказалось хотя бы одним 
из них.

Долгосрочное меце-
натство, как прави-
ло, под силу лишь 
крупным корпора-
циям, да, и охоту 
к нему имеют дале-
ко не все

Свобода — это не ад. 
Но свобода — всегда 
трагедия

Словацкие байкеры 
решили сопрово-
ждать в этом туре 
Ансамбль имени 
Александрова

Фото и видео смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1172155

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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СОБЫТИЕ В четверг назовут лауреата Нобелевской премии по литературе

Поможем шведским академикам
Михаил Визель

В 
понедельник у шведских 
академиков началась весьма 
хлопотная неделя: они вру-

чают Нобелевские премии. И, воз-
можно, они не в курсе проходяще-
го в России Года литературы. Меж-
ду тем это отличный повод обра-
тить наконец взгляд в сторону рус-
ских писателей — ведь они не полу-
чали из рук шведского короля са-
мую непредсказуемую и маня-
щую литературную награду вот 
уже почти 30 лет — с того момента, 
как в 1987 году ее получил Иосиф 
Бродский. А если считать русских 
писателей, проживающих (на мо-
мент получения премии) на тер-
ритории России, то ровно 45 лет — 
с 1970 года, когда нобелиатом стал 
Александр Солженицын.

Напомним, кроме упомяну-
тых, лауреатами были еще трое: 
Шолохов (1965), Пастернак 

(1958) и Иван Бунин (1933). Ме-
нее известен еще один лауреат, 
имеющий прямое отношение к 
России. Это Генрих Сенкевич, на-
гражденный в 1905 году. Писал 
по-польски, но всю жизнь оста-
вался подданным Российской 
империи. Хотя сей исторический 
казус значения уже не имеет.

Давайте поможем шведским 
академикам выбрать русского 
лауреата Нобелевской премии по 
литературе 2015 года. 

• Евгений Евтушенко. Вам 
кажется, что пик его популярно-
сти давно прошел? Но, даже если 
и так, зато Евгений Александро-
вич — последний представитель 
яркой поэтической плеяды. А 
кроме того, в свои 83 года он по-
прежнему невероятно активен — 
чем не пример для подражания! 

• Светлана Алексиевич. Вам 
кажется, что она слишком публи-
цистична? Но Солженицыну это 

ничуть не помешало. Кроме того, 
Светлана Александровна ярост-
но отстаивает «общечеловече-
ские ценности» — как они видятся 
из Европы. А не к этому ли при-
зывал Альфред Нобель в своем 
завещании?

• Фазиль Искандер. Вам ка-
жется, что его патриархальный 
Чегем мало кому интересен? А 
маркесовское Макондо и фолкне-
ровская Йокнапатофа интере-
сны? Еще как! 

• Даниил Гранин. Вам кажет-
ся, что его мало знают за преде-
лами России? После его гранди-
озного выступления в Бундестаге 
27 января 2014 года,  когда 
95-летний патриарх в течение 
часа, не присев, заставлял благо-

пристойных немцев слушать о 
чудовищных подробностях исо-
рии блокады Ленинграда, про 
него этого не скажешь — Гранина 
хорошо запомнили в Европе!

• Владимир Сорокин / Вик-
тор Пелевин. Вам кажется, что 
Нобелевскую премию по литера-
туре одну на двоих не дают? Но 
такие прецеденты были, целых 
четыре раза, когда два писателя 
удачно дополняли друг друга, 
описывая с разных сторон одно 
явление. Cорокин и Пелевин, 
каждый по-своему, но точно и 
безжалостно описали русский 
постмодерн рубежа веков. 

• Эдуард Лимонов. Вам ка-
жется, что он слишком скан-
дальный и слишком увлечен по-
литикой? Что ж, Варгас Льоса 
тоже баллотировался в прези-
денты — и с куда более реальны-
ми шансами на успех. А что до 
скандальности — вы Эльфриду 
Елинек читать не пробовали? И 

не надо. Почитайте лучше биог-
рафию Лимонова пера Эммануэ-
ля Каррера, ставшую европей-
ским бестселлером.  

• Захар Прилепин. Вам ка-
жется, что он слишком молод? 
Ему только что исполнилось 40 — 
для прозаика это действительно 
не возраст подведения итогов. Но 
Киплинг (тоже, между прочим, 
«певец империи») получил Нобе-
левскую премию в 42, Камю — в 
43, Синклер Льюис — в 45. 

• Борис Гребенщиков. Вам 
кажется, что мы шутим? Что ж, 
отчасти так оно и есть. Но полу-
чил же Нобелевскую премию со-
здатель уморительных и не всег-
да пристойных фарсов Дарио Фо. 
Хотя, конечно, из поющих поэтов 
Нобелевскую премию первым 
должен по праву получить Боб 
Дилан — заставивший многих по-
этов взяться за гитары.

В первый раз Евгений Евтушенко 
появился среди претендентов 
на Нобеля еще в 1963 году.

Выскажитесь: Кому из 
российских писателей стоит 
дать Нобелевскую премию? 
www.rg.ru/art/1172626

Акцент

 Вручающие Нобелевские 
премии, возможно, не в курсе 
происходящего в России
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Фазиль Искандер, один из обще-
признанных патриархов нашей 
литературы, тоже достоин награды.

А белорусской писательнице 
Светлане Алексиевич не первый 
год прочат победу букмекеры.

КСТАТИ 
Проголосовать за «своего» канди-
дата можно на сайте Года лите-
ратуры: 
https://godliteratury.ru/?p=18429

ОФИЦИАЛЬНО

Имя лауреата Нобелевской премии по 

литературе 2015 года будет объявле-

но 8 октября в 13.00 по среднеевро-

пейскому времени (15.00 по Москве). 
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Статья 1
Внести в Федеральный закон от 26 

июля 2006 года № 135-ФЗ «О защите конку-
ренции» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2006, № 31, ст. 3434; 
2007, № 49, ст. 6079; 2008, № 18, ст. 1941; 
№ 27, ст. 3126; № 45, ст. 5141; 2009, № 29, 
ст. 3601, 3610; № 52, ст. 6450, 6455; 2010, 
№ 15, ст. 1736; № 19, ст. 2291; № 49, ст. 6409; 
2011, № 10, ст. 1281; № 27, ст. 3873, 3880; 
№ 29, ст. 4291; № 30, ст. 4590; № 48, ст. 6728; 
№ 50, ст. 7343; 2012, № 31, ст. 4334; № 53, 
ст. 7643; 2013, № 27, ст. 3436, 3477; № 30, 
ст. 4084; № 44, ст. 5633; № 51, ст. 6695; № 52, 
ст. 6961, 6988; 2014, № 23, ст. 2928; № 30, 
ст. 4266; 2015, № 27, ст. 3947; № 29, ст. 4339, 
4342, 4350, 4376) следующие изменения:

1) статью 3 дополнить частью 3 следую-
щего содержания: 

«3. Положения настоящего Федераль-
ного закона не распространяются на отно-
шения, урегулированные едиными прави-
лами конкуренции на трансграничных рын-
ках, контроль соблюдения которых отно-
сится к компетенции Евразийской экономи-
ческой комиссии в соответствии с между-
народным договором Российской Федера-
ции. Критерии отнесения рынка к трансгра-
ничному устанавливаются в соответствии с 
международным договором Российской 
Федерации.»;

2) в статье 4:
а) в пункте 19 слова «товар. Не является 

«вертикальным» соглашением агентский 
договор;» заменить словом «товар;»;

б) дополнить пунктом 23 следующего 
содержания:

«23) потребитель — юридическое лицо 
или физическое лицо, приобретающие 
товар.»;

3) в статье 5:
а) в части 2 слова «, 6 и 61» заменить 

словами «и 6»;
б) части 61 и 62 признать утратившими 

силу;
4) в части 1 статьи 9:
а) пункт 2 изложить в следующей 

редакции:
«2) юридическое лицо и осуществляю-

щие функции единоличного исполнитель-
ного органа этого юридического лица 
физическое лицо или юридическое лицо;»;

б) пункт 4 изложить в следующей 
редакции:

«4) юридические лица, в которых более 
чем пятьдесят процентов количественного 
состава коллегиального исполнительного 
органа и (или) совета директоров (наблю-
дательного совета, совета фонда) состав-
ляют одни и те же физические лица;»;

5) в наименовании главы 2 слова «дея-
тельность. Недобросовестная конкурен-
ция» заменить словом «деятельность»;

6) в статье 10:
а) абзац первый части 1 после слов 

«других лиц» дополнить словами «(хозяй-
ствующих субъектов) в сфере предприни-
мательской деятельности либо неопреде-
ленного круга потребителей»;

б) дополнить частями 5 — 7 следующе-
го содержания: 

«5. В случае выявления факта злоупо-
требления хозяйствующим субъектом 
доминирующим положением, установлен-
ного вступившим в законную силу решени-
ем антимонопольного органа, в целях пре-
дупреждения создания дискриминацион-
ных условий правила недискриминацион-
ного доступа к товарам, производимым и 
(или) реализуемым хозяйствующим субъ-
ектом, занимающим доминирующее поло-
жение и не являющимся субъектом естест-
венной монополии, доля которого на соот-
ветствующем товарном рынке составляет 
более семидесяти процентов, устанавлива-
ются актом Правительства Российской 
Федерации (правила недискриминацион-
ного доступа к услугам финансовых орга-
низаций, поднадзорных Центральному 
банку Российской Федерации, утверждают-
ся федеральным антимонопольным орга-
ном по согласованию с Центральным бан-
ком Российской Федерации). Указанные 
правила должны содержать:

1) перечень товаров, к которым предо-
ставляется недискриминационный доступ;

2) перечень информации, позволяю-
щей обеспечить возможность сопоставле-
ния участниками соответствующего товар-
ного рынка условий обращения товаров на 
товарном рынке, а также иной необходимой 
для доступа на товарный рынок и (или) 
обращения товаров на товарном рынке 
существенной информации;

3) порядок раскрытия информации, 
предусмотренной пунктом 2 настоящей 
части, в том числе о товарах, стоимости 
этих товаров или принципах определения 
цены товара и его оплаты, возможном объ-
еме производства или реализации этих 
товаров, технических и технологических 
возможностях предоставления этих това-
ров;

4) существенные условия договоров и 
(или) типовые договоры о предоставлении 
доступа к товарам;

5) порядок определения потребителей, 
подлежащих обязательному обслужива-
нию, установления минимального уровня 
их обеспечения и очередности предостав-
ления доступа к товарам в случае невоз-
можности удовлетворения в полном объе-
ме потребностей в товаре с учетом необхо-
димости защиты прав и законных интере-
сов граждан, обеспечения безопасности 
государства, охраны природы и культурных 
ценностей.

6. Предусмотренные частью 5 настоя-
щей статьи правила могут содержать усло-
вие об обязательной продаже товара на 
торгах.

7. Правила недискриминационного 
доступа к услугам, оказываемым операто-
ром национальной системы платежных 
карт, операторами услуг платежной инфра-
структуры национальной системы платеж-
ных карт, оператором платежной системы 
Центрального банка Российской Федера-
ции, оператором услуг платежной инфра-
структуры платежной системы Централь-
ного банка Российской Федерации, опреде-
ляются в порядке, установленном Феде-
ральным законом «О национальной пла-
тежной системе».»;

7) в статье 11:
а) абзац первый части 1 после слов 

«товарном рынке,» дополнить словами 
«или между хозяйствующими субъектами, 
осуществляющими приобретение товаров 
на одном товарном рынке,»;

б) дополнить частью 10 следующего 
содержания:

«10. Требования настоящей статьи не 
распространяются на соглашения о сов-
местной деятельности, заключенные с 
предварительного согласия антимонополь-
ного органа, полученного в порядке, уста-
новленном главой 7 настоящего Федераль-
ного закона.»;

8) в части 2 статьи 12 слова «любом 
товарном рынке» заменить словами 
«товарном рынке товара, являющегося 
предметом «вертикального» соглашения,»;

9) в статье 13:
а) часть 1 после слов «статьями 27 — 29 

настоящего Федерального закона,» допол-
нить словами «а также соглашения о сов-
местной деятельности, заключенные 
между хозяйствующими субъектами-кон-
курентами,»;

б) часть 11 признать утратившей силу;
в) в абзаце первом части 2 слова «в 

частях 2 — 5» заменить словами «в частях 2 
— 4»;

10) статью 14 признать утратившей 
силу;

11) дополнить главой 21 следующего 
содержания:

«Глава 21. Недобросовестная конкурен-
ция

Статья 141. Запрет на недобросовест-
ную конкуренцию путем дискредитации

Не допускается недобросовестная кон-
куренция путем дискредитации, то есть рас-
пространения ложных, неточных или иска-
женных сведений, которые могут причи-
нить убытки хозяйствующему субъекту и 

(или) нанести ущерб его деловой репута-
ции, в том числе в отношении:

1) качества и потребительских свойств 
товара, предлагаемого к продаже другим 
хозяйствующим субъектом-конкурентом, 
назначения такого товара, способов и усло-
вий его изготовления или применения, 
результатов, ожидаемых от использования 
такого товара, его пригодности для опреде-
ленных целей;

2) количества товара, предлагаемого к 
продаже другим хозяйствующим субъек-
том-конкурентом, наличия такого товара на 
рынке, возможности его приобретения на 
определенных условиях, фактического раз-
мера спроса на такой товар;

3) условий, на которых предлагается к 
продаже товар другим хозяйствующим 
субъектом-конкурентом, в частности цены 
товара.

Статья 142. Запрет на недобросовест-
ную конкуренцию путем введения в заблу-
ждение

Не допускается недобросовестная кон-
куренция путем введения в заблуждение, в 
том числе в отношении:

1) качества и потребительских свойств 
товара, предлагаемого к продаже, назначе-
ния такого товара, способов и условий его 
изготовления или применения, результа-
тов, ожидаемых от использования такого 
товара, его пригодности для определенных 
целей;

2) количества товара, предлагаемого к 
продаже, наличия такого товара на рынке, 
возможности его приобретения на опреде-
ленных условиях, фактического размера 
спроса на такой товар;

3) места производства товара, предла-
гаемого к продаже, изготовителя такого 
товара, гарантийных обязательств продав-
ца или изготовителя;

4) условий, на которых товар предлага-
ется к продаже, в частности цены такого 
товара.

Статья 143. Запрет на недобросовест-
ную конкуренцию путем некорректного 
сравнения

Не допускается недобросовестная кон-
куренция путем некорректного сравнения 
хозяйствующего субъекта и (или) его това-
ра с другим хозяйствующим субъектом-
конкурентом и (или) его товаром, в том 
числе:

1) сравнение с другим хозяйствующим 
субъектом-конкурентом и (или) его това-
ром путем использования слов «лучший», 
«первый», «номер один», «самый», «толь-
ко», «единственный», иных слов или обо-
значений, создающих впечатление о пре-
восходстве товара и (или) хозяйствующего 
субъекта, без указания конкретных характе-
ристик или параметров сравнения, имею-
щих объективное подтверждение, либо в 
случае, если утверждения, содержащие 
указанные слова, являются ложными, 
неточными или искаженными;

2) сравнение с другим хозяйствующим 
субъектом-конкурентом и (или) его това-
ром, в котором отсутствует указание кон-
кретных сравниваемых характеристик или 
параметров либо результаты сравнения не 
могут быть объективно проверены;

3) сравнение с другим хозяйствующим 
субъектом-конкурентом и (или) его това-
ром, основанное исключительно на незна-
чительных или несопоставимых фактах и 
содержащее негативную оценку деятель-
ности хозяйствующего субъекта-конкурен-
та и (или) его товара.

Статья 144. Запрет на недобросовест-
ную конкуренцию, связанную с приобрете-
нием и использованием исключительного 
права на средства индивидуализации юри-
дического лица, средства индивидуализа-
ции товаров, работ или услуг

1. Не допускается недобросовестная 
конкуренция, связанная с приобретением и 
использованием исключительного права на 
средства индивидуализации юридического 
лица, средства индивидуализации товаров, 
работ или услуг (далее — средства индиви-
дуализации).

2. Решение антимонопольного органа о 
нарушении положений части 1 настоящей 
статьи в отношении приобретения и 
использования исключительного права на 
товарный знак направляется заинтересо-
ванным лицом в федеральный орган 
исполнительной власти по интеллектуаль-
ной собственности для признания недейст-
вительным предоставления правовой охра-
ны товарному знаку.

Статья 145. Запрет на недобросовест-
ную конкуренцию, связанную с использо-
ванием результатов интеллектуальной 
деятельности

Не допускается недобросовестная кон-
куренция путем совершения хозяйствую-
щим субъектом действий по продаже, 
обмену или иному введению в оборот това-
ра, если при этом незаконно использова-
лись результаты интеллектуальной дея-
тельности, за исключением средств инди-
видуализации, принадлежащих хозяйству-
ющему субъекту-конкуренту.

Статья 146. Запрет на недобросовест-
ную конкуренцию, связанную с созданием 
смешения

Не допускается недобросовестная кон-
куренция путем совершения хозяйствую-
щим субъектом действий (бездействия), 
способных вызвать смешение с деятель-
ностью хозяйствующего субъекта-конку-
рента либо с товарами или услугами, вводи-
мыми хозяйствующим субъектом-конку-
рентом в гражданский оборот на террито-
рии Российской Федерации, в том числе:

1) незаконное использование обозначе-
ния, тождественного товарному знаку, 
фирменному наименованию, коммерче-
скому обозначению, наименованию места 
происхождения товара хозяйствующего 
субъекта-конкурента либо сходного с ними 
до степени смешения, путем его размеще-
ния на товарах, этикетках, упаковках или 
использования иным образом в отношении 
товаров, которые продаются либо иным 
образом вводятся в гражданский оборот на 
территории Российской Федерации, а 
также путем его использования в информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет», включая размещение в домен-
ном имени и при других способах адреса-
ции;

2) копирование или имитация внешнего 
вида товара, вводимого в гражданский обо-
рот хозяйствующим субъектом-конкурен-
том, упаковки такого товара, его этикетки, 
наименования, цветовой гаммы, фирмен-
ного стиля в целом (в совокупности фир-
менной одежды, оформления торгового 
зала, витрины) или иных элементов, инди-
видуализирующих хозяйствующего субъ-
екта-конкурента и (или) его товар.

Статья 147. Запрет на недобросовест-
ную конкуренцию, связанную с незакон-
ным получением, использованием, разгла-
шением информации, составляющей ком-
мерческую или иную охраняемую законом 
тайну

Не допускается недобросовестная кон-
куренция, связанная с незаконным получе-
нием, использованием или разглашением 
информации, составляющей коммерче-
скую или иную охраняемую законом тайну, 
в том числе:

1) получение и использование указан-
ной информации, обладателем которой 
является другой хозяйствующий субъект-
конкурент, без согласия лица, имеющего 
право ею распоряжаться;

2) использование или разглашение ука-
занной информации, обладателем которой 
является другой хозяйствующий субъект-
конкурент, вследствие нарушения условий 
договора с лицом, имеющим право ею рас-
поряжаться;

3) использование или разглашение ука-
занной информации, обладателем которой 
является другой хозяйствующий субъект-
конкурент и которая получена от лица, име-
ющего или имевшего доступ к указанной 
информации вследствие выполнения слу-
жебных обязанностей, если не истек уста-
новленный законом или договором срок ее 
неразглашения.

Статья 148. Запрет на иные формы 
недобросовестной конкуренции

Не допускаются иные формы недобро-
совестной конкуренции наряду с предусмо-
тренными статьями 141 — 147 настоящего 
Федерального закона.»;

12) пункт 1 части 1 статьи 17 дополнить 
словами «, а также заключение соглашений 
между организаторами торгов и (или) 
заказчиками с участниками этих торгов, 
если такие соглашения имеют своей целью 
либо приводят или могут привести к огра-
ничению конкуренции и (или) созданию 
преимущественных условий для каких-
либо участников, если иное не предусмо-
трено законодательством Российской 
Федерации»;

13) в статье 18:
а) пункт 3 части 1 признать утратившим 

силу;
б) в пункте 2 части 2 слова «российских 

или международных» исключить;
в) дополнить частью 21 следующего 

содержания:
«21. При проведении открытого конкур-

са или открытого аукциона в соответствии с 
требованиями настоящей статьи федераль-
ный орган исполнительной власти, орган 
исполнительной власти субъекта Россий-
ской Федерации, орган местного самоу-
правления, государственный внебюджет-
ный фонд вправе установить более высо-
кие требования к оценке финансовой 
устойчивости и платежеспособности 
финансовой организации, определяемые в 
соответствии с показателями, предусмо-
тренными законодательством Российской 
Федерации и установленными на основа-
нии финансово-экономической и иной 
отчетности финансовой организации, 
представляемой в Центральный банк Рос-
сийской Федерации. Федеральный орган 
исполнительной власти, орган исполни-
тельной власти субъекта Российской Феде-
рации, орган местного самоуправления, 
государственный внебюджетный фонд 
вправе установить требование о наличии 
определенного рейтинга рейтинговых 
агентств, аккредитованных в порядке, уста-
новленном законодательством Российской 
Федерации, только в случае несоответствия 
финансовой организации указанным более 
высоким требованиям к оценке ее финан-
совой устойчивости и платежеспособно-
сти.»;

14) в статье 23:
а) в части 1:
пункт 41 после слов «должностным 

лицам хозяйствующих субъектов,» допол-
нить словами «федеральных органов 
исполнительной власти, органов государст-
венной власти субъектов Российской Феде-
рации, органов местного самоуправления, 
организаций, участвующих в предоставле-
нии государственных или муниципальных 
услуг, государственных внебюджетных 
фондов,»;

пункт 8 изложить в следующей редак-
ции:

«8) ведет реестр лиц, привлеченных к 
административной ответственности за 
нарушение антимонопольного законода-
тельства. Сведения, включенные в указан-
ный реестр, не подлежат опубликованию в 
средствах массовой информации и разме-
щению в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет». Порядок форми-
рования и ведения указанного реестра уста-
навливается Правительством Российской 
Федерации;»;

дополнить пунктом 121 следующего 
содержания: 

«121) осуществляет контроль за предо-
ставлением и использованием государст-
венных или муниципальных преферен-
ций;»;

б) дополнить частями 3 — 16 следую-
щего содержания: 

«3. Для решения вопросов, указанных в 
части 4 настоящей статьи, в федеральном 
антимонопольном органе образуются кол-
легиальные органы, состав которых утвер-
ждается руководителем федерального 
антимонопольного органа.

4. Коллегиальные органы:
1) рассматривают материалы изучения 

и обобщения практики применения антимо-
нопольными органами антимонопольного 
законодательства и дают разъяснения по 
вопросам его применения;

2) пересматривают решения и (или) 
предписания территориальных органов 
федерального антимонопольного органа 
(далее — территориальный антимонополь-
ный орган) по делам о нарушении антимо-
нопольного законодательства в случае, 
если такие решения и (или) предписания 
нарушают единообразие в применении 
антимонопольными органами норм анти-
монопольного законодательства.

5. Для пересмотра решений и (или) 
предписаний территориальных антимоно-
польных органов по делам о нарушении 
антимонопольного законодательства, 
вынесенных в отношении организаций — 
операторов платежных систем, операторов 
услуг платежной инфраструктуры при осу-
ществлении ими деятельности в соответст-
вии с Федеральным законом «О националь-
ной платежной системе», а также финансо-
вых организаций, поднадзорных Централь-
ному банку Российской Федерации, в 
состав коллегиального органа включаются 
представители Центрального банка Рос-
сийской Федерации, которые составляют 
половину членов коллегиального органа.

6. Лица, участвовавшие в деле о нару-
шении антимонопольного законодательст-
ва, представляют в федеральный антимо-
нопольный орган жалобу на решение и 
(или) предписание территориального анти-
монопольного органа, нарушающие едино-
образие в применении антимонопольными 
органами норм антимонопольного законо-
дательства, в течение одного месяца со дня 
принятия решения или выдачи предписа-
ния.

7. Лица, участвовавшие в деле о нару-
шении антимонопольного законодательст-
ва, территориальный антимонопольный 
орган уведомляются о ходе рассмотрения 
жалобы на решение и (или) предписание 
территориального антимонопольного орга-
на и результатах ее рассмотрения посредст-
вом размещения соответствующей инфор-
мации на официальным сайте федерально-
го антимонопольного органа в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет».

8. Решение по жалобе принимается 
коллегиальным органом в течение двух 
месяцев со дня ее получения. Указанный 
срок может быть продлен в случае выявле-
ния необходимости дополнительного 
исследования документов (информации), 
необходимых для рассмотрения жалобы, 
но не более чем на один месяц.

9. Лица, участвовавшие в деле о нару-
шении антимонопольного законодательст-
ва, территориальный антимонопольный 
орган вправе принять участие в заседании 
коллегиального органа по пересмотру 
решения и (или) предписания территори-
ального антимонопольного органа. Лица, 
участвовавшие в деле о нарушении антимо-
нопольного законодательства, территори-
альный антимонопольный орган могут 
участвовать в заседании коллегиального 
органа по пересмотру решения и (или) 
предписания территориального антимоно-
польного органа путем использования 
систем видео-конференц-связи при усло-
вии заявления ими ходатайства об этом и 
при наличии в соответствующем террито-
риальном антимонопольном органе техни-
ческой возможности осуществления видео-
конференц-связи.

10. По итогам рассмотрения жалобы на 
решение и (или) предписание территори-
ального антимонопольного органа колле-
гиальный орган вправе:

1) оставить жалобу без удовлетворе-
ния;

2) отменить решение и (или) предписа-
ние территориального антимонопольного 
органа;

3) изменить решение и (или) предписа-

ние территориального антимонопольного 
органа.

11. Основанием для изменения или 
отмены решения территориального анти-
монопольного органа является нарушение 
единообразия в применении антимоно-
польными органами норм антимонополь-
ного законодательства.

12. Коллегиальный орган правомочен 
принимать решения при наличии не менее 
половины от его состава.

13. Решения коллегиального органа 
должны быть мотивированы.

14. Решение коллегиального органа, 
принятое по результатам пересмотра реше-
ния и (или) предписания территориального 
антимонопольного органа, подлежит изго-
товлению в полном объеме в течение пяти 
рабочих дней со дня оглашения резолютив-
ной части решения и размещению в срок, не 
превышающий пяти рабочих дней с момен-
та изготовления в полном объеме, на офи-
циальном сайте федерального антимоно-
польного органа в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет».

15. Решение коллегиального органа, 
принятое по результатам пересмотра реше-
ния и (или) предписания территориального 
антимонопольного органа, вступает в силу с 
момента его размещения на официальном 
сайте федерального антимонопольного 
органа в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет».

16. Порядок работы коллегиальных 
органов определяется федеральным анти-
монопольным органом.»;

15) в статье 257:
а) часть 1 после слов «должностному 

лицу хозяйствующего субъекта» дополнить 
словами «, федерального органа исполни-
тельной власти, органа государственной 
власти субъекта Российской Федерации, 
органа местного самоуправления, органи-
зации, участвующей в предоставлении 
государственных или муниципальных 
услуг, государственного внебюджетного 
фонда»;

б) в части 2 слова «предостережения 
является публичное заявление должност-
ного лица хозяйствующего субъекта» заме-
нить словами «предостережения дол-
жностному лицу хозяйствующего субъекта 
является публичное заявление такого 
лица»;

в) дополнить частью 21 следующего 
содержания:

«21. Основанием для направления пре-
достережения должностному лицу феде-
рального органа исполнительной власти, 
органа государственной власти субъекта 
Российской Федерации, органа местного 
самоуправления, организации, участвую-
щей в предоставлении государственных 
или муниципальных услуг, государственно-
го внебюджетного фонда является инфор-
мация о планируемых таким должностным 
лицом действиях (бездействии), способных 
привести к нарушению антимонопольного 
законодательства, если при этом отсутству-
ют основания для возбуждения и рассмо-
трения дела о нарушении антимонопольно-
го законодательства.»;

г) в части 3 слова «о публичном заявле-
нии должностного лица хозяйствующего 
субъекта о планируемом поведении на 
товарном рынке» заменить словами «о 
наличии оснований, предусмотренных 
частью 2 или 21 настоящей статьи»;

д) пункт 2 части 4 дополнить словами «, 
федеральным органом исполнительной 
власти, органом государственной власти 
субъекта Российской Федерации, органом 
местного самоуправления, организацией, 
участвующей в предоставлении государст-
венных или муниципальных услуг, государ-
ственным внебюджетным фондом»;

16) часть 3 статьи 261 признать утратив-
шей силу;

17) в статье 27:
а) наименование после слов «реоргани-

зация коммерческих организаций» допол-
нить словами «, заключение соглашений 
между хозяйствующими субъектами-кон-
курентами о совместной деятельности»;

б) в части 1:
в пунктах 1 и 2 слова «либо если одна из 

таких организаций включена в реестр» 
исключить;

в пункте 4 слова «, либо если организа-
ция, акции (доли) и (или) имущество кото-
рой вносятся в качестве вклада в уставный 
капитал, включена в реестр» исключить;

дополнить пунктом 8 следующего 
содержания:

«8) заключение между хозяйствующи-
ми субъектами-конкурентами соглашения о 
совместной деятельности на территории 
Российской Федерации, если суммарная 
стоимость их активов (активов их групп 
лиц) по последним балансам превышает 
семь миллиардов рублей или суммарная 
выручка таких хозяйствующих субъектов 
(их групп лиц) от реализации товаров за 
календарный год, предшествующий году 
заключения соглашения, превышает десять 
миллиардов рублей.»;

18) в абзаце первом части 1 статьи 28 
слова «либо если одно из указанных лиц 
включено в реестр» исключить;

19) в статье 32:
а) в пункте 1 части 1 слова «6 и 7» заме-

нить цифрами «6 — 8»;
б) дополнить частью 31 следующего 

содержания:
«31. Ходатайство или уведомление 

может быть представлено в антимонополь-
ный орган в электронной форме в порядке, 
установленном федеральным антимоно-
польным органом.»;

в) дополнить частями 9 и 10 следующе-
го содержания:

«9. Сведения о поступившем в антимо-
нопольный орган ходатайстве о даче согла-
сия на осуществление сделки, иного дейст-
вия подлежат размещению на официаль-
ном сайте антимонопольного органа в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет». Заинтересованные лица 
вправе представить в антимонопольный 
орган сведения о влиянии на состояние кон-
куренции такой сделки, иного действия.

10. Лица, указанные в части 1 настоя-
щей статьи, вправе обратиться в антимоно-
польный орган в целях информирования о 
предстоящей сделке или об ином действии 
до подачи ходатайства или уведомления в 
антимонопольный орган. Указанные лица 
имеют право представить в антимонополь-
ный орган информацию и документы, а 
также предложить условия, выполнение 
которых будет направлено на обеспечение 
конкуренции. При реализации своих полно-
мочий государственного контроля за эконо-
мической концентрацией антимонополь-
ный орган принимает во внимание пред-
ставленные информацию и документы.»;

20) статью 33 дополнить частью 91 сле-
дующего содержания:

«91. Хозяйствующие субъекты, имею-
щие намерение заключить соглашение о 
совместной деятельности, если суммарная 
стоимость их активов не превышает разме-
ры, предусмотренные пунктом 8 части 1 
статьи 27 настоящего Федерального зако-
на, до заключения таких соглашений вправе 
представить ходатайство о даче согласия на 
заключение соответствующего соглашения 
в антимонопольный орган, который обязан 
рассмотреть это ходатайство в порядке, 
установленном настоящей статьей.»;

21) в статье 391:
а) части 1 и 2 изложить в следующей 

редакции:
«1. В целях пресечения действий (без-

действия), которые приводят или могут при-
вести к недопущению, ограничению, устра-
нению конкуренции и (или) ущемлению 
интересов других лиц (хозяйствующих 
субъектов) в сфере предпринимательской 
деятельности либо ущемлению интересов 
неопределенного круга потребителей, анти-
монопольный орган выдает хозяйствующе-
му субъекту, федеральному органу испол-
нительной власти, органу государственной 
власти субъекта Российской Федерации, 
органу местного самоуправления, иным 
осуществляющим функции указанных орга-

нов органу или организации, организации, 
участвующей в предоставлении государст-
венных или муниципальных услуг, государ-
ственному внебюджетному фонду преду-
преждение в письменной форме о прекра-
щении действий (бездействия), об отмене 
или изменении актов, которые содержат 
признаки нарушения антимонопольного 
законодательства, либо об устранении при-
чин и условий, способствовавших возник-
новению такого нарушения, и о принятии 
мер по устранению последствий такого 
нарушения (далее — предупреждение).

2. Предупреждение выдается лицам, 
указанным в части 1 настоящей статьи, в 
случае выявления признаков нарушения 
пунктов 3, 5, 6 и 8 части 1 статьи 10, статей 
141, 142, 143, 147, 148 и 15 настоящего Феде-
рального закона. Принятие антимонополь-
ным органом решения о возбуждении дела 
о нарушении пунктов 3, 5, 6 и 8 части 1 ста-
тьи 10, статей 141, 142, 143, 147, 148 и 15 
настоящего Федерального закона без 
вынесения предупреждения и до заверше-
ния срока его выполнения не допускается.»;

б) в части 3 слова «нарушения пунктов 3 
и 5 части 1 статьи 10» заменить словами 
«нарушения пунктов 3, 5, 6 и 8 части 1 ста-
тьи 10, статей 141, 142, 143, 147, 148 и 15»;

в) в части 8 слова «принимает решение 
о возбуждении дела о нарушении антимо-
нопольного законодательства» заменить 
словами «обязан принять решение о возбу-
ждении дела о нарушении антимонополь-
ного законодательства в срок, не превыша-
ющий десяти рабочих дней со дня истече-
ния срока, установленного для выполнения 
предупреждения»;

22) в статье 41:
а) часть 1 после слова «принимает» 

дополнить словами «заключения об обсто-
ятельствах дела,»;

б) часть 3 изложить в следующей 
редакции:

«3. Решение по делу о нарушении анти-
монопольного законодательства состоит из 
вводной, описательной, мотивировочной и 
резолютивной частей.»;

в) дополнить частями 31 — 34 следую-
щего содержания:

«31. Вводная часть решения по делу о 
нарушении антимонопольного законода-
тельства содержит наименование антимо-
нопольного органа, состав комиссии, рас-
смотревшей дело, номер дела, дату оглаше-
ния резолютивной части решения, дату 
изготовления решения в полном объеме, 
место принятия решения, предмет рассмо-
тренного дела, наименования лиц, участву-
ющих в деле, фамилии лиц, присутствовав-
ших на заседании комиссии, с указанием их 
полномочий.

32. Описательная часть решения по делу 
о нарушении антимонопольного законода-
тельства должна содержать краткое изло-
жение заявленных требований (в случае, 
если дело возбуждено по результатам рас-
смотрения заявления), возражений, объя-
снений, заявлений и ходатайств лиц, участ-
вующих в деле.

33. В мотивировочной части решения по 
делу о нарушении антимонопольного зако-
нодательства должны быть указаны:

1) фактические и иные обстоятельства 
дела, установленные комиссией, в том 
числе обстоятельства, установленные в 
ходе проведенного антимонопольным 
органом анализа состояния конкуренции, и 
обстоятельства, установленные в ходе про-
ведения проверок соблюдения требований 
антимонопольного законодательства;

2) доказательства, на которых основа-
ны выводы комиссии об обстоятельствах 
дела и доводы в пользу принятого решения, 
мотивы, по которым комиссия отвергла те 
или иные доказательства, приняла или 
отклонила приведенные в обоснование 
своих требований и возражений доводы 
лиц, участвующих в деле;

3) законы и иные нормативные право-
вые акты, которыми руководствовалась 
комиссия при принятии решения.

34. Резолютивная часть решения по 
делу о нарушении антимонопольного зако-
нодательства должна содержать:

1) выводы о наличии или об отсутствии 
оснований для прекращения рассмотрения 
дела;

2) выводы о наличии или об отсутствии 
нарушения антимонопольного законода-
тельства в действиях (бездействии) ответ-
чика по делу;

3) выводы о наличии или об отсутствии 
оснований для выдачи предписания и пере-
чень действий, включаемых в предписание 
и подлежащих выполнению;

4) выводы о наличии или об отсутствии 
оснований для принятия антимонопольным 
органом других мер по пресечению и (или) 
устранению последствий нарушения анти-
монопольного законодательства, обеспе-
чению конкуренции (в том числе оснований 
для обращения с иском в суд, для передачи 
материалов в правоохранительные органы, 
для направления в государственные органы 
или органы местного самоуправления 
рекомендаций об осуществлении действий, 
направленных на обеспечение конкурен-
ции).»;

г) дополнить частью 7 следующего 
содержания:

«7. Акты, указанные в настоящей ста-
тье, могут подписываться усиленной квали-
фицированной электронной подписью 
председателя комиссии и членов комис-
сии.»;

23) часть 4 статьи 42 признать утратив-
шей силу;

24) дополнить статьей 421 следующего 
содержания:

«Статья 421. Иные лица, участвующие в 
рассмотрении дела о нарушении антимоно-
польного законодательства

1. При рассмотрении дела о нарушении 
антимонопольного законодательства 
комиссия вправе по ходатайству лиц, участ-
вующих в деле, или по собственной инициа-
тиве привлекать экспертов, переводчиков, а 
также лиц, располагающих сведениями о 
рассматриваемых комиссией обстоятель-
ствах. Эксперты, переводчики, а также 
лица, располагающие сведениями о рас-
сматриваемых комиссией обстоятельствах, 
не являются лицами, участвующими в деле. 

2. Экспертом, привлекаемым комис-
сией при рассмотрении дела о нарушении 
антимонопольного законодательства, 
является лицо, обладающее специальными 
знаниями по касающимся рассматриваемо-
го дела вопросам. 

3. Кандидатуры экспертов и круг вопро-
сов, по которым требуется заключение 
эксперта, определяются комиссией. При 
назначении экспертизы лица, участвующие 
в деле, вправе предлагать комиссии канди-
датуры экспертов и экспертных организа-
ций, а также круг вопросов, по которым 
требуется заключение эксперта. 

4. В случае оплаты услуг экспертов и 
переводчиков из средств федерального 
бюджета отбор таких лиц осуществляется в 
соответствии с Федеральным законом от 5 
апреля 2013 года № 44-ФЗ «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд».

5. Эксперт с разрешения комиссии 
вправе знакомиться с материалами дела, 
участвовать в заседании комиссии, заяв-
лять ходатайство о предоставлении ему 
дополнительных материалов.

6. Эксперт вправе отказаться от дачи 
заключения по вопросам, выходящим за 
пределы его специальных знаний, а также в 
случае, если предоставленные ему матери-
алы недостаточны для дачи заключения.

7. За дачу заведомо ложного заключе-
ния эксперт несет ответственность, предус-
мотренную законодательством Российской 
Федерации.

8. О привлечении экспертов, перевод-
чиков, а также лиц, располагающих сведе-
ниями о рассматриваемых комиссией 
обстоятельствах, к рассмотрению дела 
комиссия выносит определение и направ-
ляет им копии такого определения в тече-
ние трех дней с момента его вынесения.

9. Лица, участвующие в деле о наруше-
нии антимонопольного законодательства, 
вправе заявить отвод эксперту, если име-
ются какие-либо обстоятельства, которые 
могут вызвать сомнение в его беспри-
страстности. Решение об отводе принима-
ется комиссией, привлекшей к участию в 
деле о нарушении антимонопольного зако-
нодательства эксперта, в отношении кото-
рого заявлен отвод. О принятом решении 
комиссия выносит определение. Заявление 
о повторном отводе эксперта подлежит 
оставлению без рассмотрения, если в отно-
шении данного эксперта по тем же основа-
ниям ранее был заявлен отвод, решение по 
которому было принято комиссией. 

25) дополнить статьей 422 следующего 
содержания:

«Статья 422. Отводы членов комиссии 
по рассмотрению дела о нарушении анти-
монопольного законодательства

1. Член комиссии не может участвовать 
в производстве по делу о нарушении анти-
монопольного законодательства и подле-
жит отводу, если у члена комиссии имеется 
личная заинтересованность при исполне-
нии должностных обязанностей, которая 
может привести к конфликту интересов.

2. Отвод может быть заявлен лицами, 
участвующими в деле о нарушении антимо-
нопольного законодательства. 

3. Решение об отводе принимается 
комиссией по рассмотрению дела о нару-
шении антимонопольного законодательст-
ва, членом которой является должностное 
лицо, в отношении которого заявлен отвод. 
О принятом решении комиссия выносит 
определение. Заявление о повторном отво-
де члена комиссии подлежит оставлению 
без рассмотрения, если в отношении дан-
ного члена комиссии по тем же основаниям 
ранее был заявлен отвод, решение по кото-
рому было принято комиссией.»;

26) часть 3 статьи 43 дополнить слова-
ми «, за исключением случаев рассмотре-
ния дела в закрытом заседании по основа-
ниям, предусмотренным настоящим Феде-
ральным законом»;

27) в статье 44:
а) часть 8 дополнить пунктом 3 следую-

щего содержания:
«3) о выдаче предупреждения в соот-

ветствии со статьей 391 настоящего Феде-
рального закона.»;

б) дополнить частью 14 следующего 
содержания:

«14. Определение о назначении дела о 
нарушении антимонопольного законода-
тельства к рассмотрению должно содер-
жать:

1) сведения о лицах, участвующих в 
рассмотрении дела;

2) основания, послужившие поводом к 
возбуждению дела;

3) описание выявленных признаков 
нарушения антимонопольного законода-
тельства, доказательств, фактических и 
иных обстоятельств, которые свидетельст-
вуют об их наличии;

4) cведения о дате, времени и месте 
проведения заседания комиссии.»;

в) дополнить частью 15 следующего 
содержания:

«15. В определении о назначении дела о 
нарушении антимонопольного законода-
тельства к рассмотрению могут также 
содержаться требования о представлении 
лицами, участвующими в деле, пояснений, 
документов и сведений, необходимых для 
рассмотрения дела, в установленный 
срок.»;

28) в статье 45:
а) дополнить частью 21 следующего 

содержания: 
«21. Комиссия по ходатайству лиц, уча-

ствующих в деле, а также по собственной 
инициативе вправе принять решение о рас-
смотрении дела о нарушении антимоно-
польного законодательства путем исполь-
зования систем видео-конференц-связи 
при наличии технической возможности 
осуществления видео-конференц-связи. 
Порядок использования систем видео-кон-
ференц-связи при рассмотрении дела о 
нарушении антимонопольного законода-
тельства устанавливается федеральным 
антимонопольным органом.»;

б) часть 3 дополнить пунктом 8 следую-
щего содержания:

«8) оглашает заключение об обстоя-
тельствах дела.»;

в) дополнить частями 31 — 34 следую-
щего содержания:

«31. Рассмотрение дела о нарушении 
антимонопольного законодательства осу-
ществляется в открытом заседании. Рассмо-
трение дела о нарушении антимонопольного 
законодательства в закрытом заседании 
допускается в случае, если рассмотрение 
указанного дела в открытом заседании 
может привести к разглашению государст-
венной тайны, либо в случае необходимости 
сохранения коммерческой, служебной или 
иной охраняемой законом тайны, в том 
числе при удовлетворении ходатайства 
лица, участвующего в деле о нарушении 
антимонопольного законодательства и ссы-
лающегося на такую необходимость. Осо-
бенности рассмотрения в закрытом заседа-
нии дела о нарушении антимонопольного 
законодательства, в материалах которого 
содержатся сведения, составляющие госу-
дарственную тайну, устанавливаются феде-
ральным антимонопольным органом по 
согласованию с федеральным органом 
исполнительной власти, уполномоченным в 
области обеспечения безопасности. О рас-
смотрении дела о нарушении антимоно-
польного законодательства в закрытом 
заседании комиссия выносит определение. 

32. При рассмотрении дела о нарушении 
антимонопольного законодательства в 
закрытом заседании присутствуют лица, 
участвующие в деле, их представители, в 
необходимых случаях по решению комис-
сии присутствуют эксперты, переводчики, а 
также лица, располагающие сведениями о 
рассматриваемых комиссией обстоятель-
ствах.

33. Материалы дела о нарушении анти-
монопольного законодательства, содержа-
щие сведения, составляющие государст-
венную, коммерческую, служебную или 
иную охраняемую законом тайну, форми-
руются и хранятся в соответствии с требо-
ваниями законодательства Российской 
Федерации в отдельном томе.

34. Разглашение лицами, участвующи-
ми в деле, их представителями, экспертами, 
переводчиками сведений, составляющих 
государственную, коммерческую, служеб-
ную или иную охраняемую законом тайну, 
влечет за собой ответственность в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации.»;

г) дополнить частью 51 следующего 
содержания:

«51. При рассмотрении дела о наруше-
нии антимонопольного законодательства 
антимонопольный орган проводит анализ 
состояния конкуренции в объеме, необхо-
димом для принятия решения о наличии 
или об отсутствии нарушения антимоно-
польного законодательства.»;

29) дополнить статьей 451 следующего 
содержания:

«Статья 451. Доказательства и доказы-
вание по делу о нарушении антимонополь-
ного законодательства

1. Под доказательствами по делу о 
нарушении антимонопольного законода-
тельства понимаются сведения о фактах, 
которые получены в установленном настоя-
щим Федеральным законом порядке и на 
основании которых комиссия устанавлива-
ет наличие либо отсутствие нарушения 
антимонопольного законодательства, обо-
снованность доводов лиц, участвующих в 
деле, а также иные обстоятельства, имею-
щие значение для полного и всестороннего 
рассмотрения дела. 

2. Каждое лицо, участвующее в деле, 
должно раскрыть доказательства, на кото-
рые оно ссылается как на основание своих 
требований и возражений, перед другими 
лицами, участвующими в деле, в пределах 
срока, установленного комиссией.

3. В качестве доказательств по делу о 
нарушении антимонопольного законода-
тельства допускаются письменные доказа-
тельства и вещественные доказательства, 
пояснения лиц, участвующих в деле, поя-
снения лиц, располагающих сведениями о 
рассматриваемых комиссией обстоятель-
ствах, заключения экспертов, аудио- и 
видеозаписи, иные документы и материа-
лы.

4. Письменными доказательствами по 
делу о нарушении антимонопольного зако-
нодательства являются содержащие сведе-
ния об обстоятельствах, имеющих значение 
для рассмотрения дела, акты, договоры, 
справки, переписка, иные документы и 
материалы, выполненные в форме цифро-
вой, графической записи, в том числе полу-
ченные посредством факсимильной, элек-
тронной или другой связи, изготовления 
копий электронных носителей информации 
либо иным позволяющим установить 
достоверность документа способом. К 
письменным доказательствам также отно-
сятся результаты анализа состояния конку-
ренции, проведенного в порядке, установ-
ленном федеральным антимонопольным 
органом. 

5. Вещественными доказательствами 
по делу о нарушении антимонопольного 
законодательства являются предметы, 
которые по своим внешнему виду, свойст-
вам, месту нахождения или иным призна-
кам могут служить средством установления 
обстоятельств, имеющих значение для рас-
смотрения дела.»;

30) дополнить статьей 452 следующего 
содержания:

«Статья 452. Порядок доступа лиц, уча-
ствующих в деле о нарушении антимоно-
польного законодательства, к материалам 
дела, содержащим коммерческую тайну

1. Лица, участвующие в деле о наруше-
нии антимонопольного законодательства, 
вправе знакомиться с заявлениями, возра-
жениями, пояснениями и иными материа-
лами, представленными по инициативе 
лица, участвующего в деле, для подтвер-
ждения наличия или отсутствия факта 
нарушения антимонопольного законода-
тельства, за исключением имеющихся в 
материалах дела заявлений об освобожде-
нии от административной ответственности 
за административные правонарушения, 
предусмотренные частями 1 и 3 статьи 
14.32 Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях, и 
(или) об освобождении от уголовной ответ-
ственности за уголовные преступления, 
предусмотренные статьей 178 Уголовного 
кодекса Российской Федерации.

2. В отношении заявлений, возражений, 
пояснений и иных материалов, представ-
ленных по инициативе лица, участвующего 
в деле, в письменной или устной форме по 
вопросам, возникающим в ходе рассмотре-
ния дела о нарушении антимонопольного 
законодательства, не может быть установ-
лен режим коммерческой тайны.

3. Сведения, документы, которые пред-
ставлены по запросу или иному требова-
нию антимонопольного органа, в отноше-
нии которых установлен режим коммерче-
ской тайны и которые являются материала-
ми дела о нарушении антимонопольного 
законодательства, могут быть представле-
ны для ознакомления лицам, участвующим 
в деле, под расписку с согласия обладателя 
таких сведений, документов.

4. Согласие обладателя информации, 
составляющей коммерческую тайну, на 
ознакомление лиц, участвующих в деле, с 
такой информацией представляется в 
комиссию в письменной форме в ходе рас-
смотрения дела о нарушении антимоно-
польного законодательства и приобщается 
к материалам дела.

5. Расписка лиц, участвующих в деле, в 
неразглашении информации, составляю-
щей коммерческую тайну и ставшей им 
известной в результате рассмотрения дела 
о нарушении антимонопольного законода-
тельства, представляется в комиссию до 
ознакомления с материалами дела о нару-
шении антимонопольного законодательст-
ва и приобщается к материалам дела.»;

31) в статье 47:
а) пункт 4 части 1 признать утратившим 

силу;
б) часть 11 изложить в следующей 

редакции:
«11. Комиссия обязана отложить рас-

смотрение дела о нарушении антимоно-
польного законодательства в случае:

1) если в ходе рассмотрения дела в дей-
ствиях (бездействии) ответчика по делу 
обнаружены признаки иного нарушения 
антимонопольного законодательства, чем 
нарушение, по признакам которого было 
возбуждено дело;

2) если в качестве ответчика по делу 
привлекается лицо, ранее участвовавшее в 
деле в ином статусе (лицо, располагающее 
сведениями об обстоятельствах дела, зая-
витель);

3) принятия заключения об обстоятель-
ствах дела.»;

в) дополнить частью 12 следующего 
содержания:

«12. При отложении рассмотрения дела 
о нарушении антимонопольного законода-
тельства по основаниям, предусмотренным 
пунктами 1 и 2 части 11 настоящей статьи, в 
определении должно содержаться в том 
числе описание выявленных признаков 
нарушения антимонопольного законода-
тельства, доказательств, фактических и 
иных обстоятельств, которые свидетельст-
вуют о наличии таких признаков.»;

32) в статье 48:
а) часть 1 изложить в следующей редак-

ции: 
«1. Комиссия прекращает рассмотре-

ние дела о нарушении антимонопольного 
законодательства в случае:

1) отсутствия нарушения антимоно-
польного законодательства в рассматрива-
емых комиссией действиях (бездействии);

2) ликвидации юридического лица — 
единственного ответчика по делу;

3) смерти физического лица — единст-
венного ответчика по делу;

4) наличия вступившего в силу решения 
антимонопольного органа об установлении 
факта нарушения антимонопольного зако-
нодательства в отношении рассматривае-
мых комиссией действий (бездействия);

5) истечения срока давности, предусмо-
тренного статьей 411 настоящего Феде-
рального закона.»;

б) в части 2 слова «пунктами 1 и 6» 
заменить словами «пунктом 4»;

33) дополнить статьей 481 следующего 
содержания:

«Статья 481. Заключение об обстоя-
тельствах дела

1. Перед окончанием рассмотрения 
дела о нарушении антимонопольного зако-
нодательства при установлении в действи-
ях (бездействии) ответчика по делу наруше-
ния антимонопольного законодательства 
комиссия принимает заключение об обсто-
ятельствах дела. 

2. Заключение об обстоятельствах дела 
оформляется в виде отдельного документа, 
подписывается председателем и членами 
комиссии и должно содержать:

1) фактические и иные обстоятельства 
дела, установленные комиссией, в том 
числе обстоятельства, установленные в 
ходе проведенного антимонопольным 
органом анализа состояния конкуренции, и 
обстоятельства, установленные в ходе про-
ведения проверок соблюдения требований 
антимонопольного законодательства;

2) доказательства, на которых основа-
ны выводы комиссии об обстоятельствах 
дела, мотивы, по которым комиссия отвер-
гла те или иные доказательства, приняла 
или отклонила приведенные в обоснование 
своих требований и возражений доводы 
лиц, участвующих в деле.

3. В случае принятия заключения об 
обстоятельствах дела дело о нарушении 
антимонопольного законодательства под-
лежит отложению. 

4. Копия заключения об обстоятельст-

вах дела направляется лицам, участвую-
щим в деле, в течение пяти рабочих дней со 
дня вынесения определения об отложении 
рассмотрения дела о нарушении антимоно-
польного законодательства. При этом дата 
очередного рассмотрения дела не может 
быть назначена ранее чем через пять рабо-
чих дней со дня направления лицам, участ-
вующим в деле, копии заключения об 
обстоятельствах дела.

5. Лица, участвующие в деле, вправе 
представить комиссии пояснения, доказа-
тельства и приводить доводы в письменной 
форме в отношении обстоятельств, изло-
женных в заключении об обстоятельствах 
дела, до окончания рассмотрения дела о 
нарушении антимонопольного законода-
тельства и оглашения резолютивной части 
решения по нему на заседании комиссии.

6. В случае, если представленные лица-
ми, участвующими в деле, пояснения, дока-
зательства и доводы свидетельствуют о 
наличии в действиях (бездействии) ответ-
чика по делу признаков иного нарушения 
антимонопольного законодательства, чем 
нарушение, по признакам которого принято 
заключение об обстоятельствах дела, 
комиссия на основании пункта 1 части 11 
статьи 47 настоящего Федерального закона 
принимает решение об отложении рассмо-
трения дела о нарушении антимонопольно-
го законодательства. В этом случае рассмо-
трение дела продолжается по правилам, 
предусмотренным настоящей главой.

7. В случае, если представленные лица-
ми, участвующими в деле, пояснения, дока-
зательства и доводы в отношении обстоя-
тельств, изложенных в заключении об 
обстоятельствах дела, свидетельствуют об 
отсутствии в рассматриваемых комиссией 
действиях (бездействии) нарушения анти-
монопольного законодательства, комиссия 
на основании пункта 1 части 1 статьи 48 
настоящего Федерального закона прекра-
щает рассмотрение дела о нарушении анти-
монопольного законодательства.»;

34) часть 3 статьи 51 дополнить предло-
жением следующего содержания: «Лицо, 
которому выдано предписание о перечи-
слении в федеральный бюджет дохода, 
полученного от монополистической дея-
тельности или недобросовестной конкурен-
ции, не может быть привлечено к админи-
стративной ответственности за нарушение 
антимонопольного законодательства, в 
отношении которого выдано данное пред-
писание, если данное предписание испол-
нено.»;

35) в статье 52:
а) часть 1 дополнить предложением 

следующего содержания: «Решение и (или) 
предписание территориального антимоно-
польного органа могут быть также обжало-
ваны в коллегиальный орган федерального 
антимонопольного органа.»;

б) дополнить частью 11 следующего 
содержания:

«11. В случае, если решение и (или) 
предписание антимонопольного органа 
обжалованы в коллегиальный орган феде-
рального антимонопольного органа, приня-
тые по делу о нарушении антимонопольно-
го законодательства акты могут быть обжа-
лованы в арбитражный суд в течение одно-
го месяца с момента вступления в силу 
решения коллегиального органа федераль-
ного антимонопольного органа.».

Статья 2
Внести в статью 7 Федерального закона 

от 17 августа 1995 года № 147-ФЗ «О есте-
ственных монополиях» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 1995, 
№ 34, ст. 3426; 2011, № 30, ст. 4590) следую-
щие изменения:

1) в пункте 2:
а) абзац второй после слов «в результа-

те которых субъект естественной монопо-
лии» дополнить словами «, у которого 
доход от осуществляемой деятельности в 
сферах естественных монополий превыша-
ет один процент общего объема его дохо-
да,»;

б) абзац третий после слов «инвестици-
ями субъекта естественной монополии» 
дополнить словами «, у которого доход от 
осуществляемой деятельности в сферах 
естественных монополий превышает один 
процент общего объема его дохода,»;

в) абзац четвертый дополнить словами 
«и если в результате такого приобретения 
доход хозяйствующего субъекта от осу-
ществляемой деятельности в сферах есте-
ственных монополий составит более одно-
го процента общего объема его дохода»;

2) пункт 4 признать утратившим силу.
Статья 3
Внести в Кодекс Российской Федера-

ции об административных правонарушени-
ях (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 30, ст. 3029; 
№ 44, ст. 4295, 4298; 2003, № 27, ст. 2700, 
2708, 2717; № 46, ст. 4434; № 50, ст. 4847; 
2004, № 31, ст. 3229; № 34, ст. 3533; 2005, 
№ 1, ст. 13, 40, 45; № 13, ст. 1075, 1077; 
№ 19, ст. 1752; № 27, ст. 2719, 2721; № 30, 
ст. 3104, 3131; № 50, ст. 5247; 2006, № 1, 
ст. 4, 10; № 6, ст. 636; № 17, ст. 1776; № 18, 
ст. 1907; № 19, ст. 2066; № 23, ст. 2380; № 31, 
ст. 3432, 3438; № 45, ст. 4641; № 50, ст. 5279; 
№ 52, ст. 5498; 2007, № 1, ст. 25; № 7, ст. 840; 
№ 16, ст. 1825; № 26, ст. 3089; № 30, ст. 3755; 
№ 31, ст. 4007, 4008, 4009, 4015; № 41, 
ст. 4845; № 46, ст. 5553; № 50, ст. 6246; 2008, 
№ 20, ст. 2251, 2259; № 29, ст. 3418; № 30, 
ст. 3604; № 49, ст. 5745; № 52, ст. 6235, 6236; 
2009, № 1, ст. 17; № 7, ст. 777; № 23, ст. 2759; 
№ 26, ст. 3120; № 29, ст. 3597, 3642; № 30, 
ст. 3735, 3739; № 45, ст. 5267; № 48, ст. 5711, 
5724; № 52, ст. 6412; 2010, № 1, ст. 1; № 18, 
ст. 2145; № 19, ст. 2291; № 21, ст. 2525; № 23, 
ст. 2790; № 27, ст. 3416; № 30, ст. 4002, 4006, 
4007; № 31, ст. 4158, 4164, 4193, 4206, 4207, 
4208; № 41, ст. 5192; 2011, № 1, ст. 10, 23; 
№ 15, ст. 2039; № 17, ст. 2310; № 19, ст. 2714, 
2715; № 23, ст. 3260; № 27, ст. 3873; № 29, 
ст. 4290, 4291; № 30, ст. 4585, 4590, 4598, 
4600, 4601, 4605; № 46, ст. 6406; № 48, 
ст. 6728; № 49, ст. 7025, 7061; № 50, ст. 7342, 
7345, 7346, 7351, 7355, 7362, 7366; 2012, 
№ 6, ст. 621; № 10, ст. 1166; № 24, ст. 3068, 
3069, 3082; № 29, ст. 3996; № 31, ст. 4320, 
4322, 4330; № 47, ст. 6402, 6403; № 49, 
ст. 6752, 6757; № 53, ст. 7577, 7602, 7641; 
2013, № 8, ст. 719; № 14, ст. 1657, 1666; 
№ 19, ст. 2323, 2325; № 23, ст. 2871; № 26, 
ст. 3207, 3208; № 27, ст. 3454, 3470, 3478; 
№ 30, ст. 4025, 4029, 4030, 4031, 4032, 4034, 
4035, 4036, 4040, 4044, 4078, 4082; № 31, 
ст. 4191; № 43, ст. 5444, 5445, 5452; № 44, 
ст. 5624, 5643; № 48, ст. 6159, 6161, 6164, 
6165; № 49, ст. 6327, 6343; № 51, ст. 6683, 
6685, 6695; № 52, ст. 6961, 6980, 6986, 7002; 
2014, № 6, ст. 566; № 11, ст. 1096; № 14, 
ст. 1561, 1562; № 19, ст. 2302, 2306, 2310, 
2317, 2324, 2326, 2327, 2335; № 26, ст. 3366, 
3379, 3395; № 30, ст. 4211, 4218, 4228, 4256, 
4259, 4264; № 42, ст. 5615; № 43, ст. 5799; 
№ 48, ст. 6636; № 52, ст. 7545, 7549, 7550, 
7557; 2015, № 1, ст. 29, 67, 74, 83, 85; № 10, 
ст. 1405, 1416; № 13, ст. 1811; № 21, ст. 2981; 
№ 27, ст. 3945, 3950; № 29, ст. 4374, 4376, 
4391) следующие изменения:

1) примечание к статье 2.4 дополнить 
предложением следующего содержания: 
«Лица, осуществляющие функции по орга-
низации и проведению обязательных в 
соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации торгов, в том числе члены 
конкурсной комиссии, аукционной комис-
сии, совершившие административные пра-
вонарушения, предусмотренные статьей 
7.324 настоящего Кодекса, несут админи-
стративную ответственность как должност-
ные лица.»;

2) в статье 4.5:
а) часть 1 после слов «(в том числе ино-

странных работников),» дополнить слова-
ми «процедуры обязательных в соответст-
вии с законодательством Российской 
Федерации торгов (в части административ-
ных правонарушений, предусмотренных 
статьей 7.324 настоящего Кодекса),»;

б) в части 6 цифры «14.31, 14.311 — 
14.33» заменить цифрами «14.31, 14.32, 
14.33, 14.40»;

3) дополнить статьей 7.324 следующего 
содержания:

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон «О защите конкуренции» и отдельные законодательные акты Российской Федерации
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«Статья 7.324. Нарушение процедуры 
обязательных в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации торгов, 
продажи государственного или муници-
пального имущества, порядка заключения 
договоров по результатам проведения 
таких торгов и продажи или в случае, если 
такие торги признаны несостоявшимися

1. Неразмещение в соответствии с 
законодательством Российской Федера-
ции информации о проведении обяза-
тельных в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации торгов, про-
даже государственного или муниципаль-
ного имущества, за исключением случаев, 
предусмотренных статьями 7.30 и 7.323 
настоящего Кодекса, —

влечет наложение административного 
штрафа на должностных лиц в размере от 
сорока тысяч до пятидесяти тысяч рублей; 
на юридических лиц — от пятидесяти тысяч 
до ста тысяч рублей. 

2. Нарушение порядка определения 
формы проведения обязательных в соот-
ветствии с законодательством Российской 
Федерации торгов, за исключением случа-
ев, предусмотренных статьями 7.29 и 7.323 
настоящего Кодекса, —

 влечет наложение административного 
штрафа на должностных лиц в размере от 
сорока тысяч до пятидесяти тысяч рублей; 
на юридических лиц — от пятидесяти тысяч 
до ста тысяч рублей.

3. Размещение недостоверной инфор-
мации о проведении обязательных в соот-
ветствии с законодательством Российской 
Федерации торгов, продаже государствен-
ного или муниципального имущества либо 
предоставление документации, содержа-
щей недостоверные сведения, за исключе-
нием случаев, предусмотренных статьями 
7.31 и 7.323 настоящего Кодекса, — 

влечет наложение административного 
штрафа на должностных лиц в размере от 
сорока тысяч до пятидесяти тысяч рублей; 
на юридических лиц — от пятидесяти тысяч 
до ста тысяч рублей.

4. Нарушение сроков размещения 
информации о проведении обязательных 
в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации торгов, продаже госу-
дарственного или муниципального иму-
щества, за исключением случаев, предус-
мотренных статьями 7.30 и 7.323 настоя-
щего Кодекса, —

влечет наложение административного 
штрафа на должностных лиц в размере от 
двадцати тысяч до тридцати тысяч рублей; 
на юридических лиц — от пятидесяти тысяч 
до ста тысяч рублей.

5. Нарушение порядка предоставления 
документации об обязательных в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации торгах, порядка разъяснения 
такой документации, порядка приема зая-
вок на участие в торгах, заявок на участие в 
продаже государственного или муници-
пального имущества, за исключением слу-
чаев, предусмотренных статьями 7.30 и 
7.323 настоящего Кодекса, —

влечет наложение административного 
штрафа на должностных лиц в размере от 
двенадцати тысяч до пятнадцати тысяч 
рублей; на юридических лиц — от двадцати 
тысяч до тридцати тысяч рублей.

6. Нарушение установленного законо-
дательством Российской Федерации 
порядка допуска к участию в обязательных 
в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации торгах, продаже госу-
дарственного или муниципального имуще-
ства, за исключением случаев, предусмо-
тренных статьями 7.30 и 7.323 настоящего 
Кодекса, —

влечет наложение административного 
штрафа на должностных лиц в размере от 
тридцати тысяч до сорока тысяч рублей; на 
юридических лиц — от тридцати тысяч до 
пятидесяти тысяч рублей. 

7. Нарушение порядка определения 
победителя обязательных в соответствии с 
законодательством Российской Федерации 
торгов, продажи государственного или 
муниципального имущества, за исключени-
ем случаев, предусмотренных статьями 
7.30 и 7.323 настоящего Кодекса, — 

влечет наложение административного 
штрафа на должностных лиц в размере от 
тридцати тысяч до сорока тысяч рублей; на 
юридических лиц — от тридцати тысяч до 
пятидесяти тысяч рублей. 

8. Нарушение сроков заключения дого-
воров по результатам проведения обяза-
тельных в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации торгов, прода-
жи государственного или муниципального 
имущества или в случае, если торги призна-
ны несостоявшимися, либо уклонение 
организатора торгов, продавца государст-
венного или муниципального имущества, 
организатора продажи государственного 
или муниципального имущества от заклю-
чения такого договора, за исключением 
случаев, предусмотренных статьей 7.32 
настоящего Кодекса, —

влечет наложение административного 
штрафа на должностных лиц в размере от 
тридцати тысяч до сорока тысяч рублей; на 
юридических лиц — от тридцати тысяч до 
пятидесяти тысяч рублей.

9. Изменение организатором обяза-
тельных в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации торгов, про-
давцом государственного или муниципаль-
ного имущества, а также лицом, являю-
щимся стороной договора, условий догово-
ра при его заключении или исполнении, 
установленных в документации о таких тор-
гах, извещении о проведении торгов, 
информационном сообщении о продаже 
государственного или муниципального 
имущества, проектах договоров, по согла-
шению сторон или в одностороннем поряд-
ке в случае, если федеральным законом 
предусмотрен запрет такого изменения, за 
исключением случаев, предусмотренных 
статьей 7.32 настоящего Кодекса, — 

влечет наложение административного 
штрафа на граждан в размере от двух тысяч 
до трех тысяч рублей; на должностных лиц 
— от двадцати тысяч до тридцати тысяч 
рублей; на юридических лиц — от пятиде-
сяти тысяч до трехсот тысяч рублей.

10. Нарушение установленных законо-
дательством Российской Федерации про-
цедуры и порядка организации и проведе-
ния обязательных в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации тор-
гов, продажи государственного или муни-
ципального имущества, за исключением 
случаев, предусмотренных частями 1—9 
настоящей статьи и статьями 7.29 — 7.32 и 
7.323 настоящего Кодекса, —

влечет наложение административного 
штрафа на должностных лиц в размере от 
трех тысяч до десяти тысяч рублей; на юри-
дических лиц — от двадцати тысяч до трид-
цати тысяч рублей.»;

4) в статье 14.9:
а) в абзаце втором части 1 слова «до 

тридцати» заменить словами «до пятидеся-
ти»;

б) в абзаце втором части 2 слова «нало-
жение административного штрафа на дол-
жностных лиц в размере от тридцати тысяч 
до пятидесяти тысяч рублей либо» исклю-
чить;

5) в статье 14.31:
а) в абзаце первом части 1 и абзаце пер-

вом части 2 слова «, за исключением случа-
ев, предусмотренных статьей 14.311 настоя-
щего Кодекса,» исключить;

б) в примечании 2, абзаце первом при-
мечания 3 и примечании 4 цифры «14.311,» 
исключить;

в) дополнить примечанием 5 следую-
щего содержания:

«5. Лицо, которому выдано предписа-
ние о перечислении в федеральный бюд-
жет дохода, полученного от монополисти-
ческой деятельности или недобросовест-
ной конкуренции, не может быть привлече-

но к административной ответственности в 
соответствии с настоящей статьей, статья-
ми 14.32 и 14.33 настоящего Кодекса, если 
такое предписание исполнено.»;

6) статью 14.311 признать утратившей 
силу;

7) в статье 14.32:
а) в абзаце втором части 1 слова 

«начальной стоимости предмета торгов, 
но» заменить словами «начальной стоимо-
сти предмета торгов, но не более одной 
двадцать пятой совокупного размера 
суммы выручки правонарушителя от реали-
зации всех товаров (работ, услуг) и»;

б) дополнить примечаниями 5 и 6 сле-
дующего содержания:

«5. За совершение административного 
правонарушения, предусмотренного частя-
ми 1 и 3 настоящей статьи, административ-
ный штраф на юридическое лицо налагает-
ся в размере суммы минимального размера 
административного штрафа, предусмо-
тренного за совершение данного админи-
стративного правонарушения, если такое 
юридическое лицо добровольно заявило в 
федеральный антимонопольный орган, его 
территориальный орган о заключении им 
недопустимого в соответствии с антимоно-
польным законодательством Российской 
Федерации соглашения (картеля) и в сово-
купности выполнило следующие условия:

лицо признало факт совершения адми-
нистративного правонарушения;

лицо отказалось от участия или даль-
нейшего участия в соглашении (картеле);

представленные сведения и документы 
являются достаточными для установления 
события административного правонаруше-
ния.

Административный штраф в предусмо-
тренном настоящим примечанием размере 
налагается на юридические лица, вторым и 
третьим выполнившие условия настоящего 
примечания. Настоящее примечание не 
применяется в отношении юридического 
лица, являющегося организатором недопу-
стимого в соответствии с антимонополь-
ным законодательством Российской Феде-
рации соглашения (картеля).

6. При определении в соответствии с 
настоящей статьей размера администра-
тивного штрафа, исчисляемого от началь-
ной стоимости предмета торгов, проводи-
мых для заключения договора (контракта), 
срок исполнения которого превышает один 
год, размер начальной стоимости предмета 
таких торгов определяется пропорциональ-
но стоимости предмета торгов за один 
год.»;

8) в статье 14.40:
а) в абзаце первом части 1 слова «ста-

тьями 14.31, 14.311» заменить словами 
«статьей 14.31»;

б) в абзаце первом части 2 слова «ста-
тьями 14.31, 14.311» заменить словами 
«статьей 14.31»;

9) в части 2 и абзаце пятом части 3 ста-
тьи 23.1 цифры «14.311,» исключить;

10) в статье 23.48:
а) в части 1 слова «статьей 9.15» заме-

нить словами «статьями 7.324, 9.15», слова 
«статьей 14.9» заменить словами «частью 1 
статьи 14.9», слова «статьями 14.31, 
14.311» заменить словами «статьей 14.31»;

б) в пункте 2 части 2 цифры «14.311,» 
исключить;

11) в части 12 статьи 28.1 цифры «14.311 
— 14.33» заменить цифрами «14.32, 14.33, 
14.40».

Статья 4
Внести в статью 2 Федерального закона 

от 13 июля 2015 года № 250-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Федеральный закон «О 
защите конкуренции» и отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2015, № 29, ст. 4376) следую-
щие изменения:

1) пункт 1 изложить в следующей 
редакции:

«1) в части 6 статьи 4.5 цифры «14.9, 
14.31, 14.32, 14.33, 14.40» заменить цифра-
ми «14.9, 14.91, 14.31, 14.32, 14.33, 14.40», 
слова «антимонопольного законодательст-
ва» заменить словом «законодательст-
ва»;»;

2) пункт 5 изложить в следующей 
редакции:

«5) в статье 14.31:
а) в абзаце первом части 1 слова «устра-

нение конкуренции —» заменить словами 
«устранение конкуренции, за исключением 
случаев, предусмотренных статьей 9.21 
настоящего Кодекса, —»;

б) в абзаце первом части 2 слова 
«совершение субъектом естественной 
монополии действий, признаваемых злоу-
потреблением доминирующим положени-
ем и недопустимых в соответствии с анти-
монопольным законодательством Россий-
ской Федерации, —» заменить словами 
«совершение субъектом естественной 
монополии действий, признаваемых злоу-
потреблением доминирующим положени-
ем и недопустимых в соответствии с анти-
монопольным законодательством Россий-
ской Федерации, за исключением случаев, 
предусмотренных статьей 9.21 настоящего 
Кодекса, —»;»;

3) пункт 8 изложить в следующей 
редакции:

«8) в части 1 статьи 23.48 слова «частью 
1 статьи 14.9,» заменить словами «частью 1 
статьи 14.9, статьей 14.91,»;».

Статья 5
Признать утратившими силу:
1) пункт 13 статьи 1 Федерального зако-

на от 17 июля 2009 года № 160-ФЗ «О вне-
сении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правона-
рушениях и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2009, № 29, ст. 3597);

2) подпункты «б» и «в» пункта 3 статьи 1 
Федерального закона от 17 июля 2009 года 
№ 164-ФЗ «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О защите конкуренции» и 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2009, № 29, 
ст. 3601);

3) подпункт «д» пункта 3 статьи 12 
Федерального закона от 18 июля 2011 года 
№  242-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации по вопросам осуществле-
ния государственного контроля (надзора) и 
муниципального контроля» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2011, № 30, ст. 4590);

4) подпункт «б» пункта 10 и абзац 
шестой пункта 16 статьи 1 Федерального 
закона от 6 декабря 2011 года № 401-ФЗ «О 
внесении изменений в Федеральный закон 
«О защите конкуренции» и отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2011, № 50, ст. 7343);

5) абзац третий пункта 2 статьи 5 Феде-
рального закона от 28 июля 2012 года 
№  145-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2012, № 31, 
ст. 4334).

Статья 6
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении девяноста дней 
после дня его официального опубликова-
ния, за исключением статьи 4 настоящего 
Федерального закона.

2. Статья 4 настоящего Федерального 
закона вступает в силу со дня официально-
го опубликования настоящего Федерально-
го закона.

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль 
5 октября 2015 года № 275-ФЗ

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Мандат передан однопартийцу
В связи с досрочным прекращением полномочий депутата Госдумы Бычковой Е.И., 

избранной в составе федерального списка кандидатов, выдвинутого политической партией 
«Справедливая Россия», Центральная избирательная комиссия постановила передать 
вакантный мандат зарегистрированному кандидату в депутаты Госдумы из федерального 
списка кандидатов, выдвинутого политической партией «Справедливая Россия», Чеботаре-
ву В.Н. (региональная группа № 45 «Липецкая область», №3). Решено зарегистрировать 
депутата Госдумы Чеботарева В.Н. и выдать ему удостоверение об избрании.

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 4 дека-

бря 2007 года № 329-ФЗ «О физической 
культуре и спорте в Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2007, № 50, ст. 6242; 2008, 
№ 30, ст. 3616; № 52, ст. 6236; 2009, № 19, 
ст. 2272; № 29, ст. 3612; № 48, ст. 5726; 2010, 
№ 19, ст. 2290; № 31, ст. 4165; № 49, ст. 6417; 
2011, № 9, ст. 1207; № 17, ст. 2317; № 30, 
ст. 4596; № 49, ст. 7062; № 50, ст. 7354, 7355; 
2012, № 29, ст. 3988; № 31, ст. 4325; № 53, 
ст. 7582; 2013, № 19, ст. 2331; № 23, ст. 2866; 
№ 27, ст. 3477; № 30, ст. 4025, 4031; 2014, 
№ 23, ст. 2930; № 26, ст. 3376; 2015, № 1, 
ст. 43, 76; № 14, ст. 2018; № 27, ст. 3993, 
3995) следующие изменения:

1) статью 2 дополнить пунктом 21 сле-
дующего содержания:

«21) Всероссийский физкультурно-
спортивный комплекс «Готов к труду и обо-
роне» (ГТО) (далее также — комплекс ГТО) 
— программная и нормативная основа 
системы физического воспитания населе-
ния, устанавливающая государственные 
требования к уровню его физической под-
готовленности;»;

2) пункт 1 статьи 5 после слов «спортив-
ные клубы,» дополнить словами «физкуль-
турно-спортивные клубы и их объедине-
ния,»;

3) статью 6 дополнить пунктом 216 сле-
дующего содержания: 

«216) реализация комплекса ГТО, 
содействие деятельности общероссийских 
объединений физкультурно-спортивных 
клубов;»;

4) в части 1 статьи 8:
а) подпункт «б» пункта 3 дополнить 

словами «, в том числе включающих в себя 
физкультурные мероприятия и спортивные 
мероприятия по реализации комплекса 
ГТО»; 

б) дополнить пунктом 31 следующего 
содержания:

«31) наделение некоммерческих орга-
низаций правом по оценке выполнения нор-
мативов испытаний (тестов) комплекса 
ГТО;»;

5) в части 1 статьи 9:
а) пункт 4 дополнить словами «, в том 

числе включающих в себя физкультурные 
мероприятия и спортивные мероприятия по 
реализации комплекса ГТО»; 

б) дополнить пунктом 63 следующего 
содержания:

«63) наделение некоммерческих орга-
низаций правом по оценке выполнения нор-
мативов испытаний (тестов) комплекса 
ГТО;»;

6) статью 91 дополнить пунктом 4 сле-
дующего содержания: 

«4) создавать центры тестирования по 
выполнению нормативов испытаний 
(тестов) комплекса ГТО (далее — центры 
тестирования) в форме некоммерческих 
организаций.»;

7) часть 1 статьи 23 после слов «на тер-
ритории Российской Федерации,» допол-
нить словами «перечень физкультурных 
мероприятий и спортивных мероприятий 
по реализации комплекса ГТО,»;

8) дополнить главой 31 следующего 
содержания:

«Глава 31. Комплекс ГТО. Физкультур-
но-спортивные клубы и их объединения, 
основная деятельность которых направле-
на на реализацию комплекса ГТО

Статья 311. Общие положения о ком-
плексе ГТО

1. Федеральный орган исполнительной 
власти в области физической культуры и 
спорта утверждает государственные требо-
вания комплекса ГТО, включающие в себя 
нормативы испытаний (тестов) комплекса 
ГТО, в порядке, установленном Положени-
ем о Всероссийском физкультурно-спор-
тивном комплексе «Готов к труду и оборо-
не» (ГТО), утвержденным Правительством 
Российской Федерации.

2. Требования комплекса ГТО устанав-
ливаются по трем уровням сложности, 
соответствующим золотому, серебряному 
или бронзовому знаку отличия комплекса 
ГТО, образец и описание которого, форма 
бланка удостоверения к которому утвер-
ждаются федеральным органом исполни-
тельной власти в области физической куль-
туры и спорта. Порядок награждения лиц, 
выполнивших нормативы испытаний 
(тестов) комплекса ГТО, соответствующи-
ми знаками отличия комплекса ГТО уста-
навливается федеральным органом испол-
нительной власти в области физической 
культуры и спорта. 

3. Выполнение нормативов испытаний 
(тестов) комплекса ГТО осуществляется 
добровольно.

4. Порядок организации и проведения 
тестирования по выполнению нормативов 
испытаний (тестов) комплекса ГТО устанав-
ливается федеральным органом исполни-
тельной власти в области физической куль-
туры и спорта. 

5. Особенности выполнения нормати-
вов испытаний (тестов) комплекса ГТО для 
лиц, подлежащих призыву на военную 
службу, инвалидов, лиц с ограниченными 
возможностями здоровья, а также для 
иных отдельных групп населения устанав-
ливаются Положением о Всероссийском 
физкультурно-спортивном комплексе 
«Готов к труду и обороне» (ГТО). 

6. Учет данных о результатах выполне-
ния нормативов испытаний (тестов) ком-
плекса ГТО осуществляется по форме 
федерального статистического наблюде-
ния за реализацией комплекса ГТО, которая 
утверждается федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляющим 
функции по выработке государственной 
политики и нормативно-правовому регули-
рованию в сфере официального статисти-
ческого учета, в установленном им порядке.

7. Правительство Российской Федера-
ции представляет Президенту Российской 
Федерации ежегодно до 1 мая текущего 
года доклад об уровне физической подго-
товленности населения, включающий в 
себя в том числе оценку эффективности 
физкультурных мероприятий и спортивных 
мероприятий по реализации комплекса 
ГТО, проведенных в субъектах Российской 
Федерации. 

8. Порядок создания и ведения элек-
тронной базы данных, относящихся к реа-

лизации комплекса ГТО, а также перечень 
сведений, подлежащих включению в нее, 
утверждается федеральным органом 
исполнительной власти в области физиче-
ской культуры и спорта с учетом требова-
ний законодательства Российской Федера-
ции в области персональных данных.

Статья 312. Центры тестирования
1. Центры тестирования создаются в 

целях проведения тестирования выполне-
ния нормативов испытаний (тестов) ком-
плекса ГТО.

2. Порядок создания центров тестиро-
вания и положение о центрах тестирования 
утверждаются федеральным органом 
исполнительной власти в области физиче-
ской культуры и спорта по согласованию с 
федеральным органом исполнительной 
власти, осуществляющим функции по 
выработке и реализации государственной 
политики и нормативно-правовому регули-
рованию в области обороны, в отношении 
выполнения нормативов испытаний 
(тестов) комплекса ГТО гражданами, под-
лежащими призыву на военную службу, 
лицами, обучающимися в подведомствен-
ных ему образовательных организациях, и 
лицами гражданского персонала воинских 
формирований.

3. Федеральный орган исполнительной 
власти в области физической культуры и 
спорта наделяет образовательные органи-
зации и иные организации, учредителем 
которых он является, другие образователь-
ные организации высшего образования 
правом по оценке выполнения нормативов 
испытаний (тестов) комплекса ГТО при 
наличии в этих организациях центров тести-
рования, которые созданы в установленном 
порядке и являются структурными подра-
зделениями соответствующих организа-
ций. Органы государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации, органы мест-
ного самоуправления наделяют правом по 
оценке выполнения нормативов испытаний 
(тестов) комплекса ГТО образовательные 
организации и иные организации, учреди-
телями которых они являются, при наличии 
в этих организациях центров тестирования, 
которые созданы в установленном порядке 
и являются структурными подразделения-
ми соответствующих организаций. Иные 
некоммерческие организации, в том числе 
физкультурно-спортивные клубы, наделя-
ются указанным правом в порядке, установ-
ленном федеральным органом исполни-
тельной власти в области физической куль-
туры и спорта, при наличии в этих организа-
циях центров тестирования, которые созда-
ны в установленном порядке и являются 
структурными подразделениями соответ-
ствующих организаций.

4. Центры тестирования в форме 
некоммерческих организаций могут быть 
созданы органами, указанными в части 3 
настоящей статьи.

5. Центры тестирования представляют 
лиц, выполнивших нормативы испытаний 
(тестов) комплекса ГТО, по результатам 
оценки выполнения ими указанных норма-
тивов к награждению соответствующим 
знаком отличия комплекса ГТО.

Статья 313. Физкультурно-спортивные 
клубы и их объединения, основная деятель-
ность которых направлена на реализацию 
комплекса ГТО

1. Физкультурно-спортивные клубы 
создаются по месту жительства, работы, 
обучения граждан на основе членства и осу-
ществляют свою деятельность в форме 
общественных организаций. К основным 
видам деятельности физкультурно-спор-
тивных клубов относятся:

1) осуществление подготовки населе-
ния к выполнению нормативов испытаний 
(тестов) комплекса ГТО;

2) участие в организации работы по раз-
витию физической культуры и спорта среди 
различных категорий граждан и групп насе-
ления.

2. Физкультурно-спортивные клубы 
вправе объединяться в ассоциации (союзы) 
на местном, региональном и общероссий-
ском уровнях. 

3. Создание, деятельность, реорганиза-
ция и ликвидация физкультурно-спортив-
ных клубов осуществляются в соответствии 
с законодательством Российской Федера-
ции об общественных объединениях с уче-
том особенностей, установленных настоя-
щим Федеральным законом.

4. Физкультурно-спортивным клубам и 
их объединениям может быть оказана 
финансовая, имущественная, информаци-
онная, консультационная поддержка, а 
также поддержка в области подготовки, 
дополнительного профессионального 
образования работников и волонтеров в 
установленном законодательством Россий-
ской Федерации порядке.

5. Субъекты Российской Федерации и 
муниципальные образования наряду с уста-
новленными частью 4 настоящей статьи 
формами поддержки вправе оказывать 
поддержку физкультурно-спортивным клу-
бам и их объединениям в иных формах за 
счет бюджетных ассигнований соответст-
венно бюджетов субъектов Российской 
Федерации и местных бюджетов.

6. Оказание финансовой поддержки 
физкультурно-спортивным клубам и их 
объединениям может осуществляться в 
установленном законодательством Россий-
ской Федерации порядке за счет бюджет-
ных ассигнований бюджетов субъектов 
Российской Федерации, местных бюдже-
тов путем предоставления субсидий. 

7. Оказание имущественной поддержки 
физкультурно-спортивным клубам и их 
объединениям осуществляется органами 
государственной власти и органами мест-
ного самоуправления путем передачи во 
владение и (или) в пользование таким клу-
бам и их объединениям государственного 
или муниципального имущества, в том 
числе спортивной экипировки, спортивного 
оборудования и инвентаря. Указанное иму-
щество должно использоваться только по 
целевому назначению.

8. Организации, на базе которых созда-
ются физкультурно-спортивные клубы, 
вправе оказывать поддержку таким физ-
культурно-спортивным клубам.

9. Физкультурно-спортивные клубы 
вправе:

1) организовывать и проводить физ-
культурные мероприятия и спортивные 

мероприятия, направленные на реализа-
цию комплекса ГТО, разрабатывать и утвер-
ждать положения (регламенты) о таких 
мероприятиях;

2) принимать локальные нормативные 
акты, связанные с подготовкой населения к 
выполнению нормативов испытаний 
(тестов) комплекса ГТО;

3) получать финансовую и иную под-
держку, предоставленную для осуществле-
ния подготовки населения к выполнению 
нормативов испытаний (тестов) комплекса 
ГТО, а также в случае наделения в соответ-
ствии с частью 3 статьи 312 настоящего 
Федерального закона правом по оценке 
выполнения нормативов испытаний 
(тестов) комплекса ГТО для осуществления 
оценки выполнения указанных нормативов 
из различных не запрещенных законода-
тельством Российской Федерации источни-
ков;

4) обеспечивать участие лиц, проходя-
щих подготовку к выполнению нормативов 
испытаний (тестов) комплекса ГТО, а также 
лиц, их выполнивших, в физкультурных 
мероприятиях и спортивных мероприятиях, 
направленных на реализацию комплекса 
ГТО;

5) представлять лиц, выполнивших 
нормативы испытаний (тестов) комплекса 
ГТО, к награждению ведомственными 
наградами федерального органа исполни-
тельной власти в области физической куль-
туры и спорта;

6) осуществлять иные права в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации.

10. Физкультурно-спортивные клубы 
обязаны:

1) обеспечивать необходимые условия 
для подготовки населения к выполнению 
нормативов испытаний (тестов) комплекса 
ГТО;

2) участвовать в организации работы по 
развитию физической культуры и спорта 
среди различных категорий граждан и 
групп населения;

3) обеспечивать условия для охраны и 
укрепления здоровья лиц, проходящих под-
готовку к выполнению нормативов испыта-
ний (тестов) комплекса ГТО;

4) исполнять иные обязанности в соот-
ветствии с законодательством Российской 
Федерации.

11. Устав физкультурно-спортивного 
клуба должен предусматривать: 

1) условия, порядок приобретения и 
утраты членства в физкультурно-спортив-
ном клубе, права и обязанности членов 
физкультурно-спортивного клуба;

2) порядок уплаты вступительных и 
членских взносов.

Статья 314. Государственные гарантии 
для лиц, проходящих подготовку к выпол-
нению нормативов испытаний (тестов) ком-
плекса ГТО и осуществляющих их выполне-
ние

1. Подготовка к выполнению нормати-
вов испытаний (тестов) комплекса ГТО, 
включающая в себя информирование о 
соответствующих нормативах, порядке их 
выполнения, рекомендации по совершен-
ствованию двигательной активности, орга-
низации физической подготовки в целях 
успешного выполнения нормативов испы-
таний (тестов) комплекса ГТО и иные меро-
приятия, определяемые органами управле-
ния физкультурно-спортивных клубов, 
осуществляется в физкультурно-спортив-
ных клубах для их членов бесплатно. 

2. Выполнение нормативов испытаний 
(тестов) комплекса ГТО в центрах тестиро-
вания является бесплатным.

Статья 315. Символика комплекса ГТО
1. Символика комплекса ГТО (слове-

сные, изобразительные, объемные и другие 
обозначения или их комбинации, в том 
числе изображения знаков отличия ком-
плекса ГТО и производные от них) подле-
жит охране в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации об интеллек-
туальной собственности.

2. Физкультурно-спортивные клубы и 
их объединения вправе использовать наи-
менование «Всероссийский физкультурно-
спортивный комплекс «Готов к труду и обо-
роне» (ГТО) или образованные на его осно-
ве слова и словосочетания в своих наиме-
нованиях в порядке, установленном феде-
ральным органом исполнительной власти в 
области физической культуры и спорта, 
если иное не установлено федеральными 
законами.

3. Исключительные права на символику 
комплекса ГТО принадлежат федерально-
му органу исполнительной власти в области 
физической культуры и спорта. 

4. Федеральный орган исполнительной 
власти в области физической культуры и 
спорта вправе самостоятельно использо-
вать символику комплекса ГТО в некоммер-
ческих цел ях, в том числе в целях пропаган-
ды комплекса ГТО, занятий физической 
культурой и спортом, здорового образа 
жизни.

5. Федеральный орган исполнительной 
власти в области физической культуры и 
спорта вправе предоставлять организациям 
право использования символики комплек-
са ГТО. Такие организации в соответствии с 
законодательством Российской Федерации 
об интеллектуальной собственности вправе 
использовать символику комплекса ГТО и 
предоставлять право ее использования по 
согласованию с федеральным органом 
исполнительной власти в области физиче-
ской культуры и спорта иным лицам с уче-
том того, что любое использование в ком-
мерческих целях символики комплекса ГТО 
допускается только при условии направле-
ния полученных средств на реализацию 
мероприятий по подготовке населения к 
выполнению нормативов испытаний 
(тестов) комплекса ГТО и мероприятий по 
выполнению таких нормативов.»;

9) в части 1 статьи 345 слова «в порядке, 
установленном уполномоченным Прави-
тельством Российской Федерации феде-
ральным органом исполнительной власти» 
заменить словами «в соответствии со ста-
тьей 39 настоящего Федерального закона»;

10) в статье 38:
а) часть 1 дополнить пунктом 31 следу-

ющего содержания:
«31) обеспечение условий для реализа-

ции комплекса ГТО в соответствии с настоя-
щим Федеральным законом;»;

б) часть 2 дополнить пунктом 21 следу-
ющего содержания:

«21) обеспечение условий для реализа-
ции комплекса ГТО в соответствии с настоя-
щим Федеральным законом;»;

в) часть 4 дополнить пунктом 21 следу-
ющего содержания:

«21) обеспечение условий для реализа-
ции комплекса ГТО в соответствии с настоя-
щим Федеральным законом;»; 

11) статью 39 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 39. Медицинское обеспечение 
физической культуры и спорта

1. Медицинское обеспечение лиц, зани-
мающихся физической культурой и спор-
том, включает в себя:

1) систематический контроль за состоя-
нием здоровья этих лиц;

2) оценку адекватности физических 
нагрузок этих лиц состоянию их здоровья;

3) профилактику и лечение заболева-
ний этих лиц и полученных ими травм, их 
медицинскую реабилитацию;

4) восстановление их здоровья средст-
вами и методами, используемыми при 
занятиях физической культурой и спортом.

2. Лицо, желающее заниматься физи-
ческой культурой и спортом, может быть 
принято в организацию, осуществляющую 
спортивную подготовку, иную организацию 
для занятий физической культурой и спор-
том и (или) допущено к выполнению норма-
тивов испытаний (тестов) комплекса ГТО 
только при наличии документов, подтвер-
ждающих прохождение медицинского 
осмотра в соответствии с частью 4 настоя-
щей статьи.

3. Организаторы физкультурных меро-
приятий и спортивных мероприятий обяза-
ны осуществлять медицинское обеспече-
ние их участников. 

4. Порядок организации оказания 
медицинской помощи лицам, занимаю-
щимся физической культурой и спортом (в 
том числе при подготовке и проведении 
физкультурных мероприятий и спортивных 
мероприятий), включая порядок медицин-
ского осмотра лиц, желающих пройти спор-
тивную подготовку, заниматься физиче-
ской культурой и спортом в организациях и 
(или) выполнить нормативы испытаний 
(тестов) комплекса ГТО, устанавливается 
федеральным органом исполнительной 
власти, осуществляющим функции по 
выработке и реализации государственной 
политики и нормативно-правовому регули-
рованию в сфере здравоохранения.

5. В период проведения на территории 
Российской Федерации официальных физ-
культурных мероприятий и спортивных 
мероприятий лица, получившие медицин-
ское или фармацевтическое образование в 
иностранных государствах и заявленные 
физкультурно-спортивными организация-
ми иностранных государств в качестве меди-
цинских специалистов, вправе осуществлять 
медицинское обеспечение представителей 
физкультурно-спортивных организаций и 
участников официальных физкультурных 
мероприятий и спортивных мероприятий 
этих иностранных государств на территори-
ях, определенных организаторами офици-
альных физкультурных мероприятий и 
спортивных мероприятий, без прохождения 
процедуры допуска к осуществлению меди-
цинской или фармацевтической деятель-
ности, предусмотренной законодательством 
Российской Федерации.».

Статья 2
Статью 17 Федерального закона от 28 

марта 1998 года № 53-ФЗ «О воинской обя-
занности и военной службе» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1998, № 13, ст. 1475; 2006, № 28, ст. 2974; 
2013, № 27, ст. 3477; 2014, № 30, ст. 4247) 
дополнить пунктом 3 следующего содержа-
ния:

«3. Особенности выполнения гражда-
нами, подлежащими призыву на военную 
службу, нормативов испытаний (тестов) 
Всероссийского физкультурно-спортивно-
го комплекса «Готов к труду и обороне» 
(ГТО) устанавливаются Положением о Все-
российском физкультурно-спортивном 
комплексе «Готов к труду и обороне» (ГТО), 
утвержденным Правительством Россий-
ской Федерации.».

Статья 3
Подпункт 30 пункта 2 статьи 263 Феде-

рального закона от 6 октября 1999 года 
№ 184-ФЗ «Об общих принципах организа-
ции законодательных (представительных) 
и исполнительных органов государствен-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1999, № 42, ст. 5005; 2003, 
№ 27, ст. 2709; 2005, № 1, ст. 17, 25; 2006, 
№ 1, ст. 10; № 23, ст. 2380; № 30, ст. 3287; 
№ 31, ст. 3452; № 44, ст. 4537; № 50, ст. 5279; 
2007, № 1, ст. 21; № 13, ст. 1464; № 21, 
ст. 2455; № 30, ст. 3747, 3805, 3808; № 43, 
ст. 5084; № 46, ст. 5553; 2008, № 29, ст. 3418; 
№ 30, ст. 3613, 3616; № 48, ст. 5516; № 52, 
ст. 6236; 2009, № 48, ст. 5711; № 51, ст. 6163; 
2010, № 15, ст. 1736; № 31, ст. 4160; № 41, 
ст. 5190; № 46, ст. 5918; № 47, ст. 6030, 6031; 
№ 49, ст. 6409; № 52, ст. 6984; 2011, № 17, 
ст. 2310; № 27, ст. 3881; № 29, ст. 4283; № 30, 
ст. 4572, 4590, 4594; № 48, ст. 6727, 6732; 
№ 49, ст. 7039, 7042; № 50, ст. 7359; 2012, 
№ 10, ст. 1158, 1163; № 18, ст. 2126; № 31, 
ст. 4326; № 50, ст. 6957, 6967; № 53, ст. 7596; 
2013, № 14, ст. 1663; № 19, ст. 2331; № 23, 
ст. 2875, 2876, 2878; № 27, ст. 3470, 3477; 
№ 40, ст. 5034; № 43, ст. 5454; № 48, ст. 6165; 
№ 51, ст. 6679, 6691; № 52, ст. 6981, 7010; 
2014, № 11, ст. 1093; № 14, ст. 1562; № 22, 
ст. 2770; № 26, ст. 3371; № 30, ст. 4256, 4257; 
№ 42, ст. 5615; № 43, ст. 5799; № 45, ст. 6138; 
2015, № 1, ст. 11; № 13, ст. 1807, 1808; № 27, 
ст. 3947; № 29, ст. 4359) после слов «спор-
тивных мероприятий,» дополнить словами 
«в том числе физкультурных мероприятий 
и спортивных мероприятий по реализации 
Всероссийского физкультурно-спортивно-
го комплекса «Готов к труду и обороне» 
(ГТО),».

Статья 4
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 октября 2015 года № 274-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон 
«О физической культуре и спорте в Российской Федерации» 
и отдельные законодательные акты Российской Федерации

Принят Государственной Думой 25 сентября 2015 года Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года
Статья 1
Утвердить отчет об исполнении феде-

рального бюджета за 2014 год по доходам в 
сумме 14 496 880 495,7 тыс. рублей, по рас-
ходам в сумме 14 831 575 911,0 тыс. рублей 
с превышением расходов над доходами 
(дефицит федерального бюджета) в сумме 
334 695 415,3 тыс. рублей и со следующими 
показателями: 

1) доходов федерального бюджета за 
2014 год по кодам видов доходов, подвидов 
доходов, классификации операций сектора 
государственного управления, относящих-
ся к доходам бюджета, согласно приложе-
нию 1 к настоящему Федеральному закону;

2) доходов федерального бюджета за 
2014 год по кодам классификации доходов 
бюджетов согласно приложению 2 к насто-
ящему Федеральному закону;

3) расходов федерального бюджета за 
2014 год по ведомственной структуре рас-
ходов федерального бюджета согласно 
приложениям 3, 4 (секретно) и 5 (совер-
шенно секретно) к настоящему Федераль-
ному закону;

4) расходов федерального бюджета за 
2014 год по разделам и подразделам клас-

сификации расходов бюджетов согласно 
приложению 6 к настоящему Федерально-
му закону;

5) источников финансирования дефи-
цита федерального бюджета за 2014 год по 
кодам групп, подгрупп, статей, видов источ-
ников финансирования дефицитов бюдже-
тов классификации операций сектора госу-
дарственного управления, относящихся к 
источникам финансирования дефицитов 
бюджетов, согласно приложению 7 к насто-
ящему Федеральному закону;

6) источников финансирования дефи-
цита федерального бюджета за 2014 год по 
кодам классификации источников финан-
сирования дефицитов бюджетов согласно 
приложению 8 к настоящему Федерально-
му закону.

Статья 2 
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 октября 2015 года № 276-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
Об исполнении федерального бюджета 

за 2014 год
Принят Государственной Думой 18 сентября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 3930

 Земельного кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 15 сентября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года

Статья 1
Внести в подпункт 2 пункта 2 статьи 3930 Земельного кодекса Российской Федерации 

(Собрание законодательства Российской Федерации, 2001, № 44, ст. 4147; 2014, № 26, 
ст. 3377) изменение, дополнив его словами «, созданных в соответствии с Федеральным 
законом от 22 июля 2005 года № 116-ФЗ «Об особых экономических зонах в Российской 
Федерации».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликова-

ния.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
5 октября 2015 года № 277-ФЗ

Статья 1
Внести в пункт 7 статьи 217 части вто-

рой Налогового кодекса Российской Феде-
рации (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2000, № 32, ст. 3340; 2001, 
№ 1, ст. 18; № 23, ст. 2289; № 33, ст. 3413; 
2002, № 30, ст. 3021; 2003, № 21, ст. 1958; 
2004, № 27, ст. 2715; № 34, ст. 3518; 2005, 
№ 1, ст. 30, 38; № 27, ст. 2710, 2717; № 30, 
ст. 3104; 2006, № 31, ст. 3452; № 50, ст. 5279, 
5286; 2007, № 1, ст. 20; № 13, ст. 1465; № 31, 
ст. 4013; № 45, ст. 5416; № 49, ст. 6045; № 50, 
ст. 6237; 2008, № 18, ст. 1942; № 30, ст. 3614; 
№ 49, ст. 5723; 2009, № 18, ст. 2147; № 23, 
ст. 2772; № 29, ст. 3598, 3639; № 30, ст. 3739; 
№ 39, ст. 4534; № 45, ст. 5271; № 48, ст. 5726, 
5731; № 52, ст. 6444; 2010, № 15, ст. 1737; 
№ 31, ст. 4176, 4198; № 32, ст. 4298; 2011, 
№ 1, ст. 7; № 26, ст. 3652; № 30, ст. 4583; 
№ 48, ст. 6729, 6731; № 49, ст. 7016, 7037; 
2012, № 10, ст. 1164; № 19, ст. 2281; № 26, 
ст. 3447; № 41, ст. 5526; № 49, ст. 6750; № 53, 

ст. 7604; 2013, № 23, ст. 2866; № 27, ст. 3444; 
№ 48, ст. 6165; № 52, ст. 6985; 2014, № 26, 
ст. 3373; № 40, ст. 5316; № 48, ст. 6657, 6663; 
2015, № 1, ст. 15, 18; № 24, ст. 3373, 3377; 
№ 27, ст. 3968) изменение, дополнив его 
после слова «искусства,» словом «туриз-
ма,».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

2. Действие положений пункта 7 статьи 
217 части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации (в редакции настояще-
го Федерального закона) распространяется 
на правоотношения, возникшие с 1 января 
2015 года. 

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 октября 2015 года № 278-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 217 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 25 сентября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года

Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации сооб-
щает об одной вакансии среди членов 
Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — предста-
вителей общественности.

В соответствии с Федеральным зако-
ном «Об органах судейского сообщества в 
Российской Федерации» представителя-
ми общественности в Высшей квалифика-
ционной коллегии судей Российской 
Федерации могут быть граждане Россий-
ской Федерации, достигшие 35 лет, имею-
щие высшее юридическое образование, 
не совершившие порочащих их поступ-
ков, не замещающие государственные 
или муниципальные должности, должно-
сти государственной или муниципальной 
службы, не являющиеся руководителями 
организаций и учреждений независимо от 
организационно-правовых форм и форм 
собственности, адвокатами и нотариуса-
ми.

Порядок назначения членов Высшей 
квалификационной коллегии судей Рос-
сийской Федерации — представителей 
общественности определен Регламентом 
Совета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации.

Общероссийским общественным 
организациям юридической направленно-
сти, имеющим государственную регистра-
цию, и общероссийским общественным 
организациям, основной уставной целью 
которых является защита прав и свобод 
человека и гражданина, а также научно-
педагогическим коллективам юридиче-
ских научных организаций и юридических 
образовательных организаций предлага-

ется выдвинуть по одному кандидату, 
соответствующему установленным зако-
ном требованиям, для назначения членом 
Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — предста-
вителем общественности.

Материалы о выдвижении кандидата 
(устав выдвинувшей его организации, 
копия свидетельства о государственной 
регистрации, протокол заседания (собра-
ния), на котором рассматривался вопрос о 
выдвижении кандидата, кадровая справка 
на кандидата и его характеристика) до 15 
ноября 2015 года представляются в Совет 
Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации по адресу: 103426, 
Москва, ул. Б. Дмитровка, д. 26.

По окончании указанного срока все 
кандидатуры будут предварительно рас-
смотрены на заседании Комитета Совета 
Федерации по конституционному законо-
дательству и государственному строи-
тельству и наиболее подготовленные из 
них будут представлены к назначению на 
заседании Совета Федерации.

Совет Федерации выражает надежду 
на привлечение к работе в Высшей квали-
фикационной коллегии судей Российской 
Федерации ярких, талантливых, высоко-
профессиональных юристов, способных 
внести достаточный вклад в дальнейшее 
совершенствование судебной системы 
России.

Председатель 
Совета Федерации 

Федерального Собрания 
Российской Федерации 

В. Матвиенко

Сообщение Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации

Определением Апелляционной кол-
легии Верховного Суда Российской 
Федерации от 10 сентября 2015 г. по 
делу № АПЛ 15-349 признаны недейст-
вующими со дня вынесения настоящего 
определения столбцы 5 и 7 пункта 46 
приложения № 1 к приказу Федераль-
ной службы по тарифам от 28 ноября 
2014 г. № 2066-э «Об утверждении цен 
(тарифов) на электрическую энергию 
(мощность), поставляемую в ценовых 
зонах оптового рынка субъектами опто-
вого рынка — производителями элек-
трической энергии (мощности) по дого-
ворам, заключенным в соответствии с 
законодательством Российской Феде-
рации с гарантирующими поставщика-
ми (энергоснабжающими организация-
ми, энергосбытовыми организациями, 
к числу покупателей электрической 

энергии (мощности) которых относятся 
население и (или) приравненные к нему 
категории потребителей) в целях обес-
печения потребления электрической 
энергии населением и (или) приравнен-
ными к нему категориями потребите-
лей, а также с определенными Прави-
тельством Российской Федерации 
субъектами оптового рынка — покупа-
телями электрической энергии (мощ-
ности), функционирующими в отдель-
ных частях ценовых зон оптового 
рынка, для которых Правительством 
Российской Федерации установлены 
особенности функционирования опто-
вого и розничных рынков, на 2015 год», 
устанавливающие размер тарифных 
ставок на мощность в отношении гене-
рирующего объекта Ново-Салаватская 
ТЭЦ.

Определение Апелляционной коллегии 
Верховного Суда

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом «Об экологической эк-
спертизе» Администрация городского округа город Уфа и ПАО 
АНК «Башнефть» информируют о проведении общественных об-
суждений (общественных слушаний) в рамках оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) проекта «Строительство установки 
по переработке нефтешлама филиала ПАО АНК «Башнефть» 
«Башнефть-Уфанефтехим». 

Месторасположение намечаемой деятельности:  Орджоникид-
зевский  район  ГО г. Уфа, Республика Башкортостан, филиал 
ПАО АНК «Башнефть» «Башнефть-Уфанефтехим», установка 
биологических очистных сооружений, площадка с южной стороны 
шламонакопителя Ш 1.

Заказчик: филиал ПАО АНК «Башнефть» «Башнефть-Уфане-
фтехим», почтовый адрес: 450045, Республика Башкортостан, 
г. Уфа-45.

Организаторы общественных слушаний: Администрация го-
родского округа город Уфа, Союз экологов Республики Башкор-
тостан.

Ознакомиться с материалами ОВОС и представить письменные 
замечания и предложения можно по адресу: 450001, г. Уфа, ул. Ком-
сомольская, д. 23/3, офис 9, тел. 8-(347)-223-65-08.

Общественные слушания по ОВОС вышеуказанного проекта со-
стоятся 17 ноября 2015 г. в 15.00 в Актовом — зале МБУ УЖХ г. Уфа 
по адресу: г. Уфа, ул. Комсомольская, д. 165/1. 

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

Администрация Новокузнецкого муниципального района и ООО 
«Разрез Южный» приглашают ознакомиться с предварительными 
материалами оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) на-
мечаемой деятельности по ликвидации горных выработок разреза 
на участке недр «Отвальный Южный №1» ООО «Разрез Южный».

Приглашаются все желающие на общественные слушания по 
предварительным материалам ОВОС. Слушания состоятся 
10.11.2015 г. в 16.00 в сельском доме культуры (с. Красулино, ул. Цен-
тральная, 4).

С электронным вариантом предварительных материалов ОВОС 
можно ознакомиться с 09.10.2015 г. по 07.11.2015 г. в Красулинском 
сельском доме культуры Новокузнецкого района, а также на сайте 
ООО «ИнЭкА-консалтинг» (http://www.ineca.ru).

Направить свои комментарии можно в ООО «ИнЭкА-консалтинг»: 
654079, г. Новокузнецк, а/я 2386, e-mail: ineca@ineca.ru, тел./факс 
(3843) 72-05-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

Администрация Новокузнецкого муниципального района и ООО 
«Ресурс» приглашают ознакомиться с предварительными материа-
лами оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечае-
мой деятельности по формированию отвального хозяйства на экс-
плуатационном участке «Отвальный Южный №2» ООО «Ресурс» 
для проекта «Отработка запасов на эксплуатационном участке «От-
вальный Южный №2» ООО «Ресурс» в связи с изменением проект-
ных границ карьерного поля. Техническое перевооружение».

Общественные слушания по предварительным материалам 
ОВОС состоятся 10.11.2015 г. в 16.00 в сельском ДК (с. Красулино, 
ул. Центральная, 4).

Документы представлены с 09.10.2015 г. по 07.11.2015 г. в сель-
ском ДК, на сайтах ООО «Ресурс» (http://resursllc.ru) и ИнЭкА 
(http://www.ineca.ru).

Комментарии принимаются в ИнЭкА: 654079, г. Новокузнецк, а/я 
2386, e-mail: ineca@ineca.ru, тел./факс (3843) 72-05-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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Только в «РГ»  Эксперимент на орбите показал, каких высот может достигать российская наука

Кристалл до Нобеля доведет?
Александр Емельяненков 

В 
этой научной работе не 
было рутинной иерар-
хии: профессор-завлаб 
определил задачу, асси-
стенты разошлись по 

своим местам. От замысла до во-
площения тут все развивалось по 
другим законам, когда постанов-
щик задачи и ее исполнитель не-
редко менялись местами, а слово 
профессионала и теплота прямо-
го человеческого общения стано-
вились сильнее политических 
препон и выручали в ситуациях, 
когда буксовали договоренно-
сти, изложенные на бумаге. 

Добавим к сказанному еще 
два факта: 28 тысяч километров 
в час и 350—450 километров над 
поверхностью Земли — с такой 
скоростью и на таких орбитах пе-
ремещается в пространстве сама 
научная лаборатория. И «лабо-
рантами» в этом конкретном эк-
сперименте за минувшие пятнад-
цать лет успели поработать более 
тридцати Героев России и Совет-
ского Союза, включая космиче-
ских рекордсменов Сергея Авде-
ева, Сергея Крикалева и Генна-
дия Падалку. 

Если кто не догадался, речь — о 
российско-германском экспери-
менте по исследованию пылевой 
плазмы в условиях микрограви-
тации. Он проводился на Между-
народной космической станции с 
2001 года и получил название 
«Плазменный кристалл». Еще 
раньше, в канун 1998 года, опы-
ты с плазмой в невесомости были 
начаты российскими космонав-
тами Анатолием Соловьевым и 
Павлом Виноградовым на орби-
тальной станции «Мир». А после 
ее вынужденного затопления 
(март 2001-го) переместились на 
МКС и стали по существу первым 
естественно-научным экспери-
ментом на ее борту.

Готовили программу исследо-
ваний, руководили ею с Земли и 
обрабатывали полученные ре-
зультаты два больших научных 
коллектива: Объединенный ин-
ститут высоких температур Рос-
сийской академии наук под руко-
водством академика Владимира 
Фортова — с российской стороны, 
с немецкой — Институт внеземной 
физики Общества Макса Планка, 
которым долгое время руководил 
профессор Грегор Морфилл. 

Вместе с членом-корреспон-
дентом РАН, летчиком-космо-
навтом, Героем России Юрием 
Батуриным и членом-корреспон-
дентом РАН Олегом Петровым 
профессор Морфилл и академик 
Фортов стали соавторами кол-
лективного рассказа о том, как 
был задуман эксперимент и чего 
удалось добиться российско-гер-
манскому научному альянсу на 
Земле и в космосе. Выпущенная 
издательством «Физматлит» под 
названием «Плазменный кри-
сталл. Эксперименты в космосе», 
эта книга необычна тем, что под 
ее обложкой высоколобая наука 
со специальными терминами и 
задачами переведена на язык, до-
ступный каждому. А сами ученые 
и их партнеры-космонавты пред-
стают людьми открытыми и живо 
реагирующими на все, что про-
исходит вокруг — в науке и поли-
тике, в семье и на работе, на зем-
ле и в космосе. 

И «Российская газета» сочла 
за честь представить эту работу 
на площадке своего «Медиацен-
тра». Помимо самих авторов го-
стями редакции стали в тот день 
руководители и ведущие специа-
листы госкорпорации «Роскос-
мос», РКК «Энергия», Центра 
подготовки космонавтов им. Ю.А. 
Гагарина, представители посоль-
ства Германии в Москве и лабо-
ратории Грегора Морфилла в 
МГТУ им. Баумана, а также кол-
леги-ученые из ведущих научных 
центров космического профиля. 
И, конечно, непосредственные 
участники работ на орбите — са-
мые дорогостоящие «лаборанты-
исследователи» в звании летчи-
ков-космонавтов. 

Синергия Фортова
Научный руководитель экспе-

римента «Плазменный кри-
сталл» с российской стороны и 
директор Объединенного инсти-
тута высоких температур Рос-
сийской академии наук Влади-
мир Фортов, как известно, два 
года назад избран президентом 
РАН, приняв на себя заботы по 
интеграции отраслевых акаде-
мий в единое научное простран-
ство с одновременным их рефор-
мированием. Административная 
рутина в подобной ситуации кого 
угодно захватит с головой. Но 
Фортов и сегодня только ему из-
вестным способом умудряется 
находить время для науки, и в ис-

следованиях плазмы держит, что 
называется, руку на пульсе. 

Поэтому и на приглашение 
«РГ» откликнулся без долгих уго-
воров. А выйдя к микрофону, дал 
мастер-класс — внятно объяснил, 
зачем понадобилось экспери-
менты с плазмой выносить на ор-
биту и почему нужно развивать 
пилотируемую космонавтику. 

Плазма, по словам Фортова, 
самое неупорядоченное из всех 
известных нам состояний веще-
ства. Однако при определенных 
условиях ее можно «заморо-
зить», сделать кристаллической. 
Первый плазменный кристалл 
был получен около 20 лет назад 
на Земле — в Германии. Но в плаз-
менных кристаллах содержатся 
частицы размером несколько де-
сятков микрон, поэтому гравита-
ция сильно искажает их свойст-
ва. Вот и возникла идея — выпол-
нить эксперименты на борту кос-
мической станции.

— Это именно та ситуация, 
когда без космоса, без невесомо-
сти обойтись нельзя, — заявил 
академик. — Теперь мы наглядно, 
в реальном масштабе, можем из-
учать свойства кристаллов, их 
плавление, расширение, колеба-
ния, — все то, что раньше исследо-
валось только косвенно. На 
«Мире» и МКС были проверены 
очень многие построения и зако-
ны физики твердого тела. Это 
фундаментальное направление 
науки у нас на мировом уровне.

Предвосхищая вопрос о пра-
ктической пользе таких научных 
опытов, Владимир Фортов ска-
зал, что оно «огромно». 

— Это и катализаторы, и порош-
ки для очистки газов от ненужных 
примесей, и термоядерные техно-
логии. Уже прошел сертификацию 
медицинский прибор, который 
использует эффекты плазменной 
кристаллизации для воздействия 
на пораженные участки тела, в 
том числе на раковые опухоли.

А вслед за этим, не дожидаясь 
вопросов из зала, привел аргу-
менты в пользу пилотируемой 
космонавтики.

— Сейчас довольно часто спра-
шивают: а зачем вообще пилоти-
руемые полеты? Давайте делать 
все на автоматах — это дешевле, 
так меньше риска, и потери, кото-
рые неизбежно случаются, будут 
не такие масштабные. Казалось 
бы — логично. Но! Если вы не по-
вторяете что-то уже хорошо из-
вестное, а исследуете действи-
тельно новое, строите какие-то 
новые теории и задаете новые эк-
сперименты, вам обязательно 
нужно работать в интерактивном 
режиме. То есть нужен объект и 
нужен человек. И этот человек — 
оператор — должен целенаправ-
ленно менять параметры у объек-
та: например, давление, темпера-
туру, концентрацию… И постоян-
но следить за тем, что происходит. 
Причем во взаимодействии с Зем-
лей. Космонавт проводит экспе-
римент на орбите, а его партнер-
исследователь находится в при-
вычной земной обстановке, но ра-
ботают они в связке. Чтобы такой 
тандем хорошо функционировал, 
космонавта нужно заранее гото-
вить. Чтобы он активно участво-
вал в эксперименте, а не просто 
выполнял технические манипуля-
ции — открыл затвор, выключил 
что-то или, наоборот, включил… 

Действующие космонавты, как 
правило, люди с хорошей базовой 

подготовкой и научной квалифи-
кацией. Юрий Михайлович Бату-
рин, который закончил Физтех и с 
которым мы вместе учились, мо-
жет это подтвердить. И мне прият-
но отметить, что среди них мы 
всегда находили восприимчивых 
и благодарных слушателей. Это 
люди творческие, близкие нам по 
духу. В этом смысле они многое 
сделали, чтобы в наших совмест-
ных экспериментах были получе-
ны максимально возможные ре-
зультаты. Кстати, Юрий Батурин в 
сессии экспериментов «Плазмен-
ный кристалл» на МКС обнару-
жил эффект, который немецкие 
физики назвали его именем.

Вопрос из зала. К слову о резуль-
татах. Знают ли в Нобелевском 
комитете про ваш эксперимент 
на орбите? Одно время были вы-
сказывания, что это Нобелев-
ская премия энного года… 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Давайте не будем 
эту тему развивать, потому что 
дело очень деликатное. Но мне эта 
работа нравится. Не потому, что я 
в ней участвовал, а потому что 
действительно мы много нового 
узнали. К тому же эксперименты с 
пылевой плазмой на борту МКС 
не окончены — в том или ином 
виде работа продолжается. А на-
чинали мы, как уже сказано, с Гер-
манией, с Институтом внеземной 
физики, которым руководил тогда 
Грегор Морфилл. Он избран ино-
странным членом РАН и очень по-
доброму относится к нашей стра-
не. В Московском университете 
им. Баумана при его поддержке 
создан Центр ионно-плазменных 
технологий, и профессор Мор-
филл там научный руководитель. 

Рекорд Крикалева 
На встрече с участниками эк-

сперимента «Плазменный кри-
сталл» в Медиацентре «Россий-
ской газеты» мы надеялись уви-
деть Героя Советского Союза и 

Героя Российской Федерации 
летчика-космонавта Сергея Кри-
калева. Но по делам службы, как 
первый заместитель генерально-
го директора ФГУП ЦНИИмаш по 
пилотируемым программам, он 
оказался в этот день в команди-
ровке во Франции. О чем и сооб-
щил друзьям-товарищам, когда 
мы связались с ним по мобильно-
му телефону. 
СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Всех приветствую. 
Извините, что не с вами, а в Пари-
же — тут у нас переговоры по 
определению будущих про-
грамм. Поздравляю авторов с вы-

ходом книги. А «Российской газе-
те» спасибо, что обратила на это 
внимание и собрала участников 
эксперимента — об этом нужно 
шире рассказывать. 

Мы были первой экспеди-
цией, которая начинала работу 
на Международной станции. А 
«Плазменный кристалл» стал 
первым немедицинским экспе-
риментом. Готовился он в тече-
ние нескольких лет совместными 
усилиями наших специалистов и 
коллег-ученых из немецкого Об-
щества Макса Планка. Сначала 
нас знакомили с теорией, а затем 
уже сообща искали оптимальные 
решения, как это реализовать на 
практике. 

Например, как мы могли бы с 
помощью бортовой фотокамеры 
продублировать получаемые на 
мониторах изображения и тем 

самым увеличить надежность по-
лучения данных. Насколько я по-
нимаю, результат уже в первой 
экспедиции получился довольно 
неплохим. Потом было еще не-
сколько экспедиций, которые 
продолжали начатое дело. И так 
получилось, что работу с плаз-
менным кристаллом в версии 
ПК-3 пришлось завершать в 11-й 
экспедиции. Мы начинали, мы и 
заканчивали. 

Вопрос «РГ». За время экспери-
мента «Плазменный кристалл» 
на МКС было отмечено несколь-
ко рекордных достижений. Но 
установленный вами рекорд со-
вокупного пребывания в космо-
се держался десять лет. В этом 
августе он перешел к Геннадию 
Падалке. Вы успели его поздра-
вить? 
СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Да, в тот самый 
день, когда он превысил мое до-
стижение. Меня в свое время по-
здравили Валерий Поляков и 
Сергей Авдеев, у которых до 
этого были рекорды по продол-
жительности. То же самое сде-
лал я. Поздравил Геннадия и ска-
зал, что сложилась уже тради-
ция, которую надо сохранить: 
тебя поздравили — поздравь и 
ты. А новые рекорды, я уверен, 
будут. 

Академик Владимир Фортов (в Медиацентре «РГ») и профессор Грегор Морфилл (на экране) солидарны в том, 
что наука интернациональна и не должна страдать от санкций. 

Акцент

 Пространство МКС — это мир, 
отделенный от Пустоты  
листом алюминиево-магние-
вого сплава толщиной 3,5 мм

Акцент

 Оказалось: плазменный кри-
сталл первым получил аспи-
рант Морфилла. Совсем не 
академик, а просто аспирант 

Сергей Крикалев, Юрий Гидзенко и 
астронавт Билл Шеперд были 
новоселами на МКС и принимали 
с Земли «Плазменный кристалл». 
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28
ТЫСЯЧ
километров в час и 350—450 
километров над поверхностью 
Земли — с такой скоростью и на 
таких орбитах перемещается 
научная лаборатория в экспери-
менте «Плазменный кристалл»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Молотков, 
ведущий научный сотрудник 
Объединенного института 
высоких температур РАН:

— Сейчас на МКС продолжается эк-

сперимент с использованием уста-

новки «Плазменный кристалл-4». С 

ним в этом году уже работал Генна-

дий Падалка — недавно в Звездном 

городке мы принимали его отчет. Это 

оборудование, созданное совмест-

но с Европейским космическим 

агентством, рассчитано на работу в 

течение, как минимум, трех лет. В от-

личие от предыдущей установки, в 

которой использовалась плазма ра-

диочастотного разряда, здесь при-

меняется плазма разряда постоян-

ного тока. Мы надеемся, что при 

дальнейших исследованиях пыле-

вой плазмы в условиях микрограви-

тации получим новые данные о 

структурных свойствах плазменно-

пылевых систем. Применение полу-

ченных знаний возможно в нанотех-

нологиях, при разработке новых ма-

териалов и покрытий.

Александр Скворцов, 
летчик-космонавт, 
Герой России:

— Серию экспериментов «Плазмен-

ный кристалл» я проводил в 2010 

году. Сложности, конечно, были. Во-

первых, оборудование достаточно 

объемное, и нужно было найти ме-

сто, чтобы установка «вписалась» в 

жизнь станции и не мешала прово-

дить другие эксперименты. Во-вто-

рых, во время монтажа нужно было 

проделать отверстие в корпусе МКС, 

чтобы соединить аппарат с вакуу-

мом. А это не так-то просто — и с тех-

нологической точки зрения, и с точки 

зрения безопасности. Что действи-

тельно радует — это благодарность 

ученых: когда я приехал в Мюнхен, 

исследователи благодарили нас за 

то, что эксперимент был проведен 

чисто, и мы получили множество но-

вых данных. По итогам только моих 

экспериментов было защищено во-

семь научных работ. 

Сейчас я готовлюсь к новому поле-

ту на МКС, который состоится в 

2017 году. Я буду командиром эки-

пажа, надеюсь снова поучаствовать 

в работах с плазмой. Каждый такой 

эксперимент не похож на другой. 

Приходится смешивать несмешива-

емое, следить за процессом, тут же 

реагировать на любые изменения, 

поддерживать в ходе эксперимента 

связь с ЦУПом и менять различные 

параметры под руководством спе-

циалистов. А в 2017 году, я уверен, 

будет новое оборудование и будут 

новые задачи.

Денис Лысков, 
статс-секретарь 
«Роскосмоса»:

— Приятно, что в «Плазменном кри-

сталле» космонавты — это не объек-

ты для медицинского изучения, а ис-

следователи, которые двигают нау-

ку. Сейчас нам нужны именно такие 

проекты — серьезные, фундамен-

тальные, которые приносят выдаю-

щиеся результаты. Мы тратим милли-

арды рублей на МКС, на пилотируе-

мую космонавтику и стремимся 

обеспечить те задачи, которые перед 

нами ставят ученые, финансовыми и 

техническими ресурсами. Понима-

ем, что МКС — это лаборатория в кос-

мосе, и там проводятся  научные ис-

следования, которые невозможно 

по ряду физических причин прове-

сти на Земле. Сейчас в долгосрочной 

научной программе станции — более 

200 экспериментов. Но далеко не 

все из них носят фундаментальный 

характер и достойны книги.

Подготовила 
Ксения Колесникова.

Как из NASA пытались 
торпедировать 
«Плазменный кристалл» – 
признание профессора 
Морфилла на сайте 
www.rg.ru/art/1172864

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

ЭФФЕКТ БАТУРИНА И ФЕНОМЕН ГАРХИНГА
— Как рождалась книга «Плазменный 

кристалл» и когда для вас начался од-

ноименный эксперимент, — был задан 

вопрос Юрию Батурину, который на 

встрече в «РГ» был и гостем, и сам, на 

правах ведущего, представлял других 

гостей.  

— Идея книги появилась в 2006-м. А 

сам эксперимент довелось узнать 

еще в 1998 году на орбитальном ком-

плексе «Мир» — вместе с летчиком-

космонавтом России Сергеем Василь-

евичем  Авдеевым, когда мы делали 

эксперимент «ПК-2». Но начинали его 

до нас — Анатолий Соловьев и Павел 

Виноградов. Потом продолжили эк-

сперимент «ПК-1» их сменщики — эки-

паж ЭО-25 в составе Николая Будари-

на и Талгата Мусабаева. 

На «Мире» этот эксперимент  выгля-

дел совершенно не так, как делалось 

потом на МКС. Все было проще: труб-

ка с плазмой, наполненной микроча-

стицами. Но ученые из Объединенно-

го института высоких температур, 

образно говоря, нас «зацепили». Они 

пригласили основной экипаж, в кото-

ром были мы с Геннадием Падалкой и 

Сергеем Авдеевым, и дублирующий. 

И рассказали нам по-человечески, что 

такое плазменный кристалл и зачем 

он нужен.  С той первой лекции мы 

оказались втянутыми в эксперимент. 

За нами пошли другие экипажи, и точ-

но так же оказались вовлечены в одну 

большую команду.  И когда  работали с 

этим уже на МКС, мы получали удо-

вольствие не только от научного пои-

ска, но и удовольствие работы с заме-

чательными коллегами. Когда говорю 

«коллеги», имею в виду не только кос-

монавтов, но и физиков, конструкто-

ров, инженеров — из Москвы и Мюнхе-

на, подмосковного Королева и Гар-

хинга, что рядом с Мюнхеном. 

В Гархинге работали и сейчас работа-

ют российские физики. Оказываясь 

там на итоговых научных семинарах 

или посещая фирму «Кайзер-Треде», 

где производили оборудование для 

эксперимента «ПК-3» и «ПК-3+», мы 

испытывали праздничное настрое-

ние. И однажды подумали, что об этой 

радости совместной работы надо на-

писать, потому что нас не станет — все 

забудется. А ведь для истории науки 

очень важно: кому пришла идея? кто 

сформулировал гипотезу? как решили 

ее проверить и какую для этого надо 

сделать аппаратуру?  

И оказалось: плазменный кристалл 

первым получил аспирант Грегора 

Морфилла. Совсем не академик, а 

просто аспирант. И стал одним из за-

чинателей этого направления в науке. 

В концов концов было принято реше-

ние провести опыты с плазмой в усло-

виях микрогравитации — сначала на 

самолетах, которые создают кратков-

ременный эффект невесомости ма-

невром «горка», потом в ракетных эк-

спериментах.

У академика Фортова созрело свое 

решение: надо ставить эксперимент в 

космосе.  Получили первые результа-

ты. Потом вдруг — будем «Мир» топить. 

Аппаратура готова, люди готовы, пла-

ны готовы…

Реплика из зала. Топить решили не 
весь мир, а нашу орбитальную стан-
цию, которая выработала ресурс... 
Юрий Батурин | Для нас она больше, 

чем станция, она — наш дом, наш ма-

ленький внеземной мир. Как потом 

принимали решение о переносе эк-

сперимента на МКС — это приключен-

ческий роман на самом деле. 

Словом, получилась необычная книга 

(а книгу теперь, во всяком случае в 

России, не считают «отчетной едини-

цей» научной работы, сейчас ученых 

нацеливают исключительно на ста-

тьи). Нам никто не ставил задачу из-

дать ее. Но оставить такой замеча-

тельный эксперимент, полторы деся-

тилетия совместной работы только в 

памяти участников было бы жаль. 

Опыт сотрудничества ученых может 

пригодиться новым поколениям ис-

следователей. И в этом значение кни-

ги. Ее издание — еще и способ осмы-

слить результаты многолетнего со-

трудничества ученых Германии и Рос-

сии, и возможность оценить перспек-

тивы такой кооперации в будущем. 
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НОВОСТИ

Станислав
Черчесов
возглавил
«Легию»

ЗА ПОЛЬСКИМ
«ЗОЛОТОМ»

Сергей Литвинов

БЫВШИЙ главный тренер «Ди-
намо» Станислав Черчесов под-
писал контракт с «Легией» до 
конца текущего сезона, инфор-
мирует официальный сайт клу-
ба. В дебютном матче Черчесова 
его футболисты сыграют дома с 
«Краковией» 18 октября.

Как заявил спортивный ди-
ректор «Легии» Михал Жевла-
ков, «перед Черчесовым постав-
лена задача выиграть нацио-
нальный чемпионат». После 11 
туров новая команда Станисла-
ва Саламовича занимает четвер-
тую строчку и отстает от лидера 
«Пьяста» на девять очков.

— Я считаю, что мы с этой ко-
мандой подходим друг другу: у нас 
есть амбиции, характер и стремле-
ние достигать цели. «Легия» — 
очень популярный клуб в Польше. 
Он должен бороться за самые вы-
сокие места, — отметил Черчесов. 

Напомним, «Легия» является 
12-кратным чемпионом Поль-
ши. Последние три сезона ко-
манда из Варшавы неизменно 
становится лучшим клубом 
страны. 

Прокуратура 
сняла 
обвинения 
с Месси

ЧЕСТНЫЙ ЛЕО

Сергей Сокольский

ИСПАНСКАЯ прокуратура 
приняла решение снять обвине-
ния с Лионеля Месси, которого 
подозревали в уклонении от 
уплаты налогов. 

Дело против форварда «Бар-
селоны» прокуратура завела в 
2013 году. Месси и его отец Хор-
хе Орасио обвинялись в неупла-
те 4,1 миллиона евро с доходов, 
полученных с 2007 по 2009 год.

Месси-старший остается под 
следствием: обвинение запроси-
ло для него 18 месяцев тюрьмы. 
А вот доказать осведомленность 
Лионеля о преступной деятель-
ности отца, который вел дела 
футболиста с юных лет, прокура-
туре не удалось.

Отметим, что ранее Месси 
был освобожден от подозрений в 
отмывании денег, полученных в 
результате организации его фон-
дом благотворительных матчей. 
В результате расследования 
было установлено, что аргенти-
нец не знал о махинациях, в ко-
торых его обвиняли.

Что любопытно, в уклонении 
от уплаты налогов подозревает-
ся еще один аргентинский фут-
болист «Барселоны», Хавьер Ма-
скерано.

Более трети 
футболистов 
страдают 
депрессией

ИГРОКАМ 
НЕВЕСЕЛО

Илья Соболев

БОЛЕЕ трети профессиональ-
ных футболистов испытывает 
психологические проблемы. 
Таков результат исследования, 
проведенного Международной 
федерацией ассоциаций профес-
сиональных футболистов 
(FIFPro).

В опросе приняли участие 607 
действующих игроков и 219 быв-
ших. Более половины из каждой 
категории опрошенных выступа-
ют или выступали на высшем 
уровне.

По итогам исследования, 38% 
действующих и 35% завершивших 
карьеру страдали от депрессии 
или испытывали схожие психоло-
гические проблемы.

В ходе опроса выяснилось, 
что зачастую депрессии вызыва-
ются травмами. Футболисты, пе-
ренесшие более двух серьезных 
операций, в четыре раза чаще 
жаловались на психологические 
проблемы.

Отметим, что по итогам анало-
гичного исследования двухлетней 
давности, о депрессии говорили 
26% опрошенных футболистов.

ТУРНИР В Калининграде 
прошел Открытый кубок 
РФСО «Локомотив»

Мяч в янтаре

Павел Петровский

В НОВЕНЬКОМ физкультурно-оздоровительном ком-
плексе «Янтарь» города Зеленоградска прошел третий по 
счету Открытый международный кубок РФСО «Локомо-
тив» по волейболу среди ветеранов-железнодорожников. 

В турнире приняли участие мужские и женские ко-
манды из нашей страны, а также из соседней Белоруссии. 
У представителей сильного пола не было равных «Локо-
мотиву-Светлогорск». В финале светлогорцы оказались 
сильнее своих одноклубников из Калининграда — 2:1 
(22:25, 25:15, 15:13). У женщин медали высшего достоин-
ства завоевали представительницы «Локомотив-Бела-
русь», которые в решающей встрече одолели хозяек пло-
щадки — 2:0 (25:18, 25:18). После торжественной церемо-
нии награждения состоялся «Матч звезд» смешанных ко-
манд. Лучшие игроки среди мужчин и женщин от каждой 
команды были разделены с помощью жеребьевки на две 
команды — «Дружба» и «Стальные зубы». Недавние со-
перники и соперницы на этот раз действовали плечом к 
плечу. В итоге победила «Дружба» — 2:0 (25:20, 25:16) .

Участники Открытого кубка остались довольны не 
только результатом, но и теплым приемом со стороны 
организаторов. Скажем, одна из чемпионок, член коман-
ды «Локомотив-Беларусь» Алена Якимова, осталась в 
восторге от Балтийского моря:

— Мы жили в отеле прямо на берегу — виды просто фан-
тастические, равно как и культурная программа. В таких 
условиях проиграть мы просто не имели права!

По словам главного судьи Кубка Михаила Ткачева, по-
добные соревнования очень важны, ведь и подготовка к 
ним, и переживаемые игроками положительные эмоции 
дают возможность поддерживать себя в наилучшей фи-
зической форме:

— Знаете, было приятно смотреть, как спортсмены, не-
смотря на солидный возраст, отлично выглядят и замеча-
тельно играют.

Отметим, что в этом году на турнире организаторы не-
досчитались сильных команд из Прибалтики и Казахстана, 
которые по различным причинам отказались от участия. 
Однако, по словам исполнительного директора РФСО «Ло-
комотив» Ильи Вдовина, в следующем году команды из 
этих стран планируют все-таки приехать в Россию, а геог-
рафия участников, возможно, будет даже расширена:

— Несмотря на непростую экономическую ситуацию, 
РФСО «Локомотив» планирует и дальше развивать физ-
культуру и спорт в отрасли, в том числе проводя такие 
крупные международные турниры, как Открытый кубок 
по волейболу. Скажу, что на сегодняшний день большой 
интерес к ветеранскому Кубку проявляют команды из 
Европы и Азии. Я не сомневаюсь, что турнир, направлен-
ный на объединение железнодорожников из разных 
стран, имеет светлое будущее.

ВОЛЕЙБОЛ Престижный
Кубок Победы выиграли
столичные динамовки

Мороз ударила

Илья Трисвятский

СТОЛИЧНЫЕ динамовки стали обладательницами 
Кубка Победы. Этот трофей учрежден Всероссийской 
федерацией волейбола, турнир приурочен к 70-летию 
разгрома немецко-фашистских захватчиков в Великой 
Отечественной войне.

В борьбу за приз вступили все клубы Суперлиги и 
высшей лиги «А». После двух предварительных этапов 
определились участники «Финала четырех», который 
прошел на площадке питерской «Ленинградки». В пер-
вый день динамовки взяли верх над «Омичкой» — 3:0, хо-
зяйки победили красноярский «Енисей» — 3:1.

«Бело-голубые» в решающем матче оказались силь-
нее питерских волейболисток — 3:1 (13:25, 25:21, 25:23, 
25:20). Самым ценным игроком «Финала четырех» на-
звана динамовка Анастасия Бавыкина, а ее одноклубни-
ца Регина Мороз получила приз лучшей блокирующей.

Заметим, что москвички под руководством принявше-
го команду в межсезонье олимпийского чемпиона Юрия 
Панченко добились победы в отсутствии сразу шести (!) 
основных игроков. В составе сборной России Наталия Об-
мочаева, Екатерина Косьяненко, Анна Малова, Екатерина 
Любушкина, Ирина Фетисова выступали на победном для 
нас Евро-2015, а Яна Щербань, хоть и была заявлена на 
турнир в Голландии, из-за травмы поехать туда не смогла.

— Финальная игра Кубка Победы складывалось для 
нас тяжело, — сказал наставник «бело-голубых» Юрий 
Панченко. — В первой партии было видно, что «Ленин-
градка» настроена очень решительно. У нас же не зала-
дился прием, на что были свои причины: мы играли с 
совсем молодым либеро. Постепенно, когда начали хоро-
шо подавать и разбираться на блоке, игра выровнялась. 
Ну а потом мы уже имели хороший отрыв по счету и 
контролировали ход встречи.

В сезоне-2015/16 динамовкам предстоит привычно 
сражаться на трех фронтах. 15 октября домашним матчем 
против «Енисея» команда начинает выступление в Супер-
лиге. Через две недели подопечные Панченко берут старт 
в европейской Лиге чемпионов. Максимальные задачи 
стоят перед «бело-голубыми» и в розыгрыше Кубка Рос-
сии. Здесь предварительный этап начнется 18 ноября. 

Нельзя не вспомнить, что волейболисткам столично-
го «Динамо» принадлежит уникальное достижение. По-
сле возрождения команды в 2004 году «бело-голубые» 
десять лет подряд добивались права играть в финалах 
чемпионата России. Потрясающая стабильность!

ФУТБОЛ Перед отборочным матчем Евро-2016 Молдова — Россия принимаются 
серьезные меры безопасности

Болеть только по паспорту
Илья Соболев

В 
пятницу сборная России 
проведет против Молдавии 
первый из двух оставшихся 

ей матчей квалификации Евро-
2016. В Кишиневе визит команды 
Леонида Слуцкого ждут с нетер-
пением и в то же время с некото-
рой тревогой.

Для молдаван, в отличие от на-
ших, в предстоящей встрече нет 
никакой турнирной интриги. Тем 
не менее ажиотаж в Кишиневе не-
мыслимый. Все 8,5 тысячи биле-
тов, поступившие в свободную 
продажу, были сметены за два 

дня. В Интернете спекулянты 
беззастенчиво предлагают завет-
ные квитки по цене, в четыре 
раза превышающей номиналь-
ную.

Сегодня приобрести билет 
можно исключительно на госте-
вой сектор и только по паспорту 
гражданина РФ. Эта связано с не-
спокойной политической ситуа-
цией в Молдавии: местные пра-
воохранительные органы не на 
шутку опасаются провокаций. 
О том, какие еще меры предпри-
нимаются для безопасности рос-
сийских болельщиков, специаль-
но для «РГ» рассказал президент 

Всероссийского объединения бо-
лельщиков Александр Шпрыгин.

Как сейчас обстоит ситуация с 
билетами на гостевой сектор?
АЛЕКСАНДР ШПРЫГИН: На вчерашний 
день выкуплено порядка 350 би-
летов при общей квоте в 570 штук. 
В Кишиневе билеты на россий-
скую трибуну в свободную прода-
жу, скорее всего, не поступят. Так 
что болельщикам надо спешить. 
Сегодня-завтра они могут прие-
хать в Дом футбола и приобрести 
билет по предъявлению загранпа-
спорта. Время ожидания пять — де-
сять минут: документ сканирует-

ся, служба безопасности проби-
вает, нет ли его обладателя в чер-
ном списке. Серия и номер па-
спорта вносятся в билет: при вхо-
де на стадион данные обоих доку-
ментов будут сверяться.

Насколько это распространен-
ная практика — пускать на госте-
вой сектор по паспорту?
АЛЕКСАНДР ШПРЫГИН: Можно сказать, 
что мера беспрецедентная и при-
нята конкретно на эту игру. Две не-
дели назад я летал с РФС в инспек-
ционную поездку в Кишинев и не 
заметил там негатива в наш адрес. 
Единственное, что со всеми муж-
чинами с российским паспортом в 
аэропорту проводят мини-собесе-
дование. Просят подтвердить цели 
поездки: болельщикам для этого 
будет достаточно предъявить би-
лет. Главное, чтобы никому в Мол-
дове не пришло в голову обострить 
обстановку под самый матч. У нас 
есть часть болельщиков с Придне-
стровья, в самой Молдавии. По их 
словам, наверняка вылезут какие-
то националисты. Но чего-то се-
рьезного все же не предвидится.

Что говорят по этому поводу 
молдавские правоохранитель-
ные органы?
АЛЕКСАНДР ШПРЫГИН: Пытался уз-
нать, в чем причина таких пере-
страховок, что матчу присвоена 
чуть ли не категория повышенно-
го риска. Понятно, что в киши-
невском воздухе витает напря-
жение, но конкретики никакой. 
В Кишинев едут сотрудники рос-
сийского МВД консультировать 
молдавских коллег, работающих 
на матче, и почти в полном соста-
ве служба безопасности РФС. 

Есть ли в планах пройтись мар-
шем перед игрой?
АЛЕКСАНДР ШПРЫГИН: Такой вариант 
рассматривался. Молдавские 
правоохранители сразу сказали, 
что приветствуют подобную 
практику, когда к ним приезжа-
ют сборные или клубы в евро-
кубках. Им удобнее взять толпу 
под контроль и отвести ее на ста-
дион. Другой вопрос, есть ли 
смысл в том, чтобы делать про-
ход, если приедут всего 300 чело-
век. В Варшаве мы на пять тысяч 
шествие делали, вот это я пони-
маю.

Как обстоит дело с матчем бо-
лельщиков?
А Л Е К СА Н Д Р  Ш П Р Ы Г И Н : Такой матч 
планировался, это традиционная 
практика, но он не состоится. 
Молдавская сторона сказала, что 
сейчас не время для футбола.

Какие еще есть проблемы, кото-
рые мы не затронули?
АЛЕКСАНДР ШПРЫГИН: Стадион «Зим-
бру», на котором пройдет игра, 
старенький, предельно простой. 
У него на все четыре трибуны 
лишь один вход. Так что есть опа-
сность, что потоки болельщиков 
перемешаются. Не знаю, как бу-
дут работать молдавские право-
охранители. Их руководители на 
встрече с нами были очень спо-
койны, улыбались, говорили, 
что все будет спокойно. И еще 
один момент: наша трибуна при-
легает к полю вплотную, при 
этом какие-либо ограждения от-
сутствуют. Не дай Бог, кому-то 
придет в голову бросить что-то 
на поле. Этот момент тоже важ-
но учесть.

Хоккей Какие клубы НХЛ с российскими звездами в составе смогут 
претендовать на Кубок Стэнли

На лед приглашаются
Илья Зубко 

Е
сли в Континентальной 
хоккейной лиге регу-
лярный чемпионат уже 
давно в разгаре, то пер-
вые матчи Националь-

ной хоккейной лиги состоятся 
только в ночь со среды на четверг 
по московскому времени. В этом 
сезоне у российских болельщи-
ков будет как никогда много при-
чин внимательно следить за 
НХЛ. 

Надежда на Панарина
Первый же игровой день пода-

рит нам суперматч в Чикаго, где 
обладатель Кубка Стэнли встре-
тится с полуфиналистом прош-
лого плей-офф — «Нью-Йорк 
Рейнджерс». И если весной у рос-
сиян не было особого повода ра-
доваться триумфу «Чикаго Блэк-
хоукс», то сейчас именно «чер-
ные ястребы» стали одним из са-
мых русских клубов Лиги. 

В ростере команды Джоэля 
Кенневилля сразу трое наших 
соотечественников. Центрфор-
вард Артем Анисимов, пере-
бравшийся в «Чикаго» из «Ко-
ламбуса», рассматривается тре-
нерским штабом как нападаю-
щий второго звена и должен по-
лучать много игрового времени. 
У молодого Артемия Панарина, 
в отличие от Анисимова, опыта 
в НХЛ пока нет никакого. И 
даже по-английски он пока тол-
ком не говорит. Но экс-напада-
ющий СКА уже успел пора-
зить болельщиков филиг-
ранной техникой. Видео-
ролик, в котором Арте-
мий «накрутил» троих 
соперников в предсе-
зонном матче, стал 
настоящим хитом, 
поэтому Панарин 
фигурирует во всех 
списках «моло-

дых-перспективных», от кото-
рых в этом сезоне энхаэловские 
эксперты ждут прорыва.

Будущее третьего россияни-
на в «Чикаго» пока не настолько 
безоблачно. Виктор Тихонов в 
свое время провел сезон в НХЛ 
за «Финикс», но не впечатлил 
статистикой и уехал в Россию, 
где стал обладателем Кубка Га-
гарина в составе СКА. Судя по 
всему, пока Тихонову уготовано 

лишь бороться за место в основ-
ном составе «Чикаго» и ждать 
своего шанса. Ну и переводить 
интервью Панарина — англий-
ский Виктор знает в совершен-
стве, так что мысли одноклуб-
ника до прессы доносит вирту-
озно.

Сверкают «молнии»
Интересно, что несмотря на 

чемпионский статус, «Чикаго» в 
этом сезоне не входит в список 
главных фаворитов. Заокеан-
ские эксперты скорее отдают 
предпочтение «Анахайму» или 
финалисту прошлого Кубка 
Стэнли — «Тампе Бэй». В соста-
ве «молний», кстати, россиян 
еще больше, чем в «Чикаго» 
— сразу четверо. И только 
один из них, Никита Ку-
черов, имеет твердое 
место в составе «Там-
пы». Прошлый сезон 
он провел просто 
шикарно и по пра-
ву является од-
ним из лидеров 
команды, выхо-
дя на площадку 

во втором звене. Вратарь Андрей 
Василевский остается лишь 
сменщиком Бена Бишопа. А по-
скольку начало сезона молодой 
россиянин пропустит из-за трав-
мы, стать «первым номером» 
ему вряд ли удастся. Что же каса-
ется Никиты Нестерова и Вла-
дислава Наместникова, то им 
предстоит тяжелая битва за ме-
сто в основной обойме «молний» 
— конкуренция просто огромная.

Кто рядом с Овечкиным
Еще один претендент на Ку-

бок Стэнли, если верить про-
гнозам американских аналити-
ков — «Вашингтон Кэпиталз». 
Список клубов хотя бы раз выиг-
рывавших главный трофей НХЛ, 
достаточно внушительный. Таких 
команд 18, но «Вашингтона» сре-
ди них вы не найдете. Многие счи-
тают, что время «столичных» на-
ступит именно сейчас. Главные 

надежды, конечно, свя-
заны с капитаном коман-
ды, российской суперзве-
здой Александром Овечки-

ным. Тем более что в этом се-
зоне у него новый партнер по 
первому звену. Ти Джей Оши 
раньше «зажигал» в «Сент-

Луисе» вместе с нашим Влади-
миром Тарасенко. Теперь его ме-
сто — рядом с Овечкиным. Более 
того, роль центрфорварда первой 
тройки, по крайней мере пока не 
восстановится после травмы Ни-
клас Бэкстрем, уготована друго-
му игроку сборной России — Евге-
нию Кузнецову. Первый полно-
ценный сезон в НХЛ у него полу-
чился не слишком ярким, зато в 
плей-офф Женя отыграл превос-
ходно. И поклонники «Вашинг-
тона» надеются на «продолже-
ние банкета» в исполнении 
Кузнецова. Во время нынеш-
них предсезонных матчей Ев-
гений выглядел отлично и на-
бирал много очков, так что 
повод для оптимизма дейст-
вительно есть.

Еще одна хорошая новость из 
стана «столичных» — восстано-
вился после тяжелейшей травмы 
российский защитник «Вашинг-
тона» Дмитрий Орлов. Он был 
одним из ведущих игроков ко-
манды в позапрошлом сезоне, 
после чего выбыл из строя на це-
лый год. Теперь Орлов снова в со-
ставе, и это должно добавить над-
ежности не всегда стабильной 
обороне «столичных». 

«Перезагрузка» Семина
Российским любителям ка-

надского хоккея есть смысл 
обратить особое внимание на 
«Монреаль Канадиенс». Уже не 

первый год ключевыми защит-
никами этого клуба являются 
россияне Андрей Марков и Алек-
сей Емелин. Теперь компанию им 
составит еще и Александр Се-
мин, для которого нынешний год 
станет определяющим. 

Кажется, совсем недавно Се-
мин был на ведущих ролях в «Ва-
шингтоне», а в прошлом сезоне 
доигрался до того, что не всегда 
проходил в состав безнадежной 
«Каролины». В итоге боссы «ура-

ганов» выплатили форварду со-
лидную компенсацию и рас-

торгли контракт. «Монре-
аль» рисковать не стал и 

предложил Александ-
ру символическую 

по меркам НХЛ 
зарплату и дого-

в о р  с р о к о м 
всего на год. 

Нетрудно дога-
даться, что если у 
Семина не полу-
ч и тс я  в ы й т и  н а 
прежний уровень и 
сейчас, то найти дру-
гую команду по ту сто-
рону океана он уже не 
сможет.

На матч в Кишиневе в гостевой сектор будут пускать только болельщиков с российским паспортом.

Акцент

 «Вашингтон» входит в число 
главных фаворитов сезона. 
На первых ролях в команде 
наши Овечкин и Кузнецов 

Столичная динамовка Регина Мороз признана лучшей блоки-
рующей «Финала четырех» Кубка Победы.
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Александр Овечкин много раз становился 
лучшим снайпером НХЛ, но до главного 
приза не добирался.

ЦИФРА

18
КЛУБОВ
НХЛ хотя бы раз в своей истории 
владели Кубком Стэнли. 
Всего в этой Лиге 30 команд.

Все новости с полей — 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5267
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Вам русским языком говорят
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1169375
Если взглянуть на историю России, то ее роль в европей-
ских делах всегда была позитивной. Раньше отношение к 
ней со стороны Запада было невыносимо несправедли-
вым, но, несмотря на это, переход в новое качество Рос-
сия совершила с достоинством. Сейчас наша страна вер-
нула себе причитающееся ей место в мировых делах, до-
стигла внутреннего баланса. Она добилась демографиче-
ской стабилизации, наметился рост населения, и он 
выше, чем в Европе. Продолжительность жизни увеличи-
вается. В перспективе детская смертность у нас будет 
ниже, чем в США, о чем свидетельствуют статистические 
данные. То, что в Россию устремляются потоки иммиг-
рантов из соседних стран, говорит, что она для них эко-
номически привлекательна. На мой взгляд, у России осо-
бая роль в международных делах, которую она унаследо-
вала со времен противостояния между США и СССР. Это 
обеспечение мирового равновесия. Благодаря своему 
ядерному потенциалу Россия сейчас единственная стра-
на, которая в состоянии сдерживать американцев. Если 
бы ее не было, то картина мира была бы катастрофиче-
ской. Все западные либералы должны рукоплескать рус-
ским: в отличие от европейских демократий она предо-
ставила убежище Эдварду Сноудену. Какой яркий сим-
вол: Россия как оплот свобод, знаменосцами которых 
эти страны считают себя.
Игнат

Ракета летит по лазеру
Юрий Гаврилов
www.rg.ru/art/1171984
Мировое сообщество не осознает всю опасность этого 
зла. Но миру необходимо объединить усилия в борьбе с 
терроризмом. Нам сообща необходимо принять жесткие 
меры в битве с этим явлением. Например, сегодня соци-
альные сети служат весьма опасным инструментом в мо-
билизации боевиков и потенциальных исполнителей 
террористических актов. Возьмите террористические 
сайты, где рассказывается, как делаются бомбы, между-
народное сообщество должно начать действовать против 
таких сайтов, порождающих еще больший террор.
Антон Сергеев

Будет что есть
Алена Узбекова 
www.rg.ru/art/1172260
Но для нас, россиян, санкции порой даже на пользу. Мне 
кажется, что иногда нас просто необходимо как-то встрях-
нуть, поставить в экстремальные обстоятельства. Вот пра-
вительство уже несколько лет призывает сограждан поку-
пать товары российских производителей, но призывам 
народ не слишком доверяет. А зря! Вы себе не представля-
ете, какое количество вкусных и качественных продуктов 
выпускается нашими соотечественниками здесь, в Рос-
сии! В Геленджике мне запомнилась встреча с одним пред-
принимателем. В Москве он был успешным, состоятель-
ным человеком, но продал столичный бизнес, уехал в Кра-
снодарский край с семьей и организовал там свое хозяй-
ство. Производит вино и сырные деликатесы. Я попробо-
вал все сорта его сыра — и средний, и премиум-сегмент. Я, 
опять же, не великий ценитель сыров, но сравнить было 
интересно. И, честно говоря, не отличил я вкус его сыров 
от иностранной продукции в наших магазинах. То же са-
мое можно сказать и про краснодарские вина.
Александр 

Песня спита
Ирина Рыбникова
www.rg.ru/art/1162236
Обязательно буду участвовать в мероприятиях и поддер-
жу петицию! Алкоголизм — это болезнь, от которой не так-
то просто избавиться. 
Анна Федорова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -1...+5, дождь

Санкт-Петербург +1...+5, дождь

Анадырь +1...+5, дождь

Архангельск -1...+4, дождь

Астрахань +11...+24, облачно

Благовещенск  +8...+20, дождь

Владивосток +13...+17, облачно

Волгоград +9...+15, дождь

Воронеж +2...+8, дождь

Екатеринбург +2...+4, дождь

Иркутск 0...+7, облачно

Казань +1...+3, дождь

Калининград +2...+11, облачно

Краснодар +13...+24, облачно

Магнитогорск +2...+15, облачно

Мурманск 0...+2, снег

Нижний Новгород -1...+4, дождь

Новосибирск +4...+12, облачно

Омск +4...+13, облачно

Орел -1...+7, облачно

Оренбург +6...+17, дождь

Пермь 0...+4, дождь

Ростов-на-Дону +9...+12, дождь

Севастополь +12...+22, дождь

Симферополь +12...+22, дождь

Сочи +16...+24, облачно

Тамбов -2...+7, облачно

Тюмень +3...+10, дождь

Уфа +2...+8, дождь

Хабаровск +7...+19, облачно

Челябинск +5...+12, дождь

Чита +1...+7, дождь

Элиста +11...+25, солнечно

Южно-Сахалинск +7...+18, облачно

Якутск -5...+4, облачно

Ярославль -3...+6, солнечно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
День будет холодным и, 
вероятно, дождливым. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 752 мм 
ртутного столба. 

ЧЕТВЕРГ
Изменений не прогнози-
руется. Давление атмос-
ферного воздуха останет-
ся без изменений.

ПЯТНИЦА
Снова похолодает. Пас-
мурно. Атмосферное 
давление — 749 мм ртут-
ного столба.

ВИДЕОКОММЕНТАРИЙ Молодым семьям стало проще 
купить жилье
www.rg.ru/art/1172130

АВТО Опубликованы шпионские фото Chevrolet Niva II
www.rg.ru/art/1172171

НАУКА Создан первый в мире «лечебный» шоколад
www.rg.ru/art/1172651

ГАДЖЕТЫ Последняя версия iOS «сломала» старые 
iPhone 
www.rg.ru/art/1172183

КОСМОС Экипаж МКС сделал видео о развлечениях на 
орбите
www.rg.ru/art/1172623

МУЗЫКА Самые интересные концерты октября
www.rg.ru/art/1172213

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Будьте готовы к пристальному 
вниманию начальства или пар-
тнеров по бизнесу. Вас, скорее 
всего, захотят проверить на бла-
гонадежность, так что проявите 
все свои способности.

Телец
Ни в коем случае не ввязывайтесь 
в конфликты и интриги, в особен-
ности с малознакомыми людьми, 
это чревато последствиями.

Близнецы
Если вы получите неожиданное 
предложение о сотрудничестве, 
не спешите отказываться. 

Рак
Вам удастся завершить дела, не 
законченные из-за неблагопри-
ятного стечения обстоятельств.

Лев
Вы можете почувствовать напря-
женность в отношениях. В семье 
или на работе даст о себе знать 
проблема разницы взглядов.

Дева
Вы сможете многого добиться на 
работе. Однако в середине дня 
следует беречь себя.

Весы
Подумайте о планах на ближай-
шее будущее. Вас наверняка посе-
тят интересные мысли.

Скорпион
Ситуация сейчас непростая, од-
нако очень скоро ваше положе-
ние укрепится.

Стрелец
День неплохо подойдет для фи-
нансовых операций и заключе-
ния сделок.

Козерог
Чтобы прилагаемые вами усилия 
не были напрасными, согласуйте 
свои действия с окружающими. 

Водолей
Возможные проблемы дня — не-
сколько замедленный темп жиз-
ни и необходимость возврата к 
прошлым недоделкам.

Рыбы
Избежать неприятностей вам се-
годня помогут интуиция и уме-
ние предвидеть будущее.

На ступенях легендарного лондонского Альберт-сити-холл, с видом на Гайд-парк и мемориал принца Альберта, расположилась 
необычная компания. Леди и джентльмены в идеально выглаженных классических костюмах плотно оккупировали ступеньки, 
поставив на колени белые картонные коробки с едой. Если бы не безупречный внешний вид, издали их можно было бы принять 
за совсем распоясавшихся бродяг, устроивших коллективную трапезу на крыльце одного из самых фешенебельных концертных 
залов мира. Или бизнесменов лондонского Сити, проводящих флеш-моб или акцию протеста. Кстати, второе предположение ока-
жется не так уж и далеко от истины. Просто организаторы очередного съезда Института директоров, одного из наиболее автори-
тетных объединений предпринимателей Великобритании, очевидно, решили, что руководители крупных компаний слишком много 
времени проводят в помещении, и решили подать делегатам ланч на свежем воздухе. 

СОБЫТИЕ 
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ТО, что надо было «учиться, 
учиться и еще раз учиться», как 
говорил товарищ Ленин, а также 
«учиться упорно, терпеливо», 
как позже говорил товарищ Ста-
лин — это было само собой раз-
умеющееся. Поэтому в школе мы 
не столько хвастались своими 
оценками, сколько нормами и 
значками ГТО. 

Я всегда старался держать 
себя в хорошей форме, а сорев-
новательная система придавала 
этому полезному стремлению 
более интересную форму. Спорт 

имел для страны огромное зна-
чение, и каждый день начинался 
именно с него, знакомыми всем 
словами: «На зарядку, на заряд-
ку становись».

Что интересно, тогда это было 
для страны не так важно, как се-
годня. Люди трудились в горо-
дах, на селе, рубили дрова чтобы 
согреться, ездили на картошку, 
проще говоря, нагрузок и так 
хватало. При всем при этом всег-
да находилось место спорту. 

В нынешнее время физиче-
ская работа является не столь 
почетной и распространенной, 
дети обездвижены современны-
ми технологиями. Я наблюдаю за 
людьми в метро и вижу стран-
ную картину, как сидят молодые 
люди в наушниках, уткнувшись 
в свои «гаджеты», но при этом 
стараются вроде как беседовать 
друг с другом, не глядя в глаза. 
Все заменяет электроника и ум-
ственный труд, появляются про-
блемы лишнего веса и здоровья, 

причем не всегда связанные с 
вредными привычками. Поэто-
му я не могу сказать ничего кро-
ме слова «браво» тем людям, ко-
торые решили возродить систе-
му ГТО, о которой «РГ» пишет на 
6-й полосе. 

Кто придумал — настоящий 
молодец. Я бы еще посоветовал 
вернуть утренние зарядки на ра-
дио и телевидение, только по 
центральным каналам, а то пока 
нажимаешь кнопки пульта, обя-
зательно застрянешь на какой-
нибудь остросюжетной переда-
че. Спасибо, что вообще напом-
нили мне про ГТО. 

Все новое — это хорошо забы-
тое старое, и здесь мне особо 
нравится понятие «возродить», 
а не «создать». Сейчас залезу в 
компьютер и посмотрю нормы. 
Вполне вероятно, и мне удастся 
снова получить – на этот раз сов-
ременный – значок. 

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая голова

Николай Дроздов
ученый, телеведущий

ГОРОСКОП
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